
АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
разъяснил, кто платит 
за ДТП, если страховщик 
лишился лицензии

Авария 
из вторых рук

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд установил, что компенсировать 
ущерб должен страховщик, который застраховал ответ-
ственность автовладельца. А если компания второго 
участника аварии стала банкротом или у нее приостано-
вили лицензию, то получать с нее деньги или с Россий-
ского союза автостраховщиков должен именно страхов-
щик, а не автомобилист.

История довольно простая. Некто Мухаметгалиев по-
пал в аварию. Он был застрахован в одной страховой 
компании, его визави — в другой. Но вот неприятность: 
страховая компания виновника лишилась лицензии. 

Мухаметгалиев обратился за компенсацией по пря-
мому возмещению ущерба в свою компанию, которая 
имела лицензию и работала, но возмещения так и не по-
лучил. 

Страховая компания, судя по иску, очень не 
хотела возмещать ущерб. Поэтому Мухаметга-
лиеву пришлось обратиться в суд. 

ЖКХ Отключение воды 
и канализации за долги 
хотят запретить

Утолить жажду 
запретов

Ольга Игнатова

ДЕПУТАТЫ предлагают запретить один из наиболее эф-
фективных способов выколачивания долгов по кварт-
плате — отключение водоснабжения и водоотведения.

Сегодня в России участились случаи, когда управляю-
щие компании без суда и следствия ставят заглушки на 
систему канализации в квартирах должников по оплате 
услуг. «На самом деле, по санитарным нормам делать это 
категорически запрещено», — пояснила «Российской га-
зете» председатель Комитета Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ Галина Хованская, один из авторов вне-
сенного в Думу проекта поправок в Жилищный кодекс.

Аргументы следующие. Во-первых, такие жесткие 
меры делают жилое помещение непригодным для про-
живания, а если человек не может жить в своей квартире, 
то это уже нарушение его конституционных прав. Во-
вторых, весь дом в итоге может стать аварийным. В-тре-
тьих, страдают соседи должника, так как из-за неработа-
ющей канализации в одной квартире появляет-
ся неприятный запах и антисанитария во всем 
подъезде. 

В завершение Года российско-

китайских СМИ публикуем 

эксклюзивный материал 

Чрезвычайного и Полномочного 

Посла КНР в РФ Ли Хуэя,

написанный 

для «Российской газеты»

Почему нефть 
игнорирует 

хорошие новости
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Президент Владимир Путин провел ежегодную большую пресс-конференцию

Знак ответа

В
чера состоялась еже-
г о д н а я  и т о г о в а я 
пресс-конференция 
Владимира Путина. 
Она стала тринадца-

той по счету и продолжалась 3 
часа 42 минуты. За это время 
журналисты задали президенту 
65 вопросов. Отвечая на вопрос 
о том, пойдет ли на выборы — от 
партии или как самовыдвиже-
нец, Владимир Путин заявил: 
«Это будет самовыдвижение». 
«РГ» публикует наиболее значи-
мые моменты этого общения.  

О предстоящих выборах 
Я бы не хотел сейчас говорить 

о предвыборной программе, ко-
торая у меня, так же как и у дру-
гих кандидатов, наверняка будет, 
должна быть. Она у меня практи-
чески уже есть.

Повторяю, сейчас, наверное, 
не тот формат, когда можно ее 
презентовать, но могу вам ска-
зать главное, на чем, считаю, не-
обходимо сосредоточить внима-
ние и власти, и всего общества. 

Это такие вопросы, если гово-
рить конкретно, как развитие 
инфраструктуры, здравоохране-
ние, образование, это, как я уже 
сказал, высокие технологии, по-
вышение производительности 
труда. 

И это все, без всяких сомне-
ний, должно быть нацелено на 
то, чтобы повысить доходы гра-
ждан, повысить доходы наших 
людей. Это в самых общих чер-
тах. Но по ходу сегодняшнего 
разговора, думаю, мы к этому 
еще неоднократно вернемся.

Это будет самовыдвижение. 
Но я, конечно, очень рассчиты-
ваю на поддержку тех политиче-
ских сил, как бы они ни были ор-
ганизованы в стране — в партии, 
в общественные организации, 
которые разделяют мой взгляд 
на развитие страны и доверяют 
мне. Я очень на это, разумеется, 
рассчитываю. И вообще рассчи-
тываю на широкую поддержку 
граждан.

Что касается штаба, то, не 
скрою, мы вчера только об этом 
говорили. Пока окончательного 
решения нет. А по поводу разно-
гласий — они всегда есть, у нас 
живая атмосфера: и споры есть, 
и несогласие, но до того момен-
та, пока мы не приходим к како-
му-то единому решению. По это-
му вопросу — он технический, но 
все- таки важный — я бы хотел, 
конечно, чтобы это были люди 
авторитетные, известные в стра-
не и которые искренне, еще раз 
повторяю, поддерживают ту по-
литику, которая проводится на 
протяжении последних лет.

Почему нет достойных 
кандидатов от оппозиции

Самое простое для меня было 
бы сказать, что не мне же само-
му для себя конкурентов воспи-
тывать.

Хотя должен неожиданно вам 
сказать: думаю на тему о том, 
что у нас политическая среда 
тоже, так же как и экономиче-
ская, должна быть конкурен-
тной.

И конечно, очень бы хотел, 
хочу и буду к этому стремиться, 
чтобы у нас была сбалансиро-
ванная политическая система. А 
ее невозможно себе представить 
без конкуренции на политиче-
ском поле.

Почему у нас вроде шумные и 
деятельные оппозиционеры 
есть, но они действительно не 
составляют реальной действую-
щей конкуренции власти? Вы 
знаете, у нас все-таки, мягко го-
воря, большая специфика в Рос-
сии сложилась за последние де-
сятилетия. С чем она связана? 
Смотрите, конечно, совсем мо-
лодые люди не помнят, даже не 
знают, что происходило в 90-е и 
в начале 2000-х годов, и не могут 
сравнить с тем, что стало теперь.

У нас сегодня много проблем. 
Мы собрались прежде всего для 
того здесь сегодня, чтобы погово-
рить об этих проблемах, и будем 
говорить без всякой лакировки 

обо всех проблемах. Но все-таки 
у нас ВВП вырос на 75 процентов 
с 2000 года; промышленное про-
изводство — на 70; перерабатыва-
ющая промышленность росла 
ускоренными темпами — 60, 70 
процентов. Реальная заработная 
плата сейчас припала, и мы тоже 
об этом поговорим, в результате 
кризисных явлений последних 
трех лет, но все-таки с начала 
2000-х реальная заработная пла-
та выросла в 3,5 раза, пенсия ре-
альная — в 3,6 раза, младенческая 
смертность сократилась в 2,6 
раза, материнская — в четыре 

раза. Уходили из жизни — и мы со-
кращались, Россия сокращалась 
— почти миллион граждан в год. 
Мы переломили демографиче-
скую ситуацию — здесь тоже есть 
проблема, сейчас об этом будем 
говорить наверняка, — тем не ме-
нее мы переломили. Сейчас стол-
кнулись с проблемами двух спа-
дов, демографической ямы. До-
полнительные меры будут при-
няты... Уверен, что мы с этим 
тоже справимся. Продолжитель-
ность жизни у нас была 
65 лет, 65,3, а сейчас — 
почти 73 года. 

ТОЛЬКО В «РГ»
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Австралийский доллар  45,0116
Азербайджанский манат  34,4734
Армянский драм**  12,0923
Белорусский рубль  28,9845
Болгарский лев  35,5140
Бразильский реал  17,7366

Венгерский форинт**  22,1123
Вон Республики Корея***  53,9181
Гонконгский доллар*  75,1503
Датская крона*  93,3002
Доллар США  58,7082
Евро  69,4048

Индийская рупия**  91,2858
Казахстанский тенге**  17,5264
Канадский доллар  45,7585
Киргизский сом**  84,2298
Китайский юань*  88,8361
Молдавский лей*  34,1327

Новый туркменский манат  16,7968
Норвежская крона*  70,4628
Польский злотый  16,4573
Румынский лей  14,9934
СДР  82,7674
Сингапурский доллар  43,5747

Таджикский сомони*  66,5249
Турецкая лира  15,3566
Узбекский сум****  72,5509
Украинская гривна*  21,4342
Фунт стерлингов  78,8745
Чешская крона*  27,0507

Шведская крона*  69,8201
Швейцарский франк  59,5720
Южноафриканский рэнд*  43,6288
Японская иена**  52,0855

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.12.17

НА ЧЕМ ОСНОВАН 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ?

Кира Латухина, 
«Российская газета»: 

За счет чего у нас идет экономи-
ческий рост, о котором посто-
янно говорят правительство, 
министры, Орешкин и другие, 
говорят о тенденциях восста-
новления экономики? Рост идет 
за счет приписывания циферок 
или все-таки есть какие-то ре-
альные предпосылки, может 
быть, мы стали больше произ-
водить тракторов, станков, 
компьютеров? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Что касается роста 
экономики, она все-таки растет, 
и это очевидный факт. Здесь ни-
каких приписок нет. У нас рост 
ВВП — 1,6 процента, рост про-
мышленного производства — 
тоже 1,6 процента. При этом 
очень хорошие темпы роста де-
монстрируют автопром, химиче-
ская промышленность, фарма-
цевтика, сельское хозяйство, ко-
нечно. В этом году опять будет 
где-то под три процента по ре-
зультатам года — рекордный уро-
жай. 

Вчера Ткачев сказал: 130,5 
миллиарда, наверное, будет. Мо-
жет быть, будет больше. Это во-
обще самый большой урожай за 
всю историю. В РСФСР, по-мое-
му, приблизительно было 127 в 
1978 году. То есть такого урожая 
вообще никогда не было. 

Растет экспорт. Он приобрел 
очень масштабный характер. Мы 
вышли на первое место в мире по 
объему экспорта зерновых. Это 
блестящий показатель. Поэтому 
рост есть.

На чем он основывается? Во-
первых, на том, что все-таки мы 
преодолели два известных шока, 
которые пережили в середине 
2014-го, в 2015 году. Какие? Это 
резкое снижение цен на энерго-
носители. Оттуда мы получали, 
как известно, и в значительной 
степени до сих пор получаем ос-
новные доходы в бюджет. 

И второе — внешние ограни-
чения или так называемые сан-

кции. Я уверен, просто уверенно 
это говорю, что санкции не по-
влияли на снижение цен на 
нефть, но все-таки повлияли. 
Мы можем об этом еще подроб-
но поговорить потом. Вот это 
первое.

Второе. Наше развитие стало 
больше и больше опираться на 
внутренний спрос, что чрезвы-
чайно важно для любой экономи-
ки. 

Что еще говорит о том, что мы 
вышли не только из рецессии, но 
перешли в стадию уверенного 
развития, именно уверенного 
развития? 

У нас инвестиции в основной 
капитал — 4,2 процента. Обрати-
те внимание, я сказал, что рост 
ВВП — 1,6, а инвестиций в основ-
ной капитал — 4,2. Это что зна-
чит? Это значит, что вложения в 
развитие в два раза, даже больше, 
чем в два раза, превышают то, 
что достигнуто сейчас. Это зна-
чит, что даже на ближайшую 
среднесрочную перспективу 
дальнейшее развитие уже гаран-
тировано. Уже деньги туда вложе-
ны, в эти проекты. 

Теперь у нас в этом году на 
данный момент времени прямые 
иностранные инвестиции дости-
гли 23 миллиардов долларов. Это 
в два раза больше, чем в прошлом 
году, и лучший показатель за пре-
дыдущие четыре года. 

У нас инфляция рекордно низ-
кая за всю историю новейшей 
России: на сегодняшний день год 
к году — 2,5 процента. Дефицит 
бюджета — 2,2 процента. Думаю, 
что он будет на самом деле мень-
ше. 

Минфин там зажимает эти 
цифры, не желая показывать, 
что можно деньги потратить. 
Может быть, и правильно дела-
ют. Поэтому все это говорит о 
том, что на сегодняшний день 
идет явное оздоровление и рост 
экономики. Так что здесь минэ-
кономразвития и Максим Ста-
ниславович Орешкин были объ-
ективными.

ВОПРОС «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Нынешняя большая пресс-конференция Владимира Путина была тринадцатой по счету и продолжалась 3 часа 42 минуты. Вопрос от «Российской газеты» задала Кира Латухина (на правом фотоснимке).
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Знак ответа
Мы жили в условиях 
гражданской войны в 
течение долгого перио-

да времени, несколько лет, шесть 
лет практически это все продол-
жалось, если не больше. Больше — 
десять почти что. Когда негото-
вых, необученных пацанов 18—19 
лет под пули страна вынуждена 
была направлять, потому что ни-
чего другого не было. Сейчас у нас 
посмотрите какая армия. У нас 
долги сократились в три раза, а 
резервы страны выросли в 30 раз. 
Ведь это о чем-то говорит!

Когда мы говорим об оппози-
ции, важно ведь не только шуметь 
на площадях или в более кулуар-
ной обстановке и говорить об ан-
тинародном режиме. Важно 
что-то предложить, для того что-
бы сделать еще лучше. А люди-то, 
конечно, очень многим недоволь-
ны на сегодняшний день, и правы, 
что они недовольны, потому что 
можно было бы лучших результа-
тов добиваться. Но когда начина-
ют сравнивать и смотреть, а что 
же предлагают лидеры оппози-
ции так называемой, особенно 
несистемной, возникают боль-
шие сомнения.

В этом, мне кажется, самая 
главная проблема тех, кто хотел 
бы быть конкурентоспособной 
оппозицией, — нужно предло-
жить реальную, не эфемерную, 
не крикливую повестку дня, а ре-
альную — такую, в которую люди 
бы поверили. Надеюсь, что это 
все-таки у нас возникнет, и чем 
раньше, тем лучше на самом деле.

О ручном управлении 
страной

Вы знаете, миф о ручном 
управлении сильно преувеличен. 
И в регионах, и на федеральном 
уровне в текущем режиме, — и это 
я вам говорю как человек, кото-
рый возглавлял правительство 
четыре с половиной года: в 99-м 
году и в недавнем прошлом четы-
ре года, полный срок отработал, — 
вы не представляете, какой ко-
лоссальный массив работы про-
ходит через правительство.

Это самая тяжелая и сложная 
работа в системе управления. 
Там приходится вмешиваться в 
каждый вопрос...  И в регионах то 
же самое. А в регионах вообще 
мы часто не дотягиваемся, даже 
не знаем иногда, что там проис-
ходит. Это плохо, конечно, надо 
знать все.

Но для этого мы проводим и 
сегодняшнее мероприятие, еже-
годные конференции, и «Прямые 
линии», как бы их ни ругали и как 
бы ни говорили о том, что они но-
сят формальный характер, — это 
не так.

Вот это есть обратная связь, 
когда люди напрямую могут до-
браться до первых лиц государст-
ва. Ну и, да, когда это возникает, 
тогда включается так называе-
мое ручное управление, которое 
призвано затем систематизиро-
вать эту работу.

Вы обратили внимание, что 
после последней «Прямой ли-
нии» я, регулярно встречаясь с 
губернаторами, постоянно им 
«выкатывал» на стол те пробле-
мы, с которыми граждане выхо-
дят на главу государства. То есть 
это имеет продолжение, и в этом 
смысле я не вижу ничего плохого. 
Но это только дополнение к об-
щей системной работе.

О выполнении 
майских указов 

Когда майские указы, если вы 
вспомните, только вышли, сразу 
начался «плач Ярославны» по по-
воду того, что они неисполнимы 
и что это слишком большая на-
грузка на бюджеты всех уровней, 
что это потащит развитие эконо-
мики вниз, что нельзя так плани-
ровать повышение заработных 
плат, что это неприемлемо, зара-
ботных плат в бюджетной сфере 
прежде всего. Потому что за по-
вышением заработной платы в 
бюджетной сфере неизбежно 
должны будут расти заработные 
платы в экономике, а производи-
тельность труда в экономике не 
растет так быстро, как темпы ро-
ста заработной платы. На самом 
деле отчасти это правда. Тем не 
менее я посчитал это правиль-
ным и необходимым.

Кстати говоря, отвечая на 
предыдущие вопросы, я сказал, 
что экономика сегодня все боль-
ше и больше опирается на вну-
тренний спрос. У нас даже при 
падении реальных доходов насе-
ления все-таки за последнее вре-
мя, за этот год, постепенно ожи-
вает внутренний спрос, внутрен-
няя торговля. Внутренняя тор-
говля выросла на 3 процента 
уже. Я думаю, что и показатели 
по реальным доходам населения 
будут меняться к лучшему. Если 
бы не было этих ориентиров, ко-
торые были заданы в 2012 году в 
указах, по поводу роста необхо-
димости обеспечить рост зара-
ботных плат в бюджетной сфере: 
учителя, врачи, преподаватели 
вузов, дошкольного образова-
ния и так далее, — то этого бы не 
было. Было бы хуже намного. По-
этому считаю, что и я, и мои кол-

леги сделали правильно в свое 
время, когда обозначили эти це-
левые показатели.

Что с ними происходит в це-
лом, с этими указами? Примерно 
93—94 процента заявленных це-
лей исполнены. Это касается в 
том числе и уровня заработных 
плат в бюджетной сфере. Уверен, 
что в 2018 году, как и планирова-
лось, все будет доведено до логи-
ческого завершения. Эти целевые 
показатели будут достигнуты.

Вы сказали про ветхое жилье. 
Там ставилась задача по ликвида-
ции аварийного жилья. Это нем-
ного разные категории. Что каса-
ется аварийного жилья, то в це-
лом задача практически решена, 
по аварийному именно. Но дру-
гое дело, что у нас ветхое мало 
чем отличается иногда от аварий-
ного. Но мы сейчас говорим 
просто о целевых показателях. 
По аварийному практически во 
всех регионах достигнуто.

Теперь другая была поставле-
на задача — обеспечить детей ме-
стами в детских садах. Она пра-
ктически тоже решена на 98,96 
процента. В начале этой програм-
мы у нас более полумиллиона де-
тей нуждались в местах в детских 
садах. Сейчас в подавляющем 
большинстве регионов Россий-
ской Федерации эта задача реше-
на полностью. Есть несколько ре-
гионов, где еще работа не закон-
чена. Количество детей, которые 

ожидают мест в очередях, — 63 ты-
сячи. То есть было около полу-
миллиона, сейчас — 63 тысячи. 
Уверен, мы в ближайшее время 
этот вопрос закроем. Так что в це-
лом майские указы выполняются 
удовлетворительно.

О возможном новом 
витке гонки вооружений 
и выполнении 
международных договоров

Мы не выходили из основопо-
лагающих договоров, которые 
являлись краеугольным камнем 
международной безопасности. 
Мы не выходили из Договора по 
ПРО, Соединенные Штаты выш-
ли в одностороннем порядке. Те-
перь мы слышим действительно 
разговоры о проблемах по Дого-
вору о ракетах малой и средней 
дальности. Судя по всему, созда-
ются условия и проводится ин-
формационно-пропагандист-
ская работа для возможного вы-
хода Соединенных Штатов и из 
этого Договора, тем более что по 
факту они уже вышли. Они пыта-
ются нас в чем-то упрекнуть и 
обвинять, а сами-то они что сде-
лали? Они поставили противо-
ракетные системы якобы в Ру-
мынии. А как они поставили? Они 

поставили пусковые системы 
«Иджис», сняли их просто с моря 
и поставили. Но эти противора-
кетные системы можно легко за-
менить просто на ракеты средней 
дальности. То есть, по сути, уже 
процесс пошел по факту. Если и 
дальше так дело пойдет, ничего хо-
рошего в этом нет. Мы сами выхо-
дить никуда ниоткуда не собира-
емся. 

Что касается СНВ-III — то же 
самое. Мы слышим в Соединен-
ных Штатах, что это уже вроде 
как им невыгодно, им не нужно. 
Такие разговоры есть. Если это 
произойдет, если Соединенные 
Штаты опять в очередной раз в 
одностороннем порядке выйдут 
из него, это будет очень плохо с 
точки зрения сохранения ме-
ждународной стабильности и 
безопасности.

Теперь по поводу наших воен-
ных расходов. Мы знаем, мы ви-
дим эти процессы, мы понимаем, 
к чему конкретные действия мо-
гут привести. Мы обеспечим 
свою безопасность, не втягива-
ясь в гонку вооружений. Вы знае-
те, военные расходы у нас сбалан-
сированы несколькими содержа-
тельными моментами.

Первое, нам нужно обеспе-
чить свою безопасность.

И, второе, сделать так, чтобы 
это не привело к разрушению 
экономики. Мы именно из этого 
исходим. Вот смотрите, у нас на 

следующий год, например, пред-
усмотрены военные расходы — 
это 1,4 триллиона на закупки и 
1,4 триллиона на содержание, то 
есть 2,8 триллиона рублей. Это 
примерно 2,8 с небольшим про-
цента ВВП. Я назвал абсолютные 
цифры — 2,8 триллиона. Если по-
считать по действующему курсу, 
это примерно 46 с небольшим 
миллиардов долларов.

В Соединенных Штатах сейчас 
уже подписан закон о военных 
расходах в 700 миллиардов долла-
ров. У нас — 46 с небольшим, а 
там — 700. Почувствуйте разницу. 
Может ли наша страна позволить 
себе такие расходы? Нет, но нам 
того, что мы тратим эти 46 с не-
большим, достаточно. Можно, ко-
нечно, сказать, что и этого много.

Но вы знаете, у нас есть из-
вестная шутка: те, кто не хочет 
кормить свою армию, будут кор-
мить чужую. Это совсем старая. 
Есть и более современная шутка. 
Я иногда рассказываю вам всякие 
шутки на этот счет. Могу расска-
зать очередную, она тоже с боро-
дой, но все-таки более современ-
ная. У бывшего офицера сын при-
ходит к нему, он сына спрашива-
ет: «Сынок, у меня здесь кортик 
был. Ты не видел кортик?» Он го-

ворит: «Пап, не ругайся. Я его по-
менял у мальчика из соседнего 
двора на часы». Он говорит: «По-
кажи». Посмотрел. «Часы хоро-
шие, молодец. Знаешь, завтра 
придут к нам бандиты и грабите-
ли, меня убьют, маму убьют, се-
стру твою старшую изнасилуют, 
а ты выйдешь и скажешь: добрый 
вечер, московское время 12 часов 
30 минут». Мы же с вами не хотим 
такого развития событий. Так что 
мы будем уделять нужное внима-
ние развитию армии и флота, не 
втягиваясь в гонку вооружения и 
не разрушая бюджет.

О повышении 
пенсионного возраста 

Вы затронули очень чувстви-
тельный и очень важный вопрос. Я 
вам сейчас не скажу об оконча-
тельных решениях, потому что 
действительно они пока не готовы. 
Вы так сформулировали вопрос, 
будто решение уже принято.

Действительно, те, кто высту-
пает за повышение пенсионного 
возраста, говорят о том, что 
планка выхода на пенсию была 
обозначена в 30-е годы прошлого 
века. Когда только устанавлива-
ли 55 лет — для женщин и 60 лет — 
для мужчин, тогда и продолжи-
тельность жизни была примерно 
такой же, как это ни странно. 

Сейчас все европейские стра-
ны, все страны, которые нас 
окружают, включая Белорус-
сию, Казахстан, все, на Украине 
то же самое, — все уже приняли 
решение о повышении пенсион-
ного возраста. Не сделали этого 
только мы. О чем говорят сторон-
ники повышения пенсионного 
возраста? Они говорят о том, что 
если этого не сделать, то с учетом 
увеличения продолжительности 
жизни количество работающих 
будет сокращаться, а количество 
людей, вышедших на пенсию, бу-
дет увеличиваться, и это не даст 
возможности нам сбалансировать 
пенсионную систему.

Это совсем не значит, что госу-
дарство не будет в состоянии вы-
плачивать пенсию. Оно будет в со-
стоянии выплачивать пенсию, там 
не возникнет катастрофической 
ситуации, при которой выплаты 
прекратятся, но доходы пенсионе-
ров будут заморожены и с учетом 
инфляции будут сокращаться. Так 
говорят сторонники повышения 
пенсионного возраста. Они же го-
ворят, что если повышать пенси-
онный возраст, то нужно повы-
шать одинаково и для мужчин, и 
для женщин. У нас женщины в 55 
лет рожают даже. Слава богу, дай 
им бог здоровья.

Но есть и те, которые предупре-
ждают о том, что есть проблемы в 
случае повышения пенсионного 
возраста. На что они ссылаются? 
Они говорят: «Мы хотим придать 
нашей экономике инновацион-
ный характер. Мы хотим, чтобы 
главную роль играли цифровые 
технологии».

Что это значит? Это значит, что 
тот результат в экономике и на 
предприятиях, в сфере реального 
производства, который достигает-
ся, условно говоря, применяя ты-
сячу работающих, завтра на этих 
предприятиях, может быть, по-
требуется не больше ста, да плюс 
еще возраст выхода на пенсию мы 

снесем вправо до 63 или 65 лет, не-
которые предлагают. А куда де-
вать этих людей, которые высво-
бодятся от работы? Что будет с 
рынком труда? Есть и другие со-
ображения. Для того чтобы при-
нять окончательно, нужно все 
это просчитать реально. Я гово-
рю не для того, чтобы уклонить-
ся от ответа, а посчитать по ка-
ждой позиции, к чему что приве-
дет.

Но, разумеется, при любом ва-
рианте принятия решения это не 
коснется тех, кто уже вышел на 

пенсию, это первое. И второе, 
уже совершенно точно, это не 
должно быть никаким шоковым 
решением, не должно быть разо-
вым, это должно быть, как во 
многих странах делается, посте-
пенно и мягко — или через полго-
да, или через год.

Но повторяю еще раз и хочу это 
подчеркнуть: никакого оконча-
тельного решения не принято. И 
еще одно, чрезвычайно важное об-
стоятельство. Такие решения не 
могут приниматься кулуарно, 
даже на уровне правительства.

Это должно происходить от-
крыто, с привлечением общест-
венности и, конечно, в ходе откры-
той дискуссии в представитель-
ных органах власти, в том числе в 
парламенте.

О решении МОК 
И я, и некоторые мои коллеги 

уже говорили: для нас очевидным 
является то обстоятельство, что 
скандал раздувается в преддверии 
внутриполитического российско-
го календаря. И кто бы чего ни го-
ворил, убежден, просто знаю, что 
это так и есть. Вот кто бы чего ни 
говорил, я знаю, что это так.

Но в то же время, и тоже уже 
об этом неоднократно было ска-
зано, мы сами в этом виноваты, 
мы дали повод для этого. Потому 
что действительно выявлены ре-
альные случаи применения, ис-
пользования допинга.

Правда, и в других странах 
тоже выявляется, просто вокруг 
этих стран нет такого политизи-
рованного ажиотажа. А то, что 
здесь политическая подоплека, — 
сомнений нет.

Есть другие системные вещи в 
мировом спорте. Скажем, разре-
шение принимать запрещенные 
для других препараты по меди-
цинским соображениям, якобы 
после операций или в силу каких-
то заболеваний с детства.

Но это очень странно, потому 
что кто-то получает конкурен-
тные преимущества. Но, может 
быть, тогда этим людям, которым 
разрешено принимать эти препа-
раты, а другим запрещено, вне 
конкурса выступать или что-то в 
этом роде, не знаю.

Не хочется никого обижать и 
задевать, потому что люди все 
работают, стараются и заслужи-
вают уважения. Но конкурен-
ция должна быть соблюдена.

Как мы будем выстраивать 
отношения и с ВАДА, и с МОК? 
Надеюсь, конструктивно. Мы 
спокойно будем с ними рабо-
тать, устраняя те проблемы, ко-
торые у нас действительно есть, 
но добиваясь, конечно, защиты 
интересов наших спортсменов, 
в том числе и в гражданских су-
дах.

Знаю, что этого многие ме-
ждународные чиновники не хо-
тят, но что нам делать? Мы выну-
ждены будем там, в гражданских 
судах, помогать нашим спортсме-
нам отстаивать свои честь и до-
стоинство.

О подготовке чемпионата 
мира по футболу в 2018 году 

Нет сомнений, вы правильно 
сказали, у нас хороший, очень 
большой опыт успешного прове-
дения очень больших, очень круп-
ных международных соревнова-
ний. Сейчас не буду все перечи-
слять, чтобы время не терять.

Кубок конфедераций был про-
веден, и проведен на самом высо-
ком уровне. Для нас очень важно, 
что инспекторы FIFA сопрово-
ждают всю подготовку к проведе-

нию чемпионата мира, все идет 
по графику.

Объективности ради должен 
сказать, что из 12 стадионов — они 
должны быть построены в 11 горо-
дах, в Москве два стадиона будут 
использованы — в одном месте есть 
двухмесячное отставание. Но это 
все поправимо, и, уверен, все бу-
дет сделано в срок и качественно.

Что хотелось бы особенно под-
черкнуть? Меньше половины — 
это бюджетные расходы, больше 
половины — частные вложения. 
При этом государственные сред-
ства, прежде всего так, как было 
во время подготовки к Олимпиаде 
в Сочи, будут расходоваться и 
расходуются на подготовку ин-
фраструктуры: дорог, подъездных 
путей, аэропортов, вокзалов и так 
далее. Уверен, что все будет сдела-
но качественно и в срок.

Об отношениях с США 
и работе Трампа

Не мне оценивать работу пре-
зидента Трампа. Это должен сде-
лать его избиратель, американ-
ский народ. Мы объективно видим 
некоторые достаточно серьезные 
достижения, даже за тот неболь-
шой период времени, который он 
работает. Посмотрите на рынки, 
как они выросли. Это говорит о до-
верии инвесторов к американской 
экономике. Это говорит о том, что 
они доверяют тому, что делает 
президент Трамп в этой сфере. 
Знаете, при всем уважении к оппо-
зиции президента Трампа внутри 
Соединенных Штатов, — это объ-
ективные факторы.

Есть вещи, которые, я думаю, 
что он и хотел бы сделать, но не 
смог пока, имеются в виду рефор-
ма здравоохранения, некоторые 
другие направления. Он говорил, 

кстати говоря, во внешней поли-
тике об улучшении отношений с 
Россией. Но это же очевидно, что 
даже если бы он хотел, пока он не 
в состоянии этого сделать из-за 
известных ограничений. Но на 
самом деле я не знаю, это у него 
надо спросить, есть у него еще та-
кое желание, нет или полностью 
оно исчерпано. Я надеюсь, что 
оно есть, и исхожу из того, что в 
конце концов в интересах амери-
канского и российского народов 
мы все-таки нормализуем наши 
отношения и будем развиваться, 
будем преодолевать общие угро-
зы, они хорошо известны: это 
терроризм, решение экологиче-
ских вопросов, борьба против 
распространения оружия массо-
вого уничтожения, преодоление 
кризисов в различных регионах 
мира, включая Ближний Восток, 
северокорейскую проблему и так 
далее, так далее. У нас много ве-
щей, которые мы можем, объеди-
няя усилия, делать гораздо более 
эффективно в интересах наших 
народов, чем это происходит до 
сих пор....

Вы смотрели, как шли рассле-
дования по социальным сетям. 
Там реклама наших кампаний из-
меряется какими-то сотыми доля-
ми процента, в то время как аме-
риканские кампании по рекламе 
были представлены в сто, двести, 
триста процентов. Просто абсо-
лютно несопоставимые вещи. Но 
даже это кажется почему-то избы-
точным. Бред какой-то.

Так же как ситуация, связан-
ная с нашими средствами массо-
вой информации, там RT, «Спут-
ник». Но их доля в общем объеме 
информации ничтожна по срав-
нению с тем, что делают амери-
канские глобальные СМИ во 
всем мире и у нас в России. И это 
кажется угрозой. А где же тогда 
свобода распространения ин-
формации? Собственно, один из 
краеугольных камней, на кото-
ром зиждется сама американ-
ская демократия.

Надо всем нам научиться, что у 
кого-то что-то получается, у кого-
то что-то не получается. Надо де-
лать выводы из этого и идти впе-
ред, а не набрасываться как зверь-
ки друг на друга. Надо об этом под-
умать и сделать выводы.

О выполнении 
Минских соглашений 

По поводу «минского форма-
та», его эффективности. Эффек-
тивность, конечно, низкая, и, на 
мой взгляд, прежде всего из-за 
неконструктивной позиции 
представителей сегодняшней 
киевской власти. У них нет ника-
кого желания реализовывать 
Минские соглашения. Нет ника-
кого желания начать настоящий 
политический процесс, завер-
шением которого может быть 
реализация договора об особом 
статусе Донбасса, который за-
креплен в соответствующем за-
коне Украины, принятом Радой, 
но не введенного до сих пор под 
разными предлогами в силу. Та-
кая договоренность есть, и пара-
метры этого закона хорошо из-
вестны.

По поводу Соединенных 
Штатов. Соединенные Штаты, 
по сути, являются полноценны-
ми и полноправными участни-
ками процессов урегулирова-
ния вне зависимости от того, на-
ходятся они в рамках «норманд-
ского формата» или нет. Они все 
равно очень глубоко вовлечены 
и в курсе всех происходящих 
там событий.

Нужно ли их формально вклю-
чать в «нормандский формат», я 
не знаю. Во всяком случае, это не 
от нас зависит. Поверь-
те мне, я никогда не был 
против этого...

На пресс-конференцию было 
аккредитовано 1640 российских 
и иностранных журналистов.

Акцент

 У нас ВВП вырос на 75 про-
центов с 2000 года; промыш-
ленное производство — 
на 70 процентов

Акцент

 Была поставлена задача — 
обеспечить детей местами 
в детских садах. Она практи-
чески тоже решена 
на 98,96 процента

ДОСЛОВНО

ПУТИН ОТВЕТИЛ СОБЧАК 
НА ВОПРОС О КОНКУРЕНЦИИ НА ВЫБОРАХ
Телеведущая Ксения Собчак на большой пресс-конфе-

ренции Владимира Путина задала вопрос о политиче-

ской конкуренции. Конкуренция должна быть, но оппо-

зиция должна выходить с ясной и понятной людям про-

граммой позитивных действий, заявил президент. Он от-

метил также недопустимость украинского сценария в 

России, того, чтобы по площадям бегали персонажи, по-

добные Михаилу Саакашвили.

Среди 1640 журналистов, получивших аккредитацию на 

большую пресс-конференцию президента, была и Ксения 

Собчак. 

«Как вы знаете, я собираюсь тоже баллотироваться в пре-

зиденты», — сказала Путину Собчак. «Но я пришла сюда как 

журналист телеканала «Дождь», — добавила она. 

Вопрос Собчак касался конкуренции на выборах. «Оппо-

зиционных кандидатов либо не пускают на выборы, либо 

создают им проблемы», — посетовала Собчак, в качестве 

примеров она привела себя и Алексея Навального.

В ответ Путин еще раз обозначил свою позицию: конку-

ренция должна быть, но оппозиция сама должна выхо-

дить с ясной и понятной людям программой позитивных 

действий. 

«Вот вы идете под лозунгом «против всех». Это что, пози-

тивная программа действий? А что вы предлагаете для ре-

шения тех проблем, о которых мы говорим?» — обратился 

непосредственно к Собчак Путин.

«Что касается персонажей… Вы хотите, чтобы у нас по 

площадям бегали десятки Саакашвили? Те, о ком вы гово-

рили, это Саакашвили в российском издании», — заметил 

Путин. «И вы хотите, чтобы такие Саакашвили дестабили-

зировали ситуацию в стране? Вы хотите, чтобы мы пере-

живали от одного майдана к другому? Чтобы у нас были по-

пытки государственных переворотов?» — продолжал спра-

шивать президент. 

«Мы все это уже проходили. Вы хотите все это вернуть? Я 

уверен, что подавляющее большинство граждан России 

этого не хочет. И этого не допустит», — отметил президент.

«Конкуренция должна быть, но вопрос в радикализме», — 

подчеркнул он. 

Отдельно Путин прокомментировал замечание Собчак о 

том, не боится ли власть честной конкуренции. «Я вас уве-

ряю, власть никого не боялась и никого не боится», — сказал 

президент. 

«Но власть не должна быть похожа на бородатого мужика, 

который лениво выковыривает капусту из своей бороды и 

смотрит на то, как государство превращается в какую-то 

мутную лужу, из которой олигархи выковыривают и ловят 

для себя золотую рыбку, как у нас это было в 90-х годах и 

как сейчас на Украине происходит», — заявил Путин.

В больших пресс-конференциях Владимира Путина Собчак 

участвовала и ранее (в 2015 и 2014 годах). Однако в этот раз 

она впервые пришла на разговор в статусе не только теле-

ведущей, но и потенциального кандидата в президенты. 

О желании баллотироваться Собчак заявила еще в октябре. 

Подготовила Александра Белуза
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Знак ответа

Об инфляции 
и ситуации 
в банковской сфере 

Таргетирование инфляции — 
это правильный процесс. Если 
мы хотим, чтобы экономика у 
нас была здоровая, вызывала бы 
доверие со стороны инвесторов, 
это обязательная составляющая 
нашей политики. Это взвешен-
ная бюджетная и кредитно-де-
нежная политика, которой зани-
мается Центральный банк.

Можно ли понять критику со 
стороны бизнеса? Тоже можно 
понять.

Конечно, хочется получить 
больше кредитов и по более низ-
кой ставке. Вопрос в том, чтобы 
этот процесс шел аккуратно и 
чтобы он не был избыточным, 
чтобы в экономике не возникло 
так называемых мыльных пузы-
рей, когда получают много-мно-
го дешевых денег, вкладывают 
их в малоперспективные пред-
приятия по производству това-
ров и услуг, которые не обеспе-
чены спросом. Вот самое глав-
ное, в чем дело.

Что происходило за послед-
ние годы? Если в прошлом году 
Центральный банк дважды сни-
зил ставку — с одиннадцати до 
десяти процентов, то в этом 
году Центральный банк пять раз 
снижал ключевую ставку. И сей-
час она составляет 8,25.

Центральный банк показал и 
цели своей дальнейшей деятель-
ности. Где-то к 2020 году, если 
мне память не изменяет, ключе-
вая ставка будет шесть-семь 
процентов. 

Снижаются вслед за ключе-
вой ставкой (это один из важ-
ных факторов, но не единствен-
ный) ставки по кредитам ком-
мерческих банков. Сейчас она 
средневзвешенная. Для нефи-
нансовых организаций — где-то 
10,08 процента, по-моему. Для 
малого и среднего бизнеса, ко-
нечно, больше — тринадцать-че-
тырнадцать процентов в сред-
нем. Есть наверняка и больше, 
есть меньше.

Что делает Центральный 
банк еще? Принято решение по 
реструктуризации банковских 
учреждений. Те, которые имеют, 
условно говоря, генеральную 
лицензию для работы с крупны-
ми партнерами, с крупным биз-
несом, должны иметь уставный 
капитал не меньше одного мил-
лиарда. И с базовой лицензией — 
те банки, которые имеют устав-
ный капитал не меньше трехсот 
миллионов. 

Предполагается, что именно 
они будут работать с малым и 
средним бизнесом, в том числе в 
регионах. Поэтому у нас сегод-
ня, по-моему, еще достаточно 
большое количество банков для 
нашей экономики, для уровня 
развития нашей экономики. По-
моему, еще 521 банк у нас суще-
ствует. Это не значит, что всех 
их нужно «душить», и это очень 
вредно. Но нужно все равно 
оздоровлять финансовую систе-
му в интересах прежде всего 
клиентов.  Это чрезвычайно 
важная вещь, особенно в усло-
виях каких-то колебаний на ми-
ровых рынках, сложностей вну-
три страны: чтобы клиенты не 
сталкивались с неразрешимыми 
проблемами.

У нас по двум каналам проис-
ходит санирование или оздоров-
ление банковских систем: это 
АСВ (Агентство по страхованию 
вкладов) и недавно созданный 
соответствующий фонд. Я ду-
маю, что это очень важно — со-
здание этого фонда. Почему? 
Потому что, когда идет оздоров-
ление банков через этот фонд, в 

нем уже принято решение, что 
деньги, кредитные ресурсы, по-
лученные из банка собственни-
ками банков либо крупным ме-
неджментом банков, выводятся 
за скобки. То есть эти люди, ко-
торые довели финансовые учре-
ждения до такого состояния, не 
получают оттуда никаких денег. 
Это, на мой взгляд, чрезвычайно 
важные вещи.

И еще на что хотел бы обра-
тить внимание, потому что я 
слышу эту критику в отношении 
ЦБ: что своими действиями ЦБ 
огосударствляет банковскую 
систему. Это не так. Во-первых, 
повторяю, банков 521 или боль-
ше, 521, по-моему, а кредитных 
учреждений еще больше, пото-
му что банки — это не все кре-
дитные учреждения. Это во-пер-
вых.

Во-вторых, Центральный 
банк нам всем говорит и, в об-
щем, правильно настроен на 
это. Если он что-то и забирает 
даже под себя, с целью последу-
ющей приватизации. Мы будем 
исходить из того, что этот про-
цесс будет развиваться именно 
в таком ключе.

О налогах 
Что растет нагрузка, в том 

числе неналогового характера, 
это да, это правда, к сожалению. 
Я уже давал по этому поводу по-
ручение, как вы знаете, прове-
сти подробный анализ того, что 
происходит в регионах. Это пер-
вое. Мы это сделаем. 

Нужно будет, безусловно, в 
будущем создать определенные 
условия, которые будут препят-
ствовать этому подчас неогра-
ниченному и неконтролируемо-
му росту неналоговой фискаль-
ной нагрузки.

А для бизнеса, конечно, все 
равно, какая разница, по какой 
статье платить, главное, что это 
из кармана вынимают или из 
бизнеса вытаскивают. Это пер-
вое.

Второе. Все-таки собственно 
налоги: мы договаривались о 
том, что налоги до конца 2018 
года расти не будут, и в целом 
это все-таки выдерживается. 
Начиная с 2019 года что будет? 
Я уже говорил, что мы наметили 
основные направления разви-
тия: инфраструктура, здравоох-
ранение, образование, высокие 
технологии, укрепление армии 
и флота и так далее. Но источни-
ки надо найти. 

И конечно, мы сейчас напря-
женно думаем на тему того, ка-
кие это источники, как и что 
можно было бы настроить в на-
логовой системе таким обра-
зом, чтобы это работало на гене-
ральные, основные цели разви-
тия экономики страны; какие 
нужно сделать маневры в нало-
говой системе, с тем чтобы об-
легчить нагрузку на те отрасли, 
которые мы предполагаем раз-
вивать усиленными, быстрыми 
темпами.

Сейчас, мне кажется, об этом 

рано говорить, потому что эта 
дискуссия относится к такой ка-
тегории, которая сначала долж-
на быть проведена на экспер-
тном уровне и после принятия 
решения вынесена на обсужде-
ние вместе с бизнес-сообщест-
вом. А мы это сделаем обяза-
тельно. 

Мы не будем это делать кулу-
арно, так же как по некоторым 

другим вопросам: как, скажем, 
по пенсионному возрасту и так 
далее. Но на что совершенно 
точно нужно обратить внима-
ние уже сегодня и сейчас — это 
на некоторые налоги, которые 
ложатся достаточно тяжелым 
бременем на граждан и на биз-
нес и не отвечают никаким ин-
тересам ни самих граждан или 
бизнеса, ни интересам государ-
ства в целом. 

Или, скажем, налоговая за-
долженность, которая возникла 
на протяжении предыдущих 
многих  лет  в  силу  обстоя-
тельств, которые даже с челове-
ком иногда не связаны, в силу 
несовершенства нашей налого-
вой системы.

Эти задолженности касаются 
где-то 42 миллионов человек. И 
общий объем этой задолженно-
сти — 41 миллиард. Думаю, что 
нужно освободить людей от 
этих выплат — может, кто-то бу-
дет ругаться на меня из моих ли-
беральных оппонентов. И сде-
лать это нужно максимально де-
бюрократическим способом, 
без обращения человека в нало-
говые инспекции. Это первое.

Второе, нужно то же самое 
сделать для индивидуальных 
предпринимателей. Это тоже 15 
миллиардов рублей примерно. 
И касается это около трех мил-
лионов человек — 2,9 миллиона 
человек. Человек начал работу, 
начал бизнес. Что-то не получи-
лось. А налоги на него все начи-
сляли и начисляли. Надо освобо-
дить этих людей от выплат по-
добного рода. 

Третье, нужно выстроить си-
стему таким образом, чтобы 
стимулировать налогоплатель-
щиков, чтобы они не боялись 
обратиться в налоговую инспек-
цию, даже если они пропустили 
срок платежа. 

Конечно, должна быть обес-
печена налоговая дисциплина, 
это правда. Но она не должна 
быть чрезвычайно и чрезмерно 
закручена. 

И, наконец, есть еще одна си-
туация, которая требует особо-
го внимания. Имею в виду так 
называемые условные доходы. 
Для тех, кто не просвещен и не 
погружен, скажу. Скажем, бан-
ки кого-то освобождают от вы-
платы кредитов, фирмы — опера-
торы связи освобождают. По 
действующему законодательст-
ву это считается как бы услов-
ный доход, условный, и на него 
сразу накручиваются налоги. 
Это тоже примерно около трех 
миллионов человек, и тоже там 
счет идет на миллиарды, их за-

долженность. Надо это списать. 
Это абсолютно бессмысленная 
вещь, которая мешает разви-
ваться и экономике, и на людей 
накладывает несправедливую 
налоговую нагрузку. Думаю, что 
мы сделаем это в самое ближай-
шее время.

О том, возможно ли 
сотрудничество с США 
по урегулированию 
ситуации в КНДР 

Но что касается Северной 
Кореи, наша позиция хорошо 
известна, мы не признаем ядер-
ный статус Северной Кореи. Мы 
считаем, что все, что там проис-
ходит, это контрпродуктивно.

Я уже говорил и хочу вам еще 
раз повторить, в 2005 году с Се-
верной Кореей в принципе дого-
ворились о том, что она прекра-
щает свою ядерную военную 
программу. 

Северная Корея взяла на себя 
определенные обязательства. 
Все согласились и подписали 
эти соглашения.

Буквально через несколько 
месяцев Соединенным Штатам 
показалось мало этих догово-
ренностей. Сразу были произве-
дены аресты счетов североко-
рейских банков, и сказали, что 
Северная Корея еще должна 
что-то сделать за пределами до-
говоренностей.

Но Северная Корея плюнула 
на все это и вышла из всех дого-
воренностей. И начала снова 
развивать свою ядерную про-
грамму. Зачем вы это сделали? 
Мало показалось? Зачем тогда 
подписывали, если считали, что 
этого мало? Спровоцировали 
Корею, на самом деле, на выход. 
А потом еще хуже — потом и Ли-
вия, и Ирак. Я уже много раз го-
ворил об этом.

Северная Корея не видит 
другого способа самосохране-
ния, кроме как развития систем 
оружия массового поражения и 
ракетной техники. Сейчас, ви-
дите, доработались до того, что 
у них ракеты уже достают до 
территории Соединенных Шта-
тов, судя по всему. Что здесь хо-
рошего?

Мы считаем, что с обеих сто-
рон нужно прекратить нагнета-
ние ситуации. Уже вроде мы 
услышали от американских пар-
тнеров: все, мы прекратим уче-
ния. Нет, взяли опять провели, 
северокорейцы опять запустили 
ракеты. Надо спираль эту закон-
чить, ведь это чрезвычайно опа-
сная вещь.

Мы говорили с американски-
ми партнерами, даже если пред-
положить, что Соединенные 
Штаты будут наносить какие-то 
удары, даже неядерными сред-
ствами, а высокоточным оружи-
ем в неядерном исполнении, а 
куда будете бить? Что, ЦРУ точ-
но знает или РУМО точно знает, 
где, какие цели нужно поразить 
одним ударом?

Нет, конечно, это закрытая 
страна — Северная Корея; что-то 
знаете, а что-то наверняка нет. А 

там достаточно одного пуска, 
чтобы последствия были ката-
строфическими, пуска со сторо-
ны Северной Кореи. Катастро-
фическими.

Да, Соединенные Штаты уже 
однажды в истории применяли 
ядерное оружие, и, на мой взгляд, 
необоснованно, против Японии. 
Но сейчас-то вообще нет никакой 
необходимости. Надо быть край-
не осторожными.

Сейчас господин Тиллерсон 
заявил о том, что Соединенные 
Штаты вроде готовы к прямым 
контактам. Это очень хороший 
сигнал, это очень хороший сиг-
нал, который говорит о том, что 
в американском руководстве в 
целом и в госдепе происходят 
явно какие-то подвижки, осоз-
нание реалий, надеюсь, вместе с 
разведсообществом Соединен-
ных Штатов, вместе с Пентаго-
ном. И если мы будем двигаться 
исходя из здравого смысла, то 
мы, конечно, будем сотрудни-
чать с Соединенными Штатами 
по всем вопросам подобного 
рода, в том числе и по Северной 
Корее.

О визите в Сирию 
Необходимость такой поезд-

ки для меня была понятной дав-
но. Стоял вопрос: будут ли со-
зданы соответствующие усло-
вия? Когда мы закончим ликви-
дацию этих террористических 
бандформирований? И какая 
будет там обстановка? Эта об-
становка возникла, в основном 
покончено с этими бандформи-
рованиями, поэтому и было 
принято такое решение. Что ка-
сается обеспечения безопасно-
сти, то безопасность обеспечи-
вали наши военнослужащие и на 
земле, потому что, специалисты 
это знают, это самые опасные 
моменты таких событий — это 
посадка и взлет самолета, кото-
рый может быть целью ПЗРК.

Но летчики, ребята, я посмо-
трел, они не просто летели ря-
дом, они при посадке ушли ниже 
нашего самолета. Сопла боевых 
машин разогреваются гораздо 
сильнее, чем двигатели гра-
жданского самолета, и они, по 
сути, прикрывали наш самолет. 
Потом разошлись. За что я, раз-
умеется, им благодарен и хочу, 
чтобы они об этом знали, услы-
шали. Хотя, мне кажется, не 
было такой необходимости, тем 
не менее они действовали имен-
но таким образом.

Но что является главным 
препятствием для окончатель-
ного решения вопроса именно в 
Сирии и в целом в борьбе с тер-
рором? В борьбе с террором в 
целом — это повышение уровня 
образования и благосостояния. 
И устранение исторических не-
справедливостей в регионе 
Ближнего Востока и в целом в 
мире.

А в Сирии да и в других ме-
стах очень важно, чтобы у всех 
участников этих процессов, у 
глобальных игроков не было же-
лания и соблазна использовать 

различные террористические, 
квазитеррористические, ради-
кальные группировки для до-
стижения своих сиюминутных 
политических целей.

О ситуации в сфере ЖКХ
Да, решения были приняты в 

последние годы, да, кое-что по-
менялось. Недостаточно абсо-
лютно. Думаю, что и региональ-
ные власти, и федеральные орга-
ны власти, которые за это отве-
чают, — прежде всего соответст-
вующее министерство строи-
тельства, и там есть целое по-
дразделение, которое должно 
заниматься ЖКХ, — явно недора-
батывают. Совершенно очевид-
но. В чем суть проблемы? Про-
блема заключается в том, что 
эти так называемые управляю-
щие компании собирают деньги 
и за коммунальные платежи и 
деньги по жилищным тарифам. 
В чем разница?

Коммунальные платежи — 
это платежи в адрес снабжаю-
щих организаций за газ, элек-
тричество, воду и прочее, может 
быть, за канализование. 

А жилищный тариф, жилищ-
ные платежи — это за все, что 
происходит внутри дома.

Так вот управляющие компа-
нии сначала деньги собирают за 
все, а потом расплачиваются, в 
том числе и с ресурсными орга-
низациями. И далеко не всегда 
они расплачиваются своевре-
менно и в полном объеме. И за 
этим мало кто смотрит.

Что нужно в этой связи сде-
л ат ь ?  Н у ж н о  от р е зат ь  э т и 
управляющие компании от де-
нежного потока. И такой зако-
нопроект уже есть, он, по-мое-
му, в первом чтении прошел, во 
всяком случае, там изучается. 
Нужно сделать это в самое бли-
жайшее время.

Другое решение, которое 
принято. Начисляют платежи, 
часто необоснованные, клиенты 
оспаривают. Теперь управляю-
щие компании в связи с готовя-
щимися решениями должны бу-
дут не просто сделать перерас-
чет, а заплатить еще плюс 50 
процентов за неправильно вы-
ставленный счет в качестве 
штрафа, можно сказать. И эти 
решения должны быть обяза-
тельно доведены до конца...

Ну а самое главное, конечно, 
нужно обеспечить в развитии 
самой системы коммунального 
хозяйства своевременное стро-

ительство новых объектов и ка-
питальный ремонт имеющихся.

О ситуации 
в здравоохранении 

Я обозначил здравоохране-
ние как одно из приоритетных 
направлений развития на буду-
щее. Вы правильно сказали, что 
немало сделано с точки зрения 
повышения доступности высо-
котехнологичной медпомощи. У 
нас хорошие показатели по сни-
жению смертности. 

Есть и подвижки по онколо-
гии. Но не такие, как требует 
проблема. Поэтому софинанси-
рование востребовано. Согла-
сен, что сокращение количества 
медучреждений не всегда обо-
сновано. Нужно увеличивать об-
щее финансирование здравоох-
ранения. В этом году это 3,8 про-
цента ВВП, в следующем, по дан-
ным минфина, будет более четы-
рех процентов. Нужно особо сос-
редоточить внимание на созда-
нии новых форм медобслужива-
ния в небольших населенных 
пунктах. Необходимо использо-
вать передвижные пункты ока-
зания медпомощи. Выросла про-
должительность жизни, а вместе 
с ним и количество людей, стра-
дающих тяжелыми заболевания-
ми. Распоряжения по увеличе-
нию финансирования уже даны.

О ситуации с детьми
Во-первых, то, что касается 

запрещения абортов. Вы знаете, в 
современном мире все-таки в по-

давляющем большинстве стран 
эти решения все-таки оставляют-
ся за самой женщиной.

Почему? Потому что есть 
большие опасения, что в случае 
тотального запрещения у нас 
махровым цветом будут расти 
криминальные аборты... Но пра-
ктика многих других стран по-
казывает, что женщины уезжа-
ют делать аборты за границу, 
расцветают пышным цветом 
подпольные аборты и так далее, 
наносится колоссальный ущерб 
женскому здоровью и возмож-
ности иметь детей в будущем, 
резко повышается смертность и 
так далее. Поэтому здесь нужно 
быть очень аккуратным, взве-
шенным, исходить из общего на-
строения в обществе и из мо-
рально-этических норм, кото-
рые в обществе сложились. Ни-
чего нельзя ломать через коле-
но, понимаете? То, что вы делае-
те с точки зрения поддержки бе-
ременных женщин, которые 
принимают решение, оставить 
ребенка или нет, — это абсолют-
но точно правильно. В этом смы-

сле надо только понять эти на-
правления поддержки таких ор-
ганизаций, в том числе и вашей. 
Я готов сделать все, для того что-
бы в этой части вашей работы 
вас, безусловно, поддержать. 

Что касается поддержки ин-
ститута семьи, детства, мате-
ринства, я просто сейчас повто-
ряю: специально ждал пример-
но такого вопроса и воспользу-
юсь им, для того чтобы еще раз 
сказать о том, что предлагается 
для поддержки демографии.

Первое, введение ежемесяч-
ной денежной выплаты в связи с 
рождением первого ребенка до 
достижения им полутора лет в 
размере прожиточного миниму-
ма ребенка, которая будет выпла-
чиваться семьям со среднедуше-
вым доходом ниже полутора-
кратного прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения. 
Что это значит? В 2018 году это 
значит 10 523 рубля, в 2019-м — 
10 836 рублей, в 2020 году — 11 
143 рубля.

Второе, продление програм-
мы материнского капитала и рас-
ширение возможностей для его 
использования, а именно и самое 
главное — эти средства материн-
ского капитала можно будет по-
лучать и тратить в виде ежеме-
сячной денежной выплаты в свя-
зи с рождением второго ребенка 
до достижения им полутора лет и 
использования для оплаты в сфе-
ре дошкольного образования уже 
с двухмесячного возраста ребен-
ка. Делается для чего? Для того 
чтобы женщина могла как можно 
быстрее выйти на работу, не те-
рять свою квалификацию.

Третье, у нас, вы знаете, 50 
регионов, субъектов РФ, где 
люди получают ежемесячные 
денежные выплаты на третьих и 
последующих детей до трех лет. 
Мы увеличиваем в результате 
перераспределения внутри си-
стемы различных норм с 50 до 
60 количество этих регионов.

И, четвертое, вводится субси-
дирование процентной ставки по 
ипотечным кредитам. Сегодня она 
сколько у нас? Около десяти про-
центов, а все, что свыше шести 
процентов, будет субсидировать-
ся государством. И эта норма бу-
дет введена с 1 января 2018 года 
по 31 декабря 2022 года. Сроки 
субсидирования при рождении 
второго ребенка — три года с выда-
чей кредита, третьего — пять лет. 
По нашим оценкам, это в ближай-
шие годы охватит 500 тысяч рос-
сийских семей.

И, пятое, программа по со-
зданию дополнительных мест в 
яслях для детей в возрасте от 
двух месяцев до трех лет. Цель — 
в 2018–2019 годах обеспечить 
стопроцентную доступность до-
школьного образования по этой 
категории. В планах создать бо-
лее 326 тысяч ясельных мест, 
тоже как цель, для того чтобы и 
поддержать семьи с незначи-
тельными доходами и для того 
чтобы улучшить демографиче-
ские показатели.
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Акцент

 Нужно обеспечить в развитии 
самой системы коммунально-
го хозяйства своевременное 
строительство новых объек-
тов и капитальный ремонт 
имеющихся

Акцент

 Мы договаривались 
о том, что налоги до конца 
2018 года расти не будут, 
и в целом это все-таки
выдерживается

Полный текст выступления 
президента, а также фото 
и видео на сайте
rg.ru/sujet/5961

Журналисты использовали богатый «инструментарий» для того, чтобы привлечь внимание президента. Пресс-конференция транслировалась в эфире телеканалов «Россия 1», «Россия 24» и «Первый канал», радиостанций «Маяк», «Вести ФМ» и «Радио России». Телеканал «Общественное телевидение России» 
(ОТР) и сайт ОТР (http://www.otr-online.ru/online/) вели передачу с сурдопереводом.
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ЕЩЕ ВОПРОС

Главный редактор газеты «Амурская правда» Елена 
Павлова хотела задать вопрос о дорогих авиабилетах 
на Дальний Восток. И для этого привезла на пресс-
конференцию ракету. 
— Я в отличие от многих коллег, которые облачаются в наци-

ональную одежду или футболки с портретом Путина, никог-

да не пыталась как-то особенно привлечь внимание. Все-

таки это пресс-конференция, а не шоу. Но понимаю, что с 

каждым годом количество участников растет, а вероят-

ность задать вопрос — снижается. И если уж ехать, то надо 

действительно бороться за микрофон. Поэтому заказала 

дизайнерам ракету из пластика — мы ведь космический ре-

гион России. Правда, вопрос, который хотела задать, был 

не о космических, а авиационных перелетах в Амурскую 

область и на весь Дальний Восток. Мы практически не мо-

жем позволить себе летать в столицу и путешествовать по 

России. У нас выросло поколение, которое неоднократно 

было в Китае или Таиланде, но ни разу — в Москве или 

Санкт-Петербурге. К сожалению, Дальний Восток до сих 

пор вне экономики — для авиакомпаний летать к нам невы-

годно. Сейчас по поручению президента ФАС проверяет 

ценообразование на дальневосточных маршрутах — за год 

билеты подорожали на 30—40 процентов. Поэтому вопрос 

был: какой будет следующий шаг государства? Увеличение 

дотаций авиакомпаниям или, возможно, создание государ-

ственного авиаперевозчика для Дальнего Востока. Над-

еюсь на решение этой проблемы — пусть и без помощи ра-

кеты «Амурской правды». 

P.S.
Владимир Путин, покидая зал пресс-конференции, не стал отвечать 
на дополнительные вопросы журналистов, но остановился, чтобы 
дать автограф передвигающимся на инвалидных колясках ведущему 
телеканала «Инва Медиа» Игорю Гундерову и корреспонденту якут-
ской газеты «Эхо столицы» Александру Прокопьеву.
Ведущий социального телеканала «Инва Медиа» Игорь Гундеров сооб-
щил журналистам, что он передал главе государства письмо с просьбой 
о поддержке телеканала.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабинет министров разрешит 
оплачивать налоги через МФЦ

Одним платежом

Владимир Кузьмин

ПРАВИТЕЛЬСТВО даст воз-
можность уплачивать налоги че-
рез многофункциональные цен-
тры и делать это через авансо-
вый платеж, а налоговые органы 
сами будут распределять средст-
ва по реквизитам каждого нало-
га.

Кабинет министров на засе-
дании в четверг рассмотрел из-
менения в Налоговый кодекс 
страны, направленный на совер-
шенствование налогового адми-
нистрирования. Законопроект 
разрешает уплачивать налоги и 
другие платежи через многофун-
кциональные центры по оказа-

нию государственных и муници-
пальных услуг (МФЦ). Причем 
налоговые органы будут само-
стоятельно уточнять платежи 
при обнаружении ими ошибок в 
платежных документах, и, таким 
образом, отпадет необходимость 
выяснять, зачислены ли средст-
ва на счет.

— Еще одно нововведение за-
ключается в том, чтобы при 
уплате налогов был предусмо-
трен так называемый авансовый 
платеж, когда гражданин один 
раз платит определенную сумму 
всех налогов или несколько 
больше, а налоговый орган само-
стоятельно раскидывает эти 
средства по реквизитам каждого 
отдельного налога — будь то зе-
мельный налог, налог на имуще-
ство, налог на транспорт или ка-
кой-либо другой, — рассказал 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

Достаточно будет положить 
деньги на счет, а налоговая ин-
спекция сама в нужное время 
произведет вычеты. «В дальней-
шем нам необходимо прийти к 
тому, чтобы МФЦ могли предо-
ставлять людям информацию о 
начисленных налогах и сущест-
вующих задолженностях с воз-
можностью там же, на месте, их 
оплатить», — подчеркнул глава 
правительства.

Кроме того, перечень услуг 
МФЦ пополнится возможностью 
оплачивать комиссию за госу-
дарственные услуги непосредст-
венно на месте, а не бегать с кви-
танцией в банк или к терминалу, 
оплачивая еще и комиссию за пе-
ревод. 

В МФЦ такой комиссии не бу-
дет. «Это удобно прежде всего 
для тех населенных пунктов, где 
в шаговой доступности от МФЦ 
нет ни банков, ни терминалов, и 
просто чтобы не покидать поме-
щения центра», — считает Медве-
дев.

Премьер-министр также со-
общил о подписании постанов-
ления, которым утверждаются 
параметры реструктуризации 
обязательств регионов в 2017 
году, срок погашения которых 
наступает в 2018—2019 годах и 
2021—2022 годах. Регионы года-
ми накапливали коммерческую 
задолженность и дошли до такой 
критической точки, что в дело 
пришлось вмешаться федераль-
ному правительству. В частно-
сти, начали менять дорогие ком-
мерческие кредиты на более де-
шевые бюджетные и дали воз-
можность регионам их частично 
реструктурировать. Но на опре-
деленных условиях.

— В случае если в ближайшие 
годы регион обеспечит рост на-
логовых и неналоговых доходов 
не ниже фактического уровня 
инфляции, то период погашения 
задолженности может быть про-
длен до 2029 года включительно, 
— сообщил глава кабинета мини-
стров.

Задолженность по основному 
долгу и процентам на дату ре-
структуризации будет погашать-
ся в 2018—2019 годах в размере 5 
процентов от суммы задолжен-
ности ежегодно, в 2020 году — 10 
процентов, в 2021—2024 годах — 
равными долями по 20 процен-
тов от суммы задолженности.

Чтобы получить право на ре-
структуризацию долга, регион 
должен, во-первых, принять 
план по общему оздоровлению 
финансов, во-вторых, обеспечи-
вать в 2018—2024 годах дефицит 
бюджета на уровне не более 10 
процентов суммы доходов реги-
онального бюджета без учета 
безвозмездных поступлений за 
соответствующий финансовый 
год и, в-третьих, привлекать 
коммерческие кредиты исклю-
чительно по ставкам на уровне 
ключевой ставки Банка России 
плюс 1 процент.

Бюджетные проблемы регио-
нов заставляют правительство 
оказывать им помощь для реали-
зации разных программ, особен-
но социальных. В частности, 1,5 
миллиарда рублей субсидий ка-
бинет министров выделяет в 
2018 году на господдержку об-
щественных организаций инва-
лидов и содействие трудоу-
стройству инвалидов.

«Более 7 миллиардов рублей 
направляются на региональные 
социальные доплаты к пенсии, — 
рассказал Дмитрий Медведев. — 
Это позволит поддержать дохо-
ды неработающих пенсионеров 
на уровне не ниже прожиточно-
го минимума пенсионера в реги-
оне».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ТРАТИТЬ ВЫШЕ СРЕДНЕГО 
РОССИЙСКИЙ средний класс перестал экономить и 
начал активно тратить. Таковы результаты опроса «По-
требительский индекс Иванова», который проводится 
по заказу «Сбербанк CIB». В опросе участвуют 2300 рос-
сиян в возрасте 18—65 лет, проживающих в 164 городах с 
населением более 100 тысяч человек. 

Опрос проводится по методике, соответствующей 
опросам Росстата и оценкам потребительской уверенно-
сти, применяемым в ЕС, но охватывает более широкий 
спектр вопросов о потребительском поведении среднего 
класса.

Как показал опрос, средний класс стал меньше эконо-
мить на продуктах питания (доля таких людей сократи-
лась по сравнению со вторым кварталом с 71 до 68 про-
центов) и пользоваться промоакциями. Выросла его го-
товность совершать крупные покупки — с минус 29 про-
центов во втором квартале до минус 24, что аналитики 
объясняют ростом реальных доходов на фоне рекордно 
низкой инфляции. Доля тех, кто экономит на питании 
вне дома, развлечениях, отдыхе и коммунальных услу-

гах, упала до мини-
мума. «Потреби-
тельский индекс 
Иванова», отражаю-
щий уровень потре-
бительской уверен-
ности жителей Рос-
сии, по итогам тре-
тьего квартала улуч-
шился до минус 12 
процентов с минус 

15 во втором квартале. В целом за последние 12 месяцев 
оценка личного благосостояния у жителей России выро-
сла до минус 16 процентов.

Самыми серьезными проблемами страны, по мнению 
опрошенных, остаются коррупция (59 процентов) и без-
работица (53). Хотя уровень безработицы среди респон-
дентов уменьшился с 10,9 процента до 10,6, что является 
самым низким значением за последние два года. Опрос 
также показал, что жители России ожидают улучшения 
своего благосостояния в течение следующих 12 месяцев.

Тем не менее доля россиян, считающих себя средним 
классом, за последние два года сократилась на 10 про-
центов. Это явствует из опроса «Потребительский ин-
декс Иванова», проведенного в начале года. Изменение 
социального самочувствия вчерашнего «среднеклассни-
ка» объясняется тем, что его расходы росли быстрее, чем 
зарплата.

Однако эксперты рассчитывают, что средний класс 
вскоре перестанет сокращаться, так как темпы роста за-
работной платы будут на уровне инфляции. Авторы ис-
следования отмечают также двухпроцентный рост по-
требительской уверенности, связанный с ростом зар-
плат, ослаблением инфляционных ожиданий и улучше-
нием ситуации на рынке труда. Экспертами Sberbank 
CIB зафиксировано и повышение индекса национально-
го благосостояния — он вырос на 5 процентов. На 1 про-
цент сократилась доля россиян, считающих экономику 
страны нестабильной. Кроме того, среди участников 
опроса отмечено снижение уровня безработицы — до 
10,9 процента по сравнению с 11,3 во втором квартале 
2016 года. Четверть опрошенных сообщили, что их зар-
плата с начала года была повышена или проиндексирова-
на на 6,3 процента. При этом на продукты питания гра-
ждане готовы тратить лишь 19 процентов прибавки, на 
одежду и товары для дома — 16 процентов, откладывать в 
сбережения — 12 процентов.

В целом же российский средний класс пока не очень 
подвержен влиянию кризиса. Так полагают эксперты Ин-
ститута социологии РАН — авторы доклада «Российский 
средний класс в условиях стабильности и кризисов». К 
среднему классу они относят людей, отвечающим следу-
ющим критериям: наличие как минимум среднего спе-
циального образования, нефизический характер труда, 
доход не ниже средней зарплаты по региону и самоиден-
тификация. Этими признаками к концу 2015 года обла-
дали 44 процента населения страны и 47 процентов ра-
ботающих. Ядром среднего класса эксперты считают 
топ-менеджеров, предпринимателей и специалистов, 
доля которых в населении — 18 процентов. Основная же 
масса среднего класса — наемные работники предприя-
тий и госучреждений.

В докладе сказано, что большинству представителей 
среднего класса пока удается сохранить рабочие места и 
доходы. Ухудшение своего положения отмечают лишь 23 
процента опрошенных (в других слоях населения эта 
доля — более 40). При этом две трети считают, что их со-
циальный статус не изменился, остальные заявили, что 
он даже повысился. Потеряли работу из-за кризиса лишь 
2 процента представителей среднего класса (в другой ча-
сти населения — 7) и 
три четверти из них 
смогли быстро ее 
найти (среди осталь-
ных россиян, лишив-
шихся места, 40 про-
центов остались без-
работными). В 2015 
году представителям 
среднего класса уда-
лось снизить долго-
вую нагрузку. Коли-
чество тех, у кого 
были долги, снизи-
лось на 2 процента 
(число остальных россиян, имеющих долги, в том же 
году увеличилось на 10 процентов). Однако, считают эк-
сперты, положение среднего класса в условиях кризиса 
выглядит благополучным только в сравнении с положе-
нием основной части населения. Число тех его предста-
вителей, кто не смог добиться никаких значимых изме-
нений в жизни, выросло с 2003 по 2015 год почти в два 
раза.

Аналогичный доклад («Средние классы на различных 
этапах жизненного пути») был подготовлен и сотрудни-
ками Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС). В поле исследования 
здесь попал средний класс не только России, но и разви-
тых стран Запада. И всюду, считают авторы доклада, 
средний класс сейчас переживает упадок. Причина тому 
— нарастающее среди граждан расслоение по уровню до-
ходов. «Многие семьи, сумевшие подняться выше уровня 
бедности, сегодня рискуют вновь скатиться в нищету», — 
говорится в докладе.

Стоит отметить одну особенность. Российские гра-
ждане, имеющие высокий доход, нередко склонны при-
бедняться. А у малообеспеченных россиян другая причу-
да: им хочется казаться богаче, чем они есть. И те, и дру-
гие по-своему правы. 

Российский сред-
ний класс перестал 
экономить и начал 
активно тратить

Доля тех, кто эконо-
мит на питании вне 
дома, развлечениях, 
отдыхе и комму-
нальных услугах, 
упала до минимума

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

Постановление Правительства Российской Федерации
от 8 декабря 2017 г. № 1490 г. Москва

Об установлении величины прожиточного 
минимума на душу населения 

и по основным социально-демографическим 
группам населения в целом 

по Российской Федерации за III квартал 2017 г.
В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального закона «О прожиточном минимуме в 

Российской Федерации» Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить величину прожиточного минимума в целом по Российской Федерации за 

III квартал 2017 г. на душу населения 10328 рублей, для трудоспособного населения — 
11160 рублей, пенсионеров — 8496 рублей, детей — 10181 рубль.

2. Федеральной службе государственной статистики обеспечить официальную публи-
кацию сведений о величине прожиточного минимума, установленной настоящим постанов-
лением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Деловой завтрак

Александр Геннадиевич Хлопонин
заместитель председателя правительства РФ 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 19 ДЕКАБРЯ С 14.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Утолить жажду запретов
Бывает, что управляю-
щие компании ограни-
чивают и подачу холод-

ной воды, но это происходит 
реже, так как довольно сложно в 
исполнении. 

При этом, как поясняет Гали-
на Хованская, должники обра-
щаются в суды, и они встают на 
их сторону, признавая отключе-
ние водоотведения неправомер-
ным. 

«В подобных действиях не 
учитываются ни права и интере-
сы граждан, ни причины образо-
вания задолженности, — считает 
Галина Хованская. — А они могут 
быть разными: и потому, что у 
людей нет денег, и потому, что 
человек мог оказаться в больни-
це или уехать по объективным 
причинам. В каждом конкрет-
ном случае необходимо разби-
раться. Поэтому я и мои коллеги 
настаиваем на избавлении гра-
ждан от избыточных «комму-
нальных» санкций. И будем до-
биваться их законодательного 
запрета».

Есть и противоположная по-
зиция: у управляющих компа-
ний сегодня недостаточно меха-
низмов для воздействия на дол-
жников. «Злостных неплатель-
щиков в стране около 5 процен-
тов, все остальные платят за 
услуги ЖКХ, — считает исполни-
тельный директор центра «ЖКХ 

Контроль» Светлана Разворот-
нева. — Но за тех, кто не платит, 
это вынуждены делать их сосе-
ди, так как управляющие компа-
нии в итоге разбрасывают долги 
на всех остальных». 

При этом Разворотнева счи-
тает, что ограничения — не такая 
уж массовая практика, так как в 
России много старых домов, в 
инженерных системах которых 
невозможно поставить никакие 
заглушки. В отношении должни-
ков, которые сознательно ни за 
что не платят, надо действовать 
более жестко: временно высе-
лять, пока не погасят долги, 
предлагает Разворотнева. К тому 
же при образовании задолжен-

ности жильцам сначала направ-
ляются уведомления о принятии 
мер.  Специалисты минстроя из-
учали портрет неплательщика и 
пришли к выводу, что не платят в 
основном либо асоциальные ка-
тегории населения, либо вла-
дельцы так называемых инве-
стиционных квартир. Тем не ме-
нее оплата ЖКХ остается одной 
из самых болезненных тем для 
людей, поскольку тарифы на 
коммуналку постоянно растут. В 
этом году с 1 июля они выросли 
на 4 процента. 

Все о тарифах ЖКХ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/1580
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Курс истории России: место и роль в патриотическом 
воспитании школьников».
15 декабря (пятница) в 13.00 состоится «круглый стол», в ходе кото-

рого будут обсуждаться современные проблемы, стоящие перед 

школьным курсом истории России, необходимость совершенствова-

ния историко-культурного стандарта написания школьных учебников 

истории, важность курса истории России для патриотического воспи-

тания школьников. Участниками «круглого стола» будут представите-

ли Министерства образования и науки России, руководители крупней-

ших издательств школьных учебников, представители РИО и РВИО.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Президент Владимир Путин поздравил героев 
и встретился с ветеранами «оборонки»

Страна не забудет

Татьяна Замахина, 
Кира Латухина

В
чера сразу после пресс-
конференции Влади-
мир Путин открыл тор-
жественный прием в 
Кремле в честь Дня Ге-

роев Отечества, а после встре-
тился с ветеранами и работника-
ми оборонно-промышленного 
комплекса.

День Героев отмечается 9 де-
кабря, начиная с 2007 года. Он 
был возрожден на основе исто-
рической традиции чествования 
кавалеров ордена Святого Геор-
гия, учрежденного в 1769 году. 
Героев ежегодно торжественно 
принимают в Кремле с 2013 года.

В этом году в Георгиевский 
зал Большого Кремлевского 
дворца пригласили более трех-
сот Героев Советского Союза и 
Российской Федерации, а также 
полных кавалеров ордена Славы 
и ордена Святого Георгия. В фойе 
перед залом боевой славы орга-
низовали фотовыставку портре-
тов героев, одна из целей кото-
рой показать, что полученная 
инвалидность — еще не приговор. 
Даже ампутация конечностей не 
мешает современным героям пе-
редавать опыт следующим поко-
лениям, заниматься спортом и 
вести нормальную, интересную 
жизнь. И люди, запечатленные в 
фотопроекте, тоже были среди 
тех, кто прибыл на торжествен-
ный прием и к кому обращался 
президент в поздравительной 
речи.

Награды, которые вручаются 
героям, были учреждены в раз-
ные исторические эпохи, но по-
лучали люди «одинаковой несги-
баемой закалки, исключитель-

ной доблести, отваги и чести», 
заявил российский лидер, от-
крывая прием.

В основе российского миро-
воззрения всегда были традиции 
мужества и патриотизма, уверен 
Владимир Путин. И россияне 
помнят и отдают дань подвигам 
разного времени — и героям 
древней Руси, и Великой Отече-
ственной и Первой мировой 
войн. Помнит Россия и тех, кто 
проявил себя в наше время в «го-
рячих точках». Президент заве-
рил, что страна гордится теми, 
кто сегодня ее защищает, и теми, 
кто стоит на страже интересов 
Родины. Таковы военные, кото-
рые в Сирии действовали «четко, 
мужественно, профессиональ-
но», заявил Владимир Путин. 
«Они выполняли поставленные 
задачи. Выполнили. Вместе с си-
рийской армией разгромили 
крупнейшую организованную 
группу террористов, — заявил 
президент. — И сейчас открывает-
ся дорога к политическому уре-
гулированию сирийского кон-
фликта, к возрождению страны. 
Для того, чтобы сотни тысяч лю-
дей смогли вернуться к мирной 
жизни».

Продукция «оборонки» нуж-
на не для того, чтобы кому-то уг-
рожать, а для того, чтобы «чув-
ствовать себя уверенно, достой-

но и не оглядываться по сторо-
нам от ужаса оттого, что с нами 
может в любую секунду прои-
зойти». Об этом президент зая-
вил уже на встрече с ветеранами 
и работниками оборонно-про-
мышленного комплекса. «Вы 
вложили годы своей жизни, та-
лант, вдохновение в эту важней-
шую для страны работу», — обра-
тился к ветеранам глава государ-
ства. «Очень рассчитываю на то, 
что задел, который был сделан 
ветеранами, будет подхвачен 
вами: я здесь вижу молодых лю-
дей совсем. Они наверняка не 
менее талантливы, не менее пре-
даны своему делу и стране», — за-
метил он. «Очень важно настра-
иваться и работать над тем, что-
бы, как мы и планировали, не 
менее 50 процентов выпускае-
мой продукции было бы гра-
жданского или двойного назна-
чения», — считает Путин. «Нуж-
но по максимуму использовать 
те возможности, которые дает 
переоснащение предприятий 
ОПК; вложены немалые деньги», 
— добавил он.

«Ветераны продолжают рабо-
тать. Под вашим руководством 
мы еще совершим немало дел!» — 
заверили президента участники 
встречи. 85-летний Олег Бакла-
нов, бывший в 1983—1988 годах 
министром общего машиностро-

ения СССР, подарил Владимиру 
Путину свою книгу «Космос — 
моя судьба». «В ней 1600 персо-
нажей», — сказал он. «Спасибо 
большое, обязательно посмотрю: 
эта тема всегда интересна», — по-
благодарил глава государства. 

Затем Владимир Путин вы-
ступил с речью на торжествен-
ном вечере, посвященном 60-ле-
тию создания Военно-промыш-
ленной комиссии. И здесь — осо-
бые слова признательности пре-
зидент адресовал ветеранам: «В 
разные исторические эпохи вы 
создавали, укрепляли и сберега-
ли отечественный оборонно-
промышленный комплекс, тот 
громадный потенциал, который 
и в наши дни продолжает слу-
жить России». 

«Мы уже выходим на реализа-
цию новой десятилетней Госу-
дарственной программы воору-
жения, в том числе учитывая 
опыт применения нашего ору-
жия и техники в ходе успешной 
антитеррористической опера-
ции в Сирии, – заявил глава госу-
дарства. – Необходимо эффек-
тивно выстраивать и дальше 
продолжать эту работу, обеспе-
чить практически стопроцен-
тное выполнение гособоронза-
каза, а именно на такие показа-
тели удалось выйти в последние 
годы». Было проведено перео-
снащение оборонного комплек-
са, вложены большие деньги – 
три триллиона рублей. «Это се-
рьезные ресурсы, и нужно обяза-
тельно сделать так, чтобы они 
эффективно заработали», – ука-
зал Верховный главнокомандую-
щий. 

Глава государства лично поздра-
вил с праздником Героев России 
и Героев Советского Союза. 

Акцент

 Во все времена силу духа 
нашего народа питала 
искренняя любовь к Родине

МЕЖДУ ТЕМ
Минстрой вместе с Федеральной 
антимонопольной службой прове-
рит факты завышения комму-
нальных платежей. Об этом зая-
вил глава министерства Михаил 
Мень, реагируя на поручения по 
контролю за тарифами в сфере 
ЖКХ, которые озвучил президент 
России Владимир Путин 14 декаб-
ря в рамках большой пресс-конфе-
ренции.  
В ближайшее время будет уже-
сточен контроль за управляющи-
ми компаниями, в частности, 
исключение их из цепочек посред-
ников. От регионов также будут 
требовать безусловного исполне-
ния всех принимаемых решений, 
включая ограничение роста пла-
ты за услуги ЖКХ. 
Также минстрой предлагает ут-
вердить федеральную методику 
определения платы за обязатель-
ные жилищные услуги с ограниче-
нием ее роста. Преодолевать огра-
ничения смогут сами собственни-
ки жилья с участием представи-
телей муниципалитетов. Но для 
этого потребуется собрать повы-
шенный кворум участия. Сейчас 
плата за жилищные услуги утвер-
ждается самими собственниками 
либо используются ставки, утвер-
жденные муниципалитетами.
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Достаточно 
будет положить 
деньги  на счет, 
а налоговая 
инспекция сама 
в нужное время 
произведет вычеты
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ПРОЕКТ Депутаты предложили 
вернуть индексацию пенсий 
работающим пенсионерам 

Пенсия против 
инфляции

Марина Гусенко

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлага-
ют вернуть индексацию пенсий 
работающим пенсионерам, а так-
же сделать всем перерасчет стра-
ховых пенсий за прошлый год. За-
конопроект на эту тему внесен в 
Госдуму. 

Впрочем, как отмечает про-
ректор Академии труда и соцза-
щиты Александр Сафонов, индек-
сация страховых пенсий и так 
предусмотрена законодательст-
вом, но постфактум — после 
увольнения пенсионера.

Депутаты напоминают, что в 
конце 2015 года был принят за-
кон, по которому индексация пен-
сий в начале 2016 года составила 
четыре процента, в то время как 
инфляция по итогам 2015 года со-
ставила 12,9 процента, а работа-
ющим пенсионерам ее вовсе от-
менили. Указанные меры приво-
дят к социальному напряжению в 
обществе, полагают депутаты.

Они посчитали, что доиндек-
сация пенсии за прошлый год 
(хотя в качестве доиндексации 
все пенсионеры — и работающие и 
неработающие — уже получили по 
пять тысяч рублей) плюс повыше-
ние пенсий работающим пенсио-
нерам обойдется бюджету Пенси-
онного фонда России в 963,1 мил-
лиарда рублей. Средств федераль-
ного бюджета на это не потребу-
ется, убеждены авторы законо-
проекта.

Как отмечает Александр Сафо-
нов, пенсии работающих пенсио-
неров будут повышены сразу по-
сле того, как они уволятся. При-

чем — за все годы, пока пенсия не 
индексировалась, так как человек 
трудился. 

В западных странах, продол-
жает эксперт, вопрос, повышать 
или не повышать пенсию работа-
ющим пенсионерам, не стоит 
просто потому, что там у работа-
ющих пенсионеров в принципе 
нет пенсии. Человек получает или 
пенсию, или зарплату. Что-то 
одно. И пенсия — это страховка, 
которая выплачивается в связи с 
утратой трудоспособности. 

В России найден своего рода 
компромисс — людям при выходе 
на пенсию ее назначают вне зави-
симости от того, продолжает че-
ловек трудовую деятельность или 
нет, но не повышают в то время, в 
которое пенсионер работал. Эк-
сперт считает, что навряд ли этот 
порядок изменится в ближайшие 
годы. А совсем отменить пенсию 
работающим пенсионерам в на-
шей стране нельзя — из-за низких 
заработных плат. 

Низкие зарплаты — основная 
проблема всей пенсионной систе-
мы, считает Александр Сафонов. 
Из-за них в Пенсионный фонд 
России поступает недостаточно 
страховых взносов, и из-за этого 
люди при выходе на заслуженный 
отдых получают маленькие пен-
сии, даже если они получали 
вполне приличные зарплаты. 

По мнению Александра Сафо-
нова, нужно повышать эффектив-
ность трудовых отношений в Рос-
сии, наращивать производитель-
ность труда, принимать такие 
экономические решения, чтобы 
наращивать благосостояние на-
селения. 

При росте зарплат государст-
венный бюджет получит прилич-
ную экономию на пособиях, чи-
сло которых в последнее время 
растет, просто потому, что люди 
перестанут в них нуждаться, к 
тому же можно будет сократить 
аппарат чиновников, которые 
считают бедных и эти пособия на-
числяют, продолжает Александр 
Сафонов. Да и вопрос, индексиро-
вать или не индексировать пен-
сию работающим пенсионерам, 
не будет стоять. 

РЕСУРСЫ Почему нефть
игнорирует хорошие
новости

Цены упали 
впрок

Александра Воздвиженская 

ОРГАНИЗАЦИЯ стран — экспортеров нефти (ОПЕК, 
за исключением Ливии и Нигерии) в ноябре выполнила 
условия соглашения об ограничении уровня добычи неф-
ти на 115 процентов, что стало абсолютным максимумом 
с начала действия пакта (1 января 2017 года). Его участни-
ки вне ОПЕК продемонстрировали чуть более низкий уро-
вень — 96 процентов, сообщило Международное энергети-
ческое агентство (МЭА).

Однако эти новости не взбодрили рынок: если во втор-
ник баррель Brent стоил более 65 долларов, то в четверг он 
упал в цене до 62 долларов. Не помог котировкам воспря-
нуть духом и сбой в поставках через нефтепровод Forties 
в Северном море. По нему ежесуточно течет около 400 ты-
сяч баррелей, поломку устранят только через 2—3 недели. 

«Рынок учел ситу-
ацию на нефтепрово-
де Forties, однако те-
кущие уровни очень 
привлекательны для 
фиксации прибыли 
по длинным позици-
ям, — говорит стар-
ший аналитик ИК 
«Фридом Финанс» 
Богдан Зварич. — Кро-
ме того, игроки сомневаются, что у рынка есть потенциал 
для роста в среднесрочной перспективе: рост цен на нефть 
будет стимулировать добычу в США, что приведет к уве-
личению предложения. Плюс к этому рост добычи в США 
компенсировал позитив со стороны снижения запасов».

Эти факторы не позволяют ценам непрерывно расти. 
«Однако уже в ближайшее время ситуация может изме-
ниться, — полагает Зварич. — В случае стагнации буровой 
активности в США, данные о которой будут опубликова-
ны 15 декабря, «быки» (играющие на повышение котиро-
вок. — Прим. ред.) могут перехватить инициативу и отыг-
рать часть потерь, понесенных в последние дни».

Brent с конца июня к ноябрю прибавила почти 50 про-
центов, при этом драйверами роста стали данные по уси-
лению дефицита на мировом рынке во II—III кварталах, но-
вости о референдуме в иракском Курдистане и массовый 
арест саудовских принцев, напоминает начальник отдела 
анализа рынков «Открытие Брокер» Константин Бушуев. 
Сильным фактором было ожидание продления пакта 
ОПЕК+ 30 ноября. В результате цены фьючерсов на нефть 
Brent с поставкой в январе—феврале были спекулятивно 
сильно задраны вверх — до 65 долларов.

«Основные факторы роста себя исчерпали, а по дан-
ным МЭА, в I квартале 2018 года может возникнуть ло-
кальный профицит нефти. При этом цены на бензин 
в США уже заметно снижаются с начала ноября. Как след-
ствие, рынок может игнорировать текущие слабые пози-
тивные сигналы», — говорит Бушуев. «Мы предвидим, что 
2018 год, возможно, будет не самым счастливым для про-
изводителей ОПЕК», — считают в МЭА, объясняя это гря-
дущей активизацией добытчиков в США на фоне недавне-
го восстановления цен на нефть.

Татьяна Хорошилова 

П
од сводами Сергиев-
ского  зала  храма 
Христа Спасителя 
прошла торжествен-
ная церемония вру-

чения Национальной премии 
«Человек года-2017».

Премия учреждена 25 лет на-
зад. Впервые ее провели в декабре 
1993 года между вспышками гра-
жданского противостояния 
в Москве.

Как отметил председатель Эк-
спертного совета премии, писа-
тель Святослав Рыбас: «За эти 
годы через биографии лауреатов 
мы можем видеть ход нашей исто-
рии». Награждение проходило по 
итогам года 100-летия Октябрь-
ской революции и восстановле-
ния Патриаршества.

История, которую рассказал 
председатель «Детского фонда», 
писатель Альберт Лиханов, рас-
трогала многих. В свое время 
фонд помог мальчику-сироте по-
лучить образов,ание и, выучив-
шись и став на ноги, этот бывший 
мальчик пришел к Лиханову 
и вернул все деньги, пожелав, 
чтобы их передали другим нужда-
ющимся детям. В этом году Дет-
ский фонд отметил свое 30-летие.

Среди лауреатов также Центр 
сердечно-сосудистой хирургии 
им. А.Н. Бакулева под руковод-
ством Лео Бокерия. Сретенский 
мужской монастырь, наместник 
которого епископ Егорьевский 
Тихон (Шевкунов) удостоен пре-
мии за просветительскую дея-
тельность.10 лет назад прошло 
первое мировое турне хора Сре-
тенского монастыря под руко-
водством Никона Жилы. Хор по-
бывал в 35 странах на четырех 
континентах, представив шесть 
веков истории уникального пе-
снопения Сретенского монасты-
ря, которому 620 лет. В этом 
году хор Сретенского монасты-
ря вместе с восстановленным 

ансамблем им. Александрова 
провел музыкальный фестиваль 
«Преображение».

На церемонии отмечены кино-
режиссеры Карен Шахназаров, 
директор Малого театра Тамара 
Михайлова и его художествен-
ный руководитель Юрий Соло-
мин, коллективы Пушкинского 
заповедника (директор Георгий 
Василевич), заповедника «Ясная 
Поляна» (директор Екатерина 
Толстая).

Слова Карена Шахназарова 
были восприняты как своеобраз-
ный ключ к 25-летнему юбилею 
премии: «Говорят, что у России 
два друга — это ее армия и флот. 
Не спорю. Однако у России есть 
и ее литература, ее культура, без 
которых Россия немыслима. Поэ-
тому мы всегда опираемся на эту 
силу — на Толстого, Пушкина, 
 Чехова, Достоевского».

Оргкомитетом премии отме-
чен уникальный военно-музы-
кальный международный фести-
валь «Спасская башня», который 
ежегодно проходит на Красной 
площади. Премию принял комен-
дант Московского Кремля гене-
рал-лейтенант Сергей Хлебников.

В номинации «Журналисти-
ка» «Человеком года» назван 
шеф-редактор исторического 
журнала «Родина» Игорь Коц. 
Журнал издается ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты» и про-
должает традиции научно-попу-
лярной исторической журнали-
стики, заложенные создателями 
одноименного дореволюционно-
го издания еще в 1879 году. Сов-
ременная «Родина» выходит с ян-
варя 1989 года. Это полноцвет-
ный глянцевый журнал объемом 
144—160 страниц, проиллюстри-
рованный уникальными фотогра-
фиями, адресован не только про-
фессиональным историкам, но 
и любому читателю, которого ин-
тересует история. Тираж журнала 
с 2015 по 2017 год вырос с 8,5 ты-
сячи экземпляров до 20 000. 

Фестиваль «Спасская башня» (среди его организаторов Сергей Хлебников) 
и журнал «Родина» (шеф-редактор Игорь Коц) — близнецы-братья.

2018 год, возможно, 
будет не самым 
счастливым для про-
изводителей ОПЕК

Индексация страхо-
вых пенсий и так 
предусмотрена, 
но постфактум — 
после увольнения 
пенсионера

Лауреаты В храме Христа Спасителя вручили премию 
«Человек года-2017»

Под сводами 
Сергиевского зала

Труд директора Пушкинского заповедника Георгия Василевича оценен 
обществом по достоинству.
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ПРАВО КС РФ начал изучать
параллельный импорт

Помочь своим

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ начал рассмотрение дела о так 
называемом параллельном им-
порте. В сложившейся практике 
крупные мировые компании фак-
тически получили право «кошма-
рить» российский бизнес, счита-
ет заявитель — калининградская 
компания «ПАГ». Частично эту 
точку зрения поддержали пред-
ставители органов госвласти 
и ФАС.

ООО «ПАГ» заключило го-
сконтракт на поставку спецбума-
ги марки Sony для аппаратов 
УЗИ. Товар был приобретен 
в Польше, в цепочке участвовал 
и немецкий посредник. Но до за-
казчика — Черняховской рай-
больницы — бумага не дошла: 
партия была арестована на та-
можне Арбитражным судом Ка-
лининградской области как кон-
трафакт по требованию компа-
нии «Сони Корпорейшн» о защи-
те исключительных прав на то-
варный знак. В суде «ПАГ» запре-
тили ввоз, продажу и иное введе-
ние в гражданский оборот в РФ 
такой бумаги. С компании взы-
скали компенсацию в размере 
100 тысяч рублей.

В основу решения Арбитраж-
ного суда легли статьи 1252, 1487 
и 1515 Гражданского кодекса. 
По по мнению директора «ПАГ» 
Николая Подоляцкого, в данном 
случае эти статьи не могут при-
меняться. Так, статья 1515 опре-
деляет, что «товары, этикетки, 
упаковки товаров, на которых не-
законно размещены товарный 
знак или сходное с ним обозначе-
ние, являются контрафактны-
ми». Однако бумага фирмы Sony 
была произведена и приобретена 
легально, а потому правооблада-
тель не может требовать компен-
сации за незаконное использова-
ние товарного знака. Но суды 
равным образом подходят как 
к приобретению контрафактного 
товара, так и товара, произведен-
ного правообладателем, но вве-
зенного иным импортером (тот 
самый параллельный импорт). 
Этим нарушаются конституци-
онные принципы равенства пе-
ред законом и судом, а также не-
прикосновенности частной соб-
ственности.

Директор «ПАГ» считает, что 
речь фактически идет о недобро-
совестной конкуренции. В Рос-

сии работает представительство 
Sony, которое продает аналогич-
ный товар в пять раз дороже, чем 
получилось при покупке через 
посредников. Если же приобре-
тенная партия будет уничтожена, 
для исполнение госконтракта 
«ПАГ» придется купить ее еще 
раз и заплатить компенсацию.

Представители органов влас-
ти сошлись во мнении, что оспо-
ренные нормы не противоречат 
Конституции, но правопримени-
тельная практика нуждается 
в корректировке. Как пояснил 
представитель президента РФ 
в КС Михаил Кротов, статья 1487 
ГК «Исчерпание исключительно-
го права на товарный знак» не на-
правлена на введение контроля 
правообладателя за использова-
нием товарного знака на терри-
тории РФ и монополизации рын-
ка, а «прямого запрета на парал-
лельный импорт в законе не со-
держится».

— Это дело о поддержке малого 
и среднего бизнеса — или о под-
держке транснациональных кор-
пораций, особенно при учете 
санкций (против РФ. — Прим. 
ред.), — поддержал его полномоч-
ный представитель правительст-
ва РФ Михаил Барщевский. — Как 
только предмет введен в оборот, 
дальнейшая его продажа или пе-
репродажа должна быть свобод-
ной, иное — на руку международ-
ным компаниям.

— Имея в виду объем импорта 
из стран ЕС, США и Японии, 
а также введенные в отношении 
России экономические санкции, 
представляется, что фактически 
запрет параллельного импорта 
служит в первую очередь интере-
сам зарубежных, а не российских 
компаний, — говорится и в науч-
ном заключении Института пра-
ва и развития ВШЭ — Сколково.

И Барщевский, и Кротов также 
отметили, что вся ситуация 
с «ПАГ» не соответствует статье 8 
Конституции РФ: «В РФ гаранти-
руются единство экономическо-
го пространства, свободное пере-
мещение товаров, услуг и финан-
совых средств, поддержка конку-
ренции, свобода экономической 
деятельности».

В свою очередь ФАС приводит 
анализ мировой практики исчер-
пания права: в большинстве 
стран правообладатель органи-
чен в части возможностей дикто-
вать свою волю в части установ-
ления запретов в процессе обра-
щения товаров, уже введенных 
в оборот на территории других 
стран. Международным догово-
рам РФ такая практика не проти-
воречит, при этом «параллель-
ный импорт может обеспечить 
дополнительную возможность 
поставки необходимых товаров 
в достаточных объемах», а кроме 
того, может служить механизмом 
сдерживания цен. Опять-таки 
в условиях санкций.

КС изучит все доводы сторон 
в закрытом режиме. О дате про-
возглашения решения станет из-
вестно позднее.

АКЦЕНТ Предложения
детских омбудсменов
приобретают
законную силу

Защитники 
детства 

Наталья Лебедева

В 2017 ГОДУ в аппарат Уполномоченного при президен-
те РФ по правам ребенка поступило 7247 обращений. Это 
в два раза больше, чем в 2016 году. Главной темой неизмен-
но остаются имущественные вопросы, на втором месте об-
разование и социальное обеспечение детей. 

— Мы с вами являемся экспертами во всем, что касается 
детей и семьи, — обратилась к региональным детским ом-
будсменам главный детский омбудсмен Анна Кузнецова. — 
В этом году мы избрали правильную тактику — проведение 
мониторингов, поэтому наши выводы доказательны.

За этот год было принято несколько важных решений. 
Так, во всех регионах были проверены организации, зани-
мающиеся перевозкой детей, а также приняты регламен-
ты и назначены ответственные. Премьер Дмитрий Медве-
дев дал поручение внести соответствующие изменения 
в законодательство.

По словам детско-
го омбудсмена, со-
кратилось число де-
тей, изымаемых из 
семей по Семейному 
кодексу.

— Свои предложе-
ния по сопровожде-
нию приемных семей 
и профилактике не-
законных изъятий 

детей из семьи мы обобщили и представили на рассмотре-
ние в правительство и Госдуму, — рассказывает она. — Так-
же подготовили «дорожную карту» по профилактике суи-
цидов среди подростков. Конкретные методические разра-
ботки и рекомендации уже направлены в регионы.

Особо Анна Кузнецова обратила внимание на то, что те-
перь у родителей по закону есть право выбирать — сделать 
реакцию Манту или воспользоваться альтернативными 
методами туберкулинодиагностики. Следующий шаг — 
ввести эти исследования в систему ОМС.

Еще один важный проект — единый телефонный номер 
117 был уже представлен президенту, и сейчас совместно 
с МЧС России готовится к запуску «пилотная» версия 
в Липецкой области. 

Детский омбудсмен в Новосибирской области Любовь 
Зябрева рассказала, что в одном из регионов Сибирского 
федерального округа из 1500 квартир, выделенных детям-
сиротам, 450 стоят пустые. Кто-то из владельцев находит-
ся в местах лишения свободы, а 70 человек вообще не мо-
гут найти. Между тем дети-сироты стоят в очереди на полу-
чение жилья в среднем по 8 лет.

Уполномоченный по правам ребенка в Краснодарском 
крае Татьяна Ковалева отметила работу коллег из Крыма 
и Севастополя. Вместе с Анной Кузнецовой они смогли от-
стоять право крымских отцов-одиночек получать мате-
ринский капитал. 

— В 2016 году из семей было изъято 50 детей, а в 2017-м 
забрали из семей всего 10 детей, — рассказывает о работе 
коллег детский омбудсмен в Кабардино-Балкарской Ре-
спублике Светлана Тлинова. — А еще совместными усилия-
ми мы смогли вернуть на родину из Сирии и Ирака 86 на-
ших граждан, из них 66 детей. Но только у Уполномоченно-
го по правам ребенка в Дагестане лежит еще 800 обраще-
ний с просьбой помочь вывезти детей из зоны горящих 
действий. 

Связь О долгах сотовые компании сообщат по SMS

Плата по звонку
Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
предлагает разре-
шить сотовым ком-
паниям рассылать 
клиентам SMS-сооб-

щения с размерами долга. 
Возможно, кто-то не заметил, 

но с этого года сотовые компа-
нии почти перестали тревожить 
клиентов эсэмэсками о просроч-
ке долга. Дело в том, что операто-
ры связи попали под действие 
резонансного «антиколлектор-
ского» закона: он ввел серьезные 
ограничения в процедуре взы-
скания долга.

В первую очередь принятые 
правила направлены на защиту 
граждан. Самое главное: нельзя 
тревожить человека чаще поло-
женного. А информацию о его 
долгах запрещено сообщать по-
сторонним.

Еще недавно произвол кол-
лекторов был у всех на устах. Од-
нако введенные ограничения 
распространяются на всех, кому 
по ходу своего бизнеса прихо-
дится взыскивать долги. Не толь-
ко коллекторов, но, например, 
банкиров и даже сотовых опера-
торов. Как поясняют эксперты, 
сейчас сотовые операторы не 
вправе указывать в рассылае-
мых SMS-сообщениях и автома-
тических голосовых сообщениях 
сумму и структуру задолженно-
сти за услуги связи. В итоге гра-
жданам приходится самим пере-
званивать в колл-центры или 
приходить в офисы сотовых ком-
паний и уточнять.

«Количество таких повтор-
ных обращений составляет око-
ло 2 млн 100 тыс. в месяц, — гово-
рится в пояснительной записке 
к внесенному в Госдуму проек-
ту. — Это тем более неудобно, ког-

да абонент находится без связи, 
в том числе в роуминге, посколь-
ку он не может уточнить размер 
задолженности и оперативно 
возобновить возможность по-
требления услуг связи».

Поэтому сенатор Людмила 
Бокова внесла в Госдуму законо-
проект, предлагающий смягчить 
правила для сотовых операто-
ров. А точнее — вернуть прежнее 
положение, когда обо всем важ-
ном можно написать в сообще-
нии.

По ее словам, ежемесячно 
у операторов связи образуется 
более 3,5 млрд рублей дебитор-
ской задолженности, из которых 
на досудебной стадии удается 
вернуть от 30 до 80 процентов. 
Проще говоря, людям напомина-
ют, и они платят. 

«Ежегодно путем информи-
рования абонентов посредством 
SMS-сообщений операторам 

связи удается вернуть около 
23 млрд рублей», — рассказывает 
разработчик закона.

Но в этом году, из-за того что 
суммы долга исчезли из SMS-на-
поминаний, возвращать долги 
стало сложнее. Люди не отказы-
ваются. Но им подчас непонятно, 
а сколько они должны. В итоге, 
как сообщает сенатор, за шесть 
месяцев этого года сумма задол-
женности, возвращенная по-
средством SMS-сообщений, со-
кратилась почти на 1 млрд руб-
лей по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016 года.

«Предлагаемые изменения по-
зволят сэкономить время, затра-
чиваемое потребителем услуг, 
при обращении в колл-центры 
для получения необходимой ин-
формации, и сократить расходы 
операторов на содержание колл-
центров, — полагает руководи-
тель филиала финансовой компа-

нии Юлия Лысенко. — Ведь коли-
чество обращений постоянно 
увеличивается и компаниям не-
обходимо расширять свой штат».

По ее мнению, в целом Закон 
«О защите прав и законных инте-
ресов физических лиц при осу-
ществлении деятельности по 
возврату просроченной задол-
женности...» требует определен-
ных доработок. 

«Защита интересов кредито-
ра, необходимая для возвраще-
ния своих денежных средств, 
в настоящий момент очень огра-
ничена, — говорит она. — В свою 
очередь, недобросовестные за-
емщики еще в большей мере ста-
ли злоупотреблять предостав-
ленными правами и намеренно 
перестали выполнять свои обя-
зательства по договорам».

Из-за нового закона люди выну-
ждены сами переспрашивать, 
сколько должны за связь.

КС изучит все
доводы сторон 
в закрытом режиме. 
О дате провозглаше-
ния решения станет 
известно позднее

Главные темы обра-
щений остаются 
неизменными — 
жилье и образова-
ние детей

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 15.12.2017 г.

ТИП. № 17-12-00122
Свободная цена

Тираж 142 951
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Деловой завтрак

Юрий Абрамович Башмет
альтист, дирижер, педагог, 
народный артист России

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 15 ДЕКАБРЯ С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Анна Кузнецова: Мы являемся экспертами во всем,
что касается детей и семьи.
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Марина Сердоба, Пенза

П
рошедшая в немецком 
Ганновере выставка пос-
ледних достижений в об-

ласти станкостроения не обош-
лась без участников из России, 
но только два российских пред-
приятия смогли организовать 
свои персональные стенды, одно 
из них — пензенская компания 
«СтанкоМашСтрой». 

Участие в выставке позволи-
ло оценить потенциал европейс-
кого рынка. Кроме того, станки, 
привезенные для демонстрации, 
были проданы немецким пред-
приятиям уже на второй день, а 
спустя несколько недель были 
заключены контракты на пос-
тавки оборудования в Ирлан-
дию, Литву, Германию и Казахс-
тан. К слову, реализованные на 
выставке станки — это далеко не 
первые продажи компании 
«СтанкоМашСтрой» на евро-
пейском рынке. 

Первый контракт был заклю-
чен в 2016 году на поставку 
станка серии СТ16К20 в Герма-
нию, с тех пор объем экспорта 
постоянно растет. За это время 
с т а н к и  с е р и и  СТ 1 6 К 2 0  и 
СТ16А25 были отправлены в 
Германию, Латвию, Литву и 
Монголию. По-настоящему за-
няться экспортом удалось, 
только представив свою про-
дукцию на международных вы-
ставках и продемонстрировав 
ее  придирчивому европейско-
му потребителю. 

— В Ганновере мы провели ряд 
встреч с потенциальными парт-
нерами из Прибалтики, Турции, 
Афганистана, Германии и Ита-
лии, услышали много лестных 
отзывов о нашей продукции и 
надеемся на дальнейшее увели-
чение экспортных поставок, — 
пояснил владелец и генераль-
ный директор компании «Стан-
коМашСтрой» Олег Кочетков.

Пятнадцать лет назад Олег 
Кочетков буквально с нуля и 
без какой-либо поддержки со 
стороны государства начал за-
ниматься станкостроением. 
Сегодня он возглавляет одно 
из ведущих предприятий Пен-
зенской области. Оно произво-

дит продукцию, конкурентос-
пособную не только на внут-
реннем, но и на мировом рын-
ке. Это мнение разделяют спе-
циалисты международного 
уровня.

Председатель Ассоциации 
машиностроителей станкоинс-
трументальной промышленнос-
ти Республики Корея Шон Жон 
Хеон лично приезжал в Пензу, 
посещал производственные пло-
щадки компании «СтанкоМаш-
Строй» и отметил высокое ка-
чество производства и надеж-
ный кадровый потенциал. По его 
словам, здесь работают люди, 
которые хотят и умеют это де-
лать. Зарубежный партнер счи-
тает, что российское станкост-
роение имеет хорошую динами-
ку и вскоре может вступить в 
борьбу за потребителя с лидера-
ми рынка.

Подтверждают это и резуль-
таты международных выставок 
в России и за рубежом, в кото-
рых принимает участие «Стан-
коМашСтрой». В компании со-
здана выездная служба сервис-
инженеров с постоянными шен-
генскими визами. Они осущест-
вляют пусконаладочные работы 
и сервисное обслуживание по 
всему миру. Когда объем поста-
вок превысит сто единиц в год, 
компания будет готова открыть 
собственное представительство 
и сервисный центр за рубежом.

Вектор на развитие экспорта 
был выбран не случайно, миро-
вой рынок ежегодно потребляет 

порядка миллиона единиц тяже-
лого оборудования. 

— Реализация оборудования 
не только в России, но и за рубе-
жом, защищает нас от финансо-
вых рисков. На сегодняшний 
день доля экспорта в общем объ-
еме производства компании со-
ставляет порядка 15 процентов, 
в следующем году мы надеемся 
увеличить ее до 20 процентов, — 
говорит Олег Кочетков.

Компания активно сотрудни-
чает с Российским экспортным 
центром в части получения фи-
нансовой и нефинансовой под-
держки. В начале года была по-
лучена первая субсидия на сер-
тификацию универсальных то-
карных станков серии СТ16К20. 
Участие в выставке в Ганновере 
тоже стало возможным благода-
ря поддержке Российского экс-
портного центра на условиях со-
финансирования конгрессно-
выставочных мероприятий. На 

постоянной основе центр предо-
ставляет аналитические отчеты 
по приоритетным для экспорта 
странам, составляет списки по-
тенциальных партнеров, помо-
гает решать вопросы по транс-
портировке и таможенному 
оформлению товара.

В настоящее время получена 
вторая субсидия на возмещение 
части затрат на сертификацию 
токарного станка с ЧПУ серии 
СТ16А25 в соответствии с евро-
пейскими стандартами безо-
пасности.

— Сотрудничество с Российс-
ким экспортным центром очень 
важно для нашей компании. Как 
показывает практика, наше обо-
рудование востребовано в Евро-
пе и других зарубежных стра-
нах. Я уверен, что господдержка 
позволит нам укрепить репута-
цию компании как надежного и 
проверенного поставщика ме-
таллообрабатывающего обору-
дования, — говорит генеральный 
директор компании «Станко-
МашСтрой» Олег Кочетков.

В ближайших планах компа-
нии — выход на американский 
рынок. «СтанкоМашСтрой» уже 
заявился на выставку в Чикаго, 
которая пройдет в сентябре сле-
дующего года. Невзирая на санк-
ции и внешнеполитические от-
ношения, бизнесмены США за-
интересованы в поставках ка-
чественного и недорогого обо-
рудования из России. Специаль-
но для стран Северной Америки 
в Пензе будут выпускать станки 
с наклонной станиной и привод-
ным инструментом. Оценить их 
вскоре смогут не только миро-
вые производители, но и россий-
ские промышленники.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Российские станки будут работать на немецких 
предприятиях

Санкции не помеха 
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НАША СПРАВКА
Компания «СтанкоМашСтрой» занимается производством и пос-
тавкой металлообрабатывающего оборудования. Является эксклю-
зивным дистрибьютором южнокорейского производителя станков 
SMEC на территории России. Входит в Союз машиностроителей 
России. Продукция «СтанкоМашСтроя» включена в перечень  
Минпрома РФ как промышленная продукция, произведенная на тер-
ритории РФ.
Подробнее: 16k20.ru.
Телефон 8-800-250-88-55 (звонок по России бесплатный).

Олег Кочетков вывел российские 
станки на мировой рынок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье
появятся «мусорные»
детективы 

Делить будем

Ирина Рыбникова

В ПОДМОСКОВЬЕ появятся 
«мусорные» детективы, которые 
будут следить за тем, чтобы жите-
ли аккуратно сортировали свой 
мусор. Об этом вчера рассказал 
на пресс-конференции министр 
экологии и природопользования 
области Александр Коган.

В этом году в регионе начат 
эксперимент по раздельному 
сбору отходов, который прохо-
дит в 13 муниципалитетах. 
В 2018-м к сортировке отходов 
должны подключиться все об-
ластные города и районы. «Мы 
обратимся к губернатору с пред-
ложением о создании должности 
«мусорного» детектива — инспек-
тора, который контролировал бы 
соблюдение правил раздельного 
сбора отходов и мог наказывать 
тех, кто их не соблюдает», — поо-
бещал Коган. По его мнению, де-
тективы должны работать в шта-
те Госадмтехнадзора и Госжилин-
спекции.

Перед тем как переходить 
к раздельному сбору, в регионе 
провели опрос жителей. Он пока-

зал, что 90% опрошенных счита-
ют систему раздельного сбора 
нужной и важной, однако сорти-
ровать свои отходы готовы толь-
ко 40% граждан. Хотя речь идет 
о разделении мусора всего лишь 
на две фракции — стекло и пла-
стик и все остальные отходы. Но 
не всем кажется неудобным дер-
жать в кухнях по два ведра и вы-
носить с утра по два пакета и ме-
таться среди контейнеров. Поэ-
тому «мусорные» инспекторы, 
считает Коган, будут весьма 
кстати.

Сортировка минимум на 30% 
сокращает тот объем мусора, что 
в итоге будет захоронен на свалке. 
И это важно, потому что за четы-
ре года в области закрыли 24 пе-
реполненных полигона твердых 
бытовых отходов. Осталось 
15 и их лимит через пару лет со-
кратится до 5—6 миллионов тонн 
ТБО в год. Напомним, сегодня жи-
тели Московского региона еже-
годно производят более 11 мил-
лионов тонн мусора. Все «лиш-
ние» отходы как раз и должны от-
правляться сначала на сортиров-
ку, а затем — в переработку.
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ИНИЦИАТИВА За спекуляцию 
билетами на ЧМ-2018 
введут штрафы

Игра 
по номиналу

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит к первому чтению законопроект, ко-
торый вводит миллионные штрафы за спекуляцию биле-
тами на чемпионат мира по футболу. Уникальный слу-
чай: поправки в КоАП вносятся под конкретное меропри-
ятие, будущий всемирный праздник футбола, который 
пройдет в России.

Документ разработан правительством. «В свое время 
Россия официально заверила FIFA, что гарантирует зако-
нодательный запрет на перепродажу и перераспределе-
ние билетов на матчи чемпионата мира без официального 
разрешения FIFA», — рассказал «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

Главная цель: чтобы перекупщики не испортили атмос-
феру праздника, не заставили болельщиков платить втри-
дорога. За незаконную продажу билетов предусматрива-
ется наложение административного штрафа на граждан в 
размере от 20-кратной до 25-кратной стоимости входного 
билета, но не менее 50 тысяч рублей. Для юридических 
лиц предусмотрены штраф от 500 тысяч до 1 млн рублей 
или административное приостановление деятельности на 
срок до 90 суток. Также предлагается установить админи-
стративную ответственность за реализацию поддельных 
билетов на матчи чемпионата мира. 

«Билеты на матчи чемпионата содержат идентифика-
ционные данные зрителя — фамилию, имя и отчество, — по-
ясняет Владимир Груздев. — Так что дарение таких билетов 
возможно исключительно путем их переоформления в 
уполномоченных FIFA организациях. Провести чемпио-
нат на высоком уровне, не допустить негативных явле-
ний, связанных с перепродажей билетов и продажей фаль-
шивок, можно назвать делом чести для нашей правоохра-
нительной системы. Не сомневаюсь, что на чемпионате 
будет выстроена эффективная система противодействия 
мошенникам и спекулянтам».

ПРОЕКТ Пьяных водителей 
будут выявлять по крови

Промилле 
возвращается

Владимир Баршев

ГОСДУМА приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый вводит в законодательство понятие промилле, а также 
устанавливает ответственность за наличие этих промилле 
в крови водителя. Речь идет о 0,3 промилле, что равно 
0,3 грамма спирта на литр крови. А ответственность — со-
ответствующая нетрезвому управлению. То есть штраф 
30 тысяч рублей и лишение прав на полтора года.

Напомним, откуда взялся этот законопроект. Дело в 
том, что после того, как в России «обнулили» показания 
алкотестеров, то есть ввели нулевое промилле, оказа-
лось, что и такими радикальными методами застарелую 
проблему управления в нетрезвом виде не решить. Дело 
в том, что у алкотестеров есть собственная погрешность. 
Кроме того, погрешность может повышаться из-за тем-
пературного режима использования прибора. 

В результате была установлена законом суммарная 
возможная погрешность прибора — 0,16 миллиграмма ал-
коголя на литр выды-
хаемого воздуха. Од-
нако содержание ал-
коголя в крови ушло 
в никуда. 

А проблема в том, 
что не все водители 
могут выдохнуть в 
прибор нужное коли-
чество воздуха. Неко-
торые не могут вы-
дохнуть ничего. Они 
либо мертвы, либо 
находятся в бессоз-
нательном состоя-
нии. Установить, что они выпили накануне поездки, не 
представляется возможным. Это можно определить толь-
ко по анализу крови. Но в ныне действующих документах 
такой экспертизы не предусмотрено. Более того, не уста-
новлены параметры для оценки: пьян водитель или нет. 

Поэтому новый документ проясняет этот вопрос. Надо 
сказать, что 0,16 миллиграмма на литр выдыхаемого воз-
духа — это около 0,35 промилле в крови. Таким образом, 
новый законопроект устанавливает более жесткие требо-
вания по трезвости к тем, кто погиб или находится в бес-
сознательном состоянии. А это важно выяснить при тяже-
лых авариях, когда необходимо установить виновного.

Как сообщил корреспонденту «РГ» первый зампред  Ко-
митета Госдумы по государственному строительству и за-
конодательству Вячеслав Лысаков, этот пробел можно 
было закрыть внутренними актами. Например, приказом 
министерства здравоохранения. Однако министерства на 
столь простое решение вопроса не пошли. Поэтому при-
шлось Госдуме вводить изменение в законодательство. 

Между тем вопрос решался просто: требовалось толь-
ко пересчитать миллиграммы спирта в выдохе на те же 
миллиграммы в крови. В итоге четыре года к ответствен-
ности не привлекались пьяные водители, которые в мо-
мент аварии находились в бессознательном состоянии 
или сбежали с места аварии. Причем стоит учесть, что 
опьянение — это отягчающее обстоятельство. Согласно 
статистике Госавтоинспекции, за 11 месяцев этого года 
произошло 14 355 «пьяных» аварий. Это почти на 
11 процентов меньше, чем за аналогичный период прош-
лого года. В них погибли почти 4 тысячи человек. Это на 
16 процентов меньше, чем годом ранее.  

РЕЗОНАНС

Прокуроры и 
ФСИН поищут 
в «Матросской 
тишине» 
вип-камеры

КОМУ СИДЕТЬ 
ХОРОШО

Иван Петров

СТОЛИЧНАЯ прокуратура на-
чала проверку следственного 
изолятора №1 («Матросская ти-
шина»), находящегося в подчи-
нении управления ФСИН Рос-
сии по Москве. Об этом в чет-
верг сообщила пресс-служба 
московской прокуратуры. 

Поводом послужила публи-
кация правозащитницы Евы 
Меркачевой, которая утвержда-
ет, что в «Матросской тишине» 
целый этаж выделили под разме-
щение вип-заключенных.  

Проверка, отметили в над-
зорном ведомстве, организова-
на в связи с распространением в 
СМИ сведений о возможных на-
рушениях Федерального закона 
«О содержании под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений». 
Прокуроры изучат обстоятель-
ства, изложенные в публикаци-
ях, а также дадут оценку закон-
ности действий должностных 
лиц тюремного ведомства. 

В случае подтверждения из-
ложенной информации обещают 
незамедлительно принять меры 
прокурорского реагирования. 

Чуть ранее свою проверку по 
тому же поводу начали сотруд-
ники ФСИН. «Проводится слу-
жебная проверка деятельности 
СИЗО-1, о ее результатах будет 
сообщено дополнительно», — 
сообщили в пресс-бюро ФСИН 
России.

Напомним, заместитель гла-
вы столичной общественной на-
блюдательной комиссии (члены 
ОНК инспектируют места за-
ключения) Ева Меркачева опу-
бликовала материал, в котором 
рассказала, что вместе с колле-
гами обнаружила в «Матросской 
тишине» вип-камеры. В то же 
время, по ее словам, на соседнем 
уровне расположены перепол-
ненные заключенными камеры, 
в которых плохие условия.

Вип-камеры в СИЗО, написа-
ла правозащитница, мало чем 
отличаются от стандартных но-
меров в отеле — большой телеви-
зор, холодильник, белоснежные 
кровати с новым бельем, стиль-
ный подвесной унитаз и другие 
несвойственные тюрьмам эле-
менты интерьера.

Автор наделавшей шуму пу-
бликации рассказала «Россий-
ской газете», что накануне в 
«Матросской тишине» случи-
лось великое переселение. 
«Часть людей из перенаселен-
ных камер убрали, подмыли что 
смогли, подчистили где-то. Но 
там невозможно было все испра-
вить, поэтому они признали на-
рушение санитарных норм на 
1-м этаже третьего корпуса», — 
пояснила «РГ» Ева Меркачева.

Что касается вип-камер, то, 
по словам правозащитницы, 
тюремщики постарались заре-
тушировать весь ранее обнару-
женный ею гламур. «Во-первых, 
они подселили туда побольше 
людей. Ну, например, в одной 
камере, где я была, сидели три 
человека, сейчас там 7 человек 
находятся. И там сейчас куча 
сумок наставлена, все атрибу-
ты гламура они убрали. Уже это 
не так, конечно, смотрится. Ка-
кие-то нюансы, детали они 
убрали, но все равно понятно, 
что это вип-камеры», — расска-
зала Меркачева, добавив, что 
искренне переживала, что они 
даже вырвут унитазы, но этого 
не произошло. 

Проверки ФСИН и прокура-
туры в «Матросской тишине» 
еще идут, уточнила замглавы 
столичной ОНК. На просьбу 
корреспондента «РГ» спрогно-
зировать, чем они закончатся, 
Ева Меркачева сказала, что по-
скольку все узнали про этот 
особый этаж, теперь туда станут 
сажать обычных людей, а не 
осужденных за кражу нефте-
предприятий или каких-то юве-
лирных салонов. 

«Нижний этаж обещали пол-
ностью расселить и закрыть как 
непригодный. И на проблему пе-
релимита, надеюсь, обратят вни-
мание. Потому что 800 лишних 
человек — так, конечно, быть не 
должно», — указала она.

Первая инстанция —  Со-
ветский районный суд 
Казани — признал все 

его требования правомочными. 
При этом назначил не только 
компенсацию ущерба, но еще 
компенсацию за услуги оценщи-
ка, расходы на услуги эвакуато-
ра, штраф за отказ возместить 
ущерб в добровольном порядке и 
даже моральный ущерб. 

Однако страховая компания 
решила так просто с деньгами не 
расставаться. В апелляционной 
инстанции отменили решение 
первой инстанции. Тогда Муха-
метгалиеву не оставалось боль-
ше ничего, кроме подачи касса-
ции в Верховный суд. И Верхов-

ный суд отменил решение апел-
ляционного суда и направил 
дело на новое рассмотрение. Но 
дал важные рекомендации для 
правильного решения по этому 
и  другим подобным делам. 

Автовладелец требовал денег 
у своей страховой компании по 

прямому возмещению ущерба. 
Хочешь не хочешь, но компания в 
этой ситуации обязана их выпла-
тить, даже если у другого стра-
ховщика отозвана лицензия или 
он признан банкротом. 

Но компания по непонятной 
причине решила, что в данной 

ситуации она ничего не должна 
своему клиенту. А деньги он дол-
жен выбивать из Российского 
союза автостраховщиков — га-
ранта возмещения ущерба в по-
добных случаях. 

Однако страховая компания 
оказалась не права. По мнению 
Верховного суда, страховщик  в 
данной ситуации обязан компен-
сировать ущерб, и не должен от-
правлять автомобилиста в РСА. 

При этом компенсацию в РСА 
страховщик может получить сам. 
Такое предусмотрено в законе об 
ОСАГО. Не надо заставлять авто-
мобилистов совершать лишние 
действия. Это довольно дорого 
обходится. 

Так, например, в данном слу-
чае страховая компания сможет 
получить из компенсационного 
фонда РСА затраты на ремонт ав-
томобиля, которые были выпла-
чены по решению суда. Но ком-
пенсировать штраф, выплачен-
ный по закону о защите прав по-
требителей, а также судебные из-
держки  — увы, не выйдет.

За аварию с незастрахованным 
по ОСАГО заплатит своя страховая 
компания.

Акцент

 Компания обязана заплатить, 
даже если у другого страхов-
щика отозвана лицензия 

0,16 мг на литр 
выдыхаемого воз-
духа — это 0,35 про-
милле. Новый зако-
нопроект вводит 
0,3 промилле

Вип-камеры мало 
чем отличаются 
от номеров в отеле — 
большой телевизор, 
холодильник, бело-
снежные кровати

АКТУАЛЬНО Кто и как должен распоряжаться средствами компенсационных фондов 
саморегулируемых организаций строителей? 

Подушка безопасности 
для дольщиков
Наталья Николаева

С
ерьезные и неоднознач-
ные изменения в саморе-
г ул и р о в а н и е  в  с ф ер е 

строительства внес 2017 год. 
Поправки в Градостроительный 
кодекс РФ и широко анонсиро-
ванная Ростехнадзором мас-
штабная проверка всех сущест-
вующих в стране саморегулиру-
емых организаций (СРО) вызва-
ли поток обращений представи-
телей строительной отрасли во 
все инстанции, в том числе в 
Госдуму.

В чем суть проблем и как депу-
таты работали с этими обраще-
ниями из регионов, рассказал де-
путат фракции «Справедливая 
Россия», первый заместитель Ко-
митета ГД по бюджету и налогам 
Александр Ремезков:

— Я работаю в области бюд-
жетного и налогового законода-
тельства, но, как и любой депу-
тат, обязан откликаться на обра-
щения граждан и предпринима-
телей независимо от того, на-
сколько «профильные» вопросы 
в них содержатся. 

Суть заключается в следую-
щем. Саморегулируемые орга-
низации обязали в срок до 1 сен-
тября 2017 г. перевести все сред-
ства своих компенсационных 
фондов, сформированных за все 
время существования, на специ-
альные банковские счета. Одна-
ко за годы кризиса были лишены 
лицензий многие банки, в кото-
рых размещались средства ком-
пенсационных фондов. Таким 
образом, у 232 СРО «зависли» 
порядка 30 миллиардов рублей. 
По новым требованиям в случае 
неразмещения средств на спец-
счетах или неправильного вос-
полнения «зависших» компенса-
ционных фондов, все эти СРО 
подлежат исключению, а входя-
щие в них строители (порядка 
ста тысяч компаний) теряют 
право работать. 

В этой ситуации у строителей 
возник главный вопрос: «Если 
денежные средства компенсаци-

онного фонда СРО были разме-
щены в банке с отозванной ли-
цензией, то каким образом и в 
каком объеме он должен быть 
восполнен, чтобы это не стало 
основанием для исключения 
СРО из реестра?» 

Ведь для того, чтобы начать 
восполнение, строители должны 
четко знать, как именно можно 
спасти их СРО, а в конечном сче-
те — их допуски и подряды. Ва-
жен и способ, и объем, и порядок 
восполнения, так как непра-
вильно восполненные компенса-
ционные фонды не будут учиты-
ваться.

Удалось найти ответ на этот во-
прос?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Мы направили 
запросы в правительство. Из отве-
тов профильного министерства и 

Ростехнадзора стало ясно, что по 
этому вопросу имеется две основ-
ные позиции. 

Ростехнадзор придерживался 
так называемого «исторического 
максимума», то есть строители — 
действующие члены СРО обяза-
ны возместить в полном объеме 
весь утраченный компенсацион-
ный фонд, который включал в 
себя денежные средства и тех 
членов, которые уже не состоят в 
СРО, а также начислявшиеся на 
депозит в банке проценты. Ве-
домство также отмечало, что 
даже если строители хотят и мо-
гут восполнить компенсацион-
ный фонд, то не имеют права это 
сделать ранее, чем их банк будет 
официально признан банкротом 

и завершится такая процедура. 
Вместе с тем, указывалось, что 
невозможность возмещения не 
отменяет их обязанности по раз-
мещению средств на спецсчетах 
до 1 сентября.

Минстрой России предлагал 
дать возможность СРО зафикси-
ровать для себя средства, разме-
щенные в банке с отозванной ли-
цензией, как убыток, а затем вос-
полнять их, исходя из числа име-
ющихся на данный момент чле-
нов организации. Причем в раз-
мере, предусмотренном действу-
ющим законодательством. Это 
очень важный момент, ведь с 
2016 года минимальный размер 
взноса компенсационного фон-
да, достаточный для работы СРО, 

стал составлять 100 тысяч ру-
блей вместо требуемых ранее 
300 тысяч.

В конце концов возобладал 
второй подход — восполнение по-
терянных в банке средств исходя 
из числа фактически действую-
щих членов, по 100 тысяч рублей, 
без возмещения процентов и вы-
плат за выбывших членов. Он был 
утвержден заместителем предсе-
дателя правительства Дмитрием 
Козаком. И также нашел отраже-
ние в судебной практике Высшего 
арбитражного суда.

И как сегодня обстоят дела 
у СРО?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: Сейчас вроде 
бы все стало понятно. Для СРО 
была расписана пошаговая после-
довательность действий по вос-
полнению. Фактическая полно-
масштабная проверка на подтвер-
ждение статуса была перенесена с 
октября этого года на начало сле-
дующего. 

Однако на настоящий момент 
проблема нехватки компенсаци-
онных фондов так и не была ре-

шена 196 саморегулируемыми 
организациями. Даже несмотря 
на то, что был выбран макси-
мально лояльный подход, кото-
рый делает восполнение этих 
фондов осуществимым для по-
давляющего большинства само-
регулируемых организаций. Хо-
телось бы, чтобы руководство 
СРО помнило, что бездействием 
ставит под удар своих строите-
лей, в чьих интересах и были 
даны необходимые разъяснения. 
Уже с января начнется проверка 
утвержденного списка из 28 
СРО. Думаю, строительным ор-
ганизациям, которые видят не-
расторопность своих СРО, нуж-
но активно на них воздейство-
вать. Тем более что органы влас-
ти практически всегда поддер-
живают здоровую активность 
строителей и идут им навстречу 
в вопросах защиты своих прав.

После того как компенсационные 
фонды всех СРО будут собраны 
на специальных счетах, можно ли 
говорить о том, что проблем с 
ними больше не будет?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗКОВ: В процессе ра-
боты, проведенной по обращени-
ям предпринимателей, я для себя 
совершенно четко уяснил: огром-
ные фактически не работающие 
средства, находящиеся в прямом 
доступе менеджмента СРО, счита-
ющего их своими, практически 
всегда приводят к их утрате по 
разным причинам. Утрачены 
были, по самым скромным оцен-
кам, десятки миллиардов рублей. 
Строители же обязаны снова и 
снова восполнять компенсацион-
ные фонды, чтобы не потерять 
свои допуски. 

А в специальных счетах «спе-
циальное» — на самом деле только 
их наименование. Размещение на 
них ничего не гарантирует. Их 
можно перевести на другие, а от-
туда и вывести на иные счета. 
Только реально лишив руководст-
во СРО доступа к этим деньгам и 
возможностей распоряжаться 
ими, на мой взгляд, можно что-то 
изменить.

Акцент

 Своим бездействием 
по восполнению компенсаци-
онных фондов СРО ставят 
под удар строителей

Александр Ремезков: Строителям 
нужно активно воздействовать 
на свои СРО.
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Все об авто: новинки, 
тест-драйвы, ПДД, 
комментарии — 
в спецпроекте «РГ»
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Авария из вторых рук 
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Деловой завтрак

Владимир Владимирович Ефимов 
Руководитель департамента экономической политики 
и развития Москвы

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 ДЕКАБРЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ МОЖНО УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92. 
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СОБЫТИЕ В Чехии 
назначено 
новое 
правительство

У КОГО КЛЮЧИ 
ОТ КАБИНЕТА? 

Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

ПРЕЗИДЕНТ Милош Земан 
с явным облегчением объявил 
состав нового кабинета, предста-
вил его главу и пожелал мини-
страм успешной работы на благо 
республики. На следующие четы-
ре года исполнительную власть 
в Чехии будет осуществлять мил-
лиардер Андрей Бабиш, а костяк 
правительства составили его со-
ратники по движению ANO, ко-
торое одержало победу на состо-
явшихся недавно парламентских 
выборах. Таким образом Бабиш, 
которого в начале этого года со 
скандалом изгнали из кабинета, 
где он был министром финансов 
и вице-премьером, не только взял 
реванш, но и поднялся на самую 
высшую ступень в правительст-
венной иерархии. 

Однако состоявшаяся в Пра-
жском Граде торжественная цере-
мония вовсе не означает конец 
правительственного кризиса. Ан-
дрей Бабиш, несмотря на все уси-
лия, так и не сумел найти в ни-
жней палате союзников из других 
партий, не создал коалицию, не-
обходимую для того, чтобы утвер-
диться во власти. Поэтому, скорее 
всего, в ходе первого голосова-
ния, которое назначено на 10 ян-
варя, депутаты откажут прави-
тельству в доверии. Это косвен-
ным образом предсказал и сам 
президент, уже обещавший, что 
в случае неудачи он готов предо-
ставить Бабишу и вторую попыт-
ку. Всего, согласно конституции 
Чешской Республики, таких по-
пыток может быть три. Если же 
итог будет таким же, то страну, по 
всей видимости, ждут новые до-
срочные парламентские выборы. 

Впрочем, эксперты, с которы-
ми я беседовал в эти дни, считают, 
что в ходе второго голосования 
может быть применена некая 
процедурная хитрость, напри-
мер, часть депутатов из оппози-
ционных партий покинет зал, 
и тогда семидесяти восьми зако-
нодателям ANO хватит мандатов 
для получения доверия. Якобы 
подковерные договоренности 
об этом уже имеются. Большинст-
во оппозиционных парламента-
риев вовсе не против сотрудниче-
ства с победившим движением. 
Но им категорически не нравится 
его 63-летний лидер. Бабиш пуга-
ет профессиональных политиков 
тем, что он явно не вписывается 
в привычные схемы. Брутальный. 
Не любит ходить строем. По мно-
гим позициям имеет мнение, ко-
торое расходится с «генеральной 
линией партии», то есть курсом 
Брюсселя. Именно поэтому ему 
так симпатизирует Милош Земан. 
Уже сегодня Бабиш принимает 
участие в саммите Евросоюза, где 
в числе других рассматривается 
вопрос о квотах на прием мигран-
тов, а Чехия, как известно, высту-
пает против подобных квот. Но-
вый премьер также прохладно от-
носится к идее перехода на евро, 
предпочитая сохранить старую 
добрую крону. Впрямую не выска-
зываясь за тесное сотрудничест-
во с Россией, он тем не менее, ско-
рее всего, поддержит линию пре-
зидента Земана на реализацию 
взаимовыгодных проектов. Не-
давно публике представили книгу 
Бабиша под названием «Что мне 
снится, когда иногда спится», 
и это тоже подлило масла в огонь: 
там содержится целый ряд инте-
ресных и небесспорных прогно-
зов по поводу ближайшего буду-
щего Чехии. Что же касается со-
става нового правительства, то 
там никаких сенсаций нет, если не 
считать назначения на пост ми-
нистра здравоохранения 31-лет-
него Адама Войтеха, прославив-
шегося участием в телешоу. 

КОНФЛИКТ Глава Молдавии
уговаривает парламент
не называть молдавский
язык румынским

Родная речь 
станет чужой

Константин Волков

ПРАВИТЕЛЬСТВО Молдавии единогласно одобрило 
законопроект о внесении изменений в конституцию, 
разрешающих сменить название официального языка. 
Согласно документу, молдавский язык на основе латин-
ской графики должен быть переименован в румынский. 
Как заявил министр юстиции Молдавии Владимир Чебо-
тарь, законопроект отвечает требованиям Конституци-
онного суда, который еще в конце 2013 года заявил, что 
Декларация незави-
симости имеет прио-
ритет над Основным 
законом государст-
ва. В Декларации, 
принятой в августе 
1991 года, сказано, 
что госязыком Мол-
давии является ру-
мынский. Но в кон-
ституции язык назы-
вается молдавским 
на основе латиницы.

Президент Молдавии Игорь Додон назвал изменения 
в названии языка «недопустимыми». Как сказано в сооб-
щении, опубликованном на сайте президента, «данный 
шаг правительства представляет собой лишнее доказа-
тельство того, что правящий режим делает все возможное 
для раскола молдавского общества по фальшивым крите-
риям» и продолжает «попирать конституцию». Также До-
дон подчеркнул, что «решение правительства создает опа-
сный прецедент, когда Конституционный суд устанавли-
вает новые нормы и новые правила, не имея на этого пра-
ва». Все столь значимые изменения должны решаться на 
референдуме, считает президент. При этом большинство 
жителей страны считают, что они говорят на молдавском, 
а не на румынском языке. Это показали результаты пере-
писи населения 2004 года, когда 78,4 процента населения 
назвали свой язык молдавским.

Как объяснил «РГ» депутат молдавского парламента 
политолог Богдан Цырдя, президент Додон может поднять 
народ на митинги протеста и «попытаться убедить часть 
депутатов не голосовать за изменения в названии языка». 
По мнению собеседника «РГ», есть основания предпола-
гать, что президенту это удастся. «В школах учат историю 
румын и румынский язык, — говорит Цырдя. — Это проис-
ходит с 1991 года. Уже 27 лет идут баталии вокруг данного 
вопроса, но, увы, в школах все сохраняется по-прежнему. 
По сути, речь идет об уничтожении национального само-
сознания молдаван и молдавской государственности».

ГОДОВЩИНА Родственники жертв берлинского теракта написали
открытое письмо Ангеле Меркель

Недостойно канцлера
Екатерина Забродина

Н
акануне годовщины терак-
та в Берлине, который 
19 декабря 2016 года унес 

жизни двенадцати человек, кан-
цлер Германии Ангела Меркель 
посетила место трагедии — пло-
щадь Брайтшайдплац, где тунисец 
Анис Амри наехал на угнанном 
грузовике на посетителей рожде-
ственского базара. Между тем 
родственники жертв атаки напи-
сали канцлеру открытое письмо, 
обвинив правительство в «поли-
тическом бездействии», а саму 
Меркель — в равнодушии к семьям 
погибших и пострадавших. Члены 
семей, объединенных общим го-
рем, предельно жестко критику-
ют Меркель. Это граждане не 
только Германии, но также Из-
раиля, Италии, Чехии, Украины 
и Польши, откуда был родом во-
дитель грузовика, застреленный 
террористом. Все они говорят, 
что по большому счету остались 
предоставлены сами себе, поэ-
тому решили объединиться 
в группу, чтобы поддерживать 
друг друга и обмениваться ин-
формацией, связанной с ходом 
расследования. 

«В первые дни и недели никто 
из представителей властей о нас 
не заботился. Лишь через 22 дня 

после атаки некоторым семьям 
пришло официальное письмо от 
министра юстиции ФРГ Хайко 
Мааса», — говорится в письме. На 
Ангелу Меркель семьи потерпев-
ших и вовсе обижены: «Мы долж-
ны признать, госпожа федераль-
ный канцлер, что спустя почти год 

вы не выразили нам соболезнова-
ний — ни лично, ни в письменном 
виде. Мы убеждены, что это не-
достойно канцлера. Атака затро-
нула не только непосредственных 
жертв, но саму Германию. Это во-
прос уважения, правил приличия 
и просто очевидного признания 

от имени правительства того фак-
та, что мы потеряли членов наших 
семей в террористической атаке». 
Напомним, уполномоченный 
правительства по защите их инте-

ресов Курт Бек заявил, что выпла-
ты ближайшим родственникам 
в размере 10 тысяч евро явно не-
достаточны — эту сумму пересмо-
трят к марту следующего года. 

Авторы письма убеждены, что 
страшной трагедии могло не 
быть вовсе. «Конечно же, ни одно 
государство в мире не может 
обезопасить себя от терактов, но 
в Германии очевиден фундамен-
тальный недостаток профессио-
нализма в борьбе с террористи-
ческой угрозой», — констатиру-
ют подписавшие обращение. 
И напоминают, что преступник, 
который упорно добивался убе-
жища на территории Германии, 
ранее был признан лицом, пред-
ставляющим серьезную угрозу 
национальной безопасности. 
«Госпожа федеральный канцлер, 
нападение на Брайтшайдплац 
стало в том числе трагическим 
последствием бездействия ваше-
го правительства», — заключают 
авторы резонансного обраще-
ния. После того как оно было опу-
бликовано на сайте Spiegel 
Online, Меркель решила срочно 
исправить ситуацию. Как сооб-
щил пресс-секретарь правитель-
ства ФРГ Штеффен Зайберт, на 
18 декабря намечена встреча 
канцлера с семьями погибших 
и пострадавших. 

Скандал Экс-министра юстиции Франции подозревают
в разглашении секретной информации  

Тайна для приятеля 

Канцлер Германии Ангела Меркель 
посетила место прошлогодней тра-
гедии — ярмарку на Брайтшайдплац. 

Бабиш пугает
профессиональных 
политиков тем, 
что не вписывается 
в привычные схемы

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Швейцарии 
нашли разницу 
между флиртом 
и домогательством

Буттэ попутал

Владислав Воробьев

ДЕПУТАТАМ швейцарского парламента выданы памятки, 
в которых разъясняется разница между флиртом и харас-
сментом. Сделано это после так называемого «дела Буттэ», 
не на шутку встревожившего сонную Швейцарию. В сере-
дине ноября 41-летнего швейцарского парламентария Ян-
ника Буттэ, бывшего вице-председателя Демократическо-
христианской народной партии Швейцарии (ХДНП), об-
винили в домогательствах по отношению к коллеге из той 
же партии. При этом иск о «нарушении чести и свободы» 
стал спусковым крючком: обвинения в адрес Буттэ сразу 
посыпались как из ведра. Швейцария была буквально оша-
рашена озвученными пикантными подробностями того, 
что на самом деле происходит на политическом олимпе 
страны. Сразу несколько политиков и журналистов жен-
ского пола рассказали, что Буттэ к ним приставал после 
выпивки. Обвиняемый в свою очередь утверждает, что 
речь в каждом из случаев идет о невинном флирте. Изда-
нию Le Matin, как сообщает РИА Новости, стало известно, 
что написано в распространенной памятке. Итак, флирт, 
утверждают швейцарские эксперты, это взаимное дейст-
вие, которое уважает персональные границы. В памятке 
также утверждается, что флирт конструктивен и является 
источником радости. Что же касается сексуального наси-
лия (или домогательства), то тут речь идет об односторон-
нем акте, который не приветствует одна из сторон, подры-
вает самооценку и вызывает обиду. Сам Буттэ уже лишил-
ся поста вице-председателя ХДНП и звания подполковни-
ка швейцарских ВС. 

Додон назвал
недопустимыми 
изменения
в названии
молдавского языка

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В
о Франции разразился 
нешуточный скандал, 
последствия которого 
пока трудно предска-
зать. Человек, который 

совсем недавно отвечал за всю 
систему правосудия в стране, 
того гляди, станет подследствен-
ным. Речь идет о Жан-Жаке Ур-
воа, занимавшем пост министра 
юстиции в 2016 году и в начале 
2017-го при президенте Франсуа 
Олланде. Экс-министр, как под-
твердила прокуратура города На-
нтер, подозревается в нарушении 
тайны следствия и служебной 
тайны. Причем настолько серьез-
но, что полицейские навестили 
его парижскую квартиру, произ-
вели обыск, изъяли документы, 
а его дело будет рассматривать 
суд Французской Республики, ко-
торый занимается исключитель-
но исками против членов прави-

тельства (бывших и действую-
щих), допустивших правонару-
шения при исполнении служеб-
ных обязанностей. Что ставится 
в вину экс-министру? То, что он 
в нарушение всех правил и зако-
нов, которые был призван всяче-
ски защищать и соблюдать, слил 
закрытую информацию своему 
приятелю, бывшему депутату На-
циональной ассамблеи от «пра-
вых» Тьерри Солеру, не так давно 
переметнувшемуся на сторону 
правительственной партии «Ре-

спублика на марше». Дело в том, 
что Солера люди из центрального 
управления МВД по борьбе с кор-
рупцией и финансовыми наруше-
ниями подозревают в уклонении 
от налогов, отмывании средств, 
полученных в результате этих не-
законных действий, злоупотре-
блении влиянием в личных целях. 
Так вот, как написал в последнем 
номере хорошо информирован-
ный парижский еженедельник 
«Канар аншене» («Скованная це-
пями утка»), Урвоа в мае этого 

года между двумя турами прези-
дентских выборов запросил 
справку в подчиненных ему 
структурах о ходе расследования 
и тайно передал ее Тьерри Солеру. 
Компрометирующий Урвоа доку-
мент был обнаружен, когда летом 
у депутата на дому прошел обыск. 
Оказалось, что экс-министр от-
правил закрытые сведения с по-
мощью мессенджера Telegram, но 
депутат после прочтения не стал 
их уничтожать и на беду Жан-Жа-
ка Урвоа сохранил. Теперь экс-
министра ждут крупные непри-
ятности: по закону ему могут гро-
зить год тюремного заключения 
и большой штраф.

История Солера и Урвоа для 
Франции не уникальна. Достаточ-
но вспомнить о недавнем гром-
ком скандале с бывшим мини-
стром бюджета Жеромом Каюза-
ком, «беглецом от налогов», 
скрывавшем незадекларирован-
ные банковские счета в Швейца-
рии, или дело госсекретаря по 

внешней торговле и туризму Тома 
Товена, который несколько лет 
«по забывчивости» не платил по-
доходный налог. Под прессом этих 
и подобных им скандалов францу-
зы были вынуждены взять под 
строгий контроль всех, кто попа-
дает в верхние эшелоны власти. 
Несколько лет тому назад был со-
здан Высший совет по прозрачно-
сти политической жизни. В него 
вошли представители Кассацион-
ного суда, Госсовета, Счетной 
платы. Обладая самыми широки-
ми полномочиями, сотрудники 
этой структуры тщательно изуча-
ют декларации имущества и про-
чих авуаров, министров, их за-
мов, депутатов и сенаторов. Дела-
ется это как в начале их мандата, 
так и по завершении, а при необ-
ходимости и во время исполнения 
«слугами народа» их функций. 

Экс-министра юстиции Франции 
Жан-Жака Урвоа (на фото) ждут 
крупные неприятности из-за увле-
чения интернет-мессенджерами.  

Акцент

 Французы были вынуждены 
взять под строгий контроль 
всех, кто попадает 
в верхние эшелоны власти

A
P

R
E

U
T

E
R

S

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Исторический клуб  журнала «Родина»  
«Андрей Карлов — маршрут особого назначения»
18 декабря (понедельник) в 14.00 в медиацентре «Российской газе-
ты» в рамках заседания исторического клуба журнала «Родина» со-
стоится презентация специального выпуска издания «Андрей Кар-
лов. Маршрут особого назначения», посвященного памяти Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла. Трагедия, случившаяся 19 декабря 
прошлого года в Анкаре, потрясла всю страну. Погиб выдающийся 
профессионал и настоящий патриот Родины, никогда не щадивший 
себя на дипломатической передовой. О Герое России расскажут его 
соратники-дипломаты, политики, друзья, родные.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ИССЛЕДОВАНИЕ От депрессии 
спасут имплантаты 
в голове?

Шевели мозгами

Ксения Колесникова

НОВОСТЬ из-за океана: медики учатся влиять на на-
строение и лечить расстройства психики с помощью им-
плантатов в голове. Уже тестируются устройства, выпу-
скающие электрические импульсы в мозг. Сможет ли 
компьютерная программа вылечить депрессию? Об этом 
«РГ» беседует с профессором кафедры нервных болез-
ней Первого МГМУ им. Сеченова, руководителем проек-
та «Экология мозга» Алексеем Даниловым. 

Алексей Борисович, в будущем можно будет управлять 
настроением, «шокируя» мозг? 
АЛЕКСЕЙ ДАНИЛОВ: Мозговые имплантаты уже применяются 
в медицине, например, для лечения эпилепсии. Почему 
они эффективны? У этой болезни в головном мозге есть 
ярко выраженный очаг, на который можно воздейство-
вать электричеством. Но нарушения настроения и пове-
дения — другое дело: у каждого пациента здесь наблюда-
ется уникальная и сложная картина мозговой активно-
сти. (Ведь к той же депрессии люди «приходят» абсолют-
но разными путями). В будущем искусственный интел-
лект сможет ее анализировать и корректировать. Напри-
мер, отследит не-
рвные связи, акти-
вирующиеся перед 
приступом агрес-
сии, вовремя воздей-
ствует на них и пре-
дотвратит кризис. 
Такие технологии 
станут доступны уже 
через 10—15 лет. 
Этических трудно-
стей я тут не вижу: 
устанавливать им-
плантаты, контроли-
ровать лечение бу-
дет не компьютер, а врач. И он же будет нести за пациен-
та ответственность. Но подобное радикальное вмеша-
тельство будет очень редким.

Почему?
АЛЕКСЕЙ ДАНИЛОВ: Таким способом можно будет корректи-
ровать некоторые «тяжелые» биологические дефекты 
нервной системы, влияющие на психику. А обычную де-
прессию уже можно лечить с помощью поверхностных 
электродов, стимулирующих кору головного мозга без 
глубокого вмешательства. Этот метод дает хорошие ре-
зультаты, но все-таки не избавляет от недуга полностью. 
Головная боль, тревога, усталость — это исходно защит-
ные сигналы, которые посылает нам мозг. Сигналы о том, 
что нужно что-то менять в своей жизни. А мы, вместо 
того, чтобы прислушаться и работать над собой, начина-
ем глотать таблетки, искать «волшебные» приборы. Над-
еемся, что кто-то «выключит» боль, «уберет» тревогу. 
Как итог — болезни мозга становятся хроническими.

Правда ли, что через десять лет они возглавят рейтинг 
самых распространенных заболеваний? 

АЛЕКСЕЙ ДАНИЛОВ: Они уже сейчас в топе. От депрессии в 
мире страдают 300 миллионов человек. Слабоумие по-
ражает около 50 миллионов (70% процентов из них жи-
вут с болезнью Альцгеймера). А на головную боль, по 
данным ВОЗ, хотя бы раз в год жалуется почти половина 
населения. И очень часто причиной болезни становится 
именно среда, в которой живет и работает человек. Шум 
мегаполиса, если громкость выше 50 децибел, вызывает 
раздражение, тревогу, агрессию у десятков тысяч людей. 
Есть и наследственные факторы. Ген ApoE4 повышает 
риск развития болезни Альцгеймера в 4 раза. Но если че-
ловек с таким геном получает черепно-мозговую травму, 
риск слабоумия повышается в 10 раз. Если травмы хро-
нические (например, при занятиях боксом), то риск воз-
растает в 33 раза. 

Как спастись от слабоумия? В моду входят тренинги на 
память, внимание, скорость принятия решений… 
АЛЕКСЕЙ ДАНИЛОВ:  Самый эффективный «фитнес для мозга» 
— тот, который вас эмоционально увлекает. Это могут 
быть модные у молодежи интеллектуальные игры и кве-
сты, путешествия, танцы, изучение новых языков… На-
учно доказано, что игра на музыкальных инструментах 
способствует нейрогенезу, улучшает синаптические свя-
зи. А если взять скучные задачи и заставлять себя их ре-
шать, то эффект будет гораздо меньше. 

Появилось много мобильных и компьютерных игр. 
Некоторые из них основываются на очень серьезных тех-
нологиях адаптивного биоуправления. К примеру, спе-
циальный датчик крепится на лоб, считывает показатели 
активности мозга и «привязывает» их к гоночной маши-
не на экране смартфона. Концентрируешься — и машина 
начинает ехать, расслабляешься — тормозит. Задача — 
полностью проехать трассу. Этот проект создан россий-
скими инженерами и неврологами. Подобных приложе-
ний много: некоторые позволяют лучше готовиться к эк-
заменам, другие — бороться с бессонницей и стрессом, 
понижать уровень тревожности. 

Инвалидной коляской и даже экзоскелетом уже можно 
управлять силой мысли. На что еще способен мозг в связ-
ке с электронными системами?
АЛЕКСЕЙ ДАНИЛОВ: Можно будет связать живой нерв с искус-
ственным электрическим проводником и силой мысли 
двигать механический протез. Успешные эксперименты 
с нижними конечностями уже есть на Западе. В нашей 
стране системами, связывающими человека и робота, 
успешно занимаются в МГУ (профессор Каплан А.Я.). На 
очереди — разработки сложнейшей системы движения 
искусственных рук.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик РАН Армаис Камалов: Медицина — наука университетская

Учить и лечить
Ирина Краснопольская

Р
оссийскому медицинскому 
университетскому образо-
ванию 260 лет. О том, что 

кроется за этой солидной датой, 
мы говорим с директором Меди-
цинского научно-образователь-
ного центра МГУ имени Ломоно-
сова академиком Армаисом Ка-
маловым.

Армаис Альбертович, это леген-
да или так было: когда в 1992 
году ректором МГУ был назна-
чен Виктор Садовничий, то пер-
вым своим приказом он воссо-
здал медицинское образование в 
стенах МГУ?
АРМАИС КАМАЛОВ: Не легенда. Вик-
тор Антонович справедливо счи-
тает, что медицина — сугубо  уни-
верситетская наука. И учить ме-
дицине, учить врачеванию луч-
ше, а точнее — оптимальнее имен-
но в стенах университета. 

Вы сказали врачеванию. Но уни-
верситет — это прежде всего из-
учение фундаментальных наук. 
АРМАИС КАМАЛОВ: А вы считаете, что 
современным врачом можно 
быть  без знания фундаменталь-
ных наук? Весь мир осознал, что 
современный врач немыслим, 
извините за тавтологию, без  
фундаментального знания фун-
даментальных наук.  И не случай-
но еще 25 лет назад в МГУ был со-
здан факультет фундаменталь-
ной медицины.  

Но фундаментальную медицину 
преподают и в обычных медву-

зах. Факультет  в МГУ отличается 
от них?
АРМАИС КАМАЛОВ: Конечно! Скажем, 
биологию, химию, физику, мате-
матику в обычных медицинских 
вузах преподают  специалисты 
соответствующих кафедр. В МГУ 
эти же предметы изучают на со-
ответствующих факультетах. И  
студенты получают качественно 
иное образование.

Ваше заявление не вызовет гнев 
обычных медицинских вузов?
А Р М А И С  К А М А Л О В :  На нашем фа-
культете не так много студентов. 
Выпускники, как правило, очень 
востребованы ведущими меди-
цинскими центрами именно по-
тому, что они врачи с широким 
диапазоном современных зна-
ний. А это важно чрезвычайно: 
наука о жизни, само врачевание  
меняются стремительно. И ны-
нешний, тем более завтрашний 
врач просто обязан обладать на-
учным мышлением. Как тут не 
вспомнить великого российско-
го врача, ученого  Матвея Яков-
левича Мудрова, который ска-
зал: «Книжное лечение болез-
ней легко, одно — знать, другое — 
уметь».  Мудров был  инициато-
ром создания клиники при уни-
верситете. Тогда-то и был по-
строен на Девичьем поле в Мо-
скве клинический городок Мо-
сковского университета. Этот 
городок немало поспособство-
вал тому, что медицинский фа-
культет  Московского универ-
ситета стал в один ряд с лучши-
ми европейскими университе-
тами.

Похоже, в ту пору  Московский 
университет выпускал  сплошь 
медицинских звезд. Вот чьи 
имена носят лучшие медицин-
ские вузы страны, лучшие кли-
ники? Пирогова, Сеченова, Спа-
сокукоцкого, Герцена… В 2016 
году МГУ вошел в золотую Лигу 
мирового рейтинга по медицин-
ским наукам.  А две недели на-
зад — в предметный рейтинг по 
специальностям «науки о жиз-
ни» и «клиническая, преклини-
ческая медицина и здравоохра-
нение». Так объясните мне, по-
чему дипломы российских ме-
диков упорно не признаются за 
рубежом? Почему наши врачи, 
если они  переезжают в другую 

страну, не могут заниматься 
врачеванием без специальной 
переподготовки?
АРМАИС КАМАЛОВ: Очень сложный во-
прос. Никак не соглашусь, что рос-
сийские врачи по своим знаниям, 
врачебному мастерству уступают 
зарубежным коллегам. У нас и се-
годня  есть великие имена. Посто-
янно участвую в  международных 
медицинских форумах. Да, не 
всегда среди основных докладчи-
ков — наши соотечественники. Но 
в  большинстве случаев  они вы-
ступают на равных. Долгое  время  
наше якобы отставание было свя-

зано с тем, что новые медицин-
ские технологии приходили к нам 
с опозданием на пять и более лет. 
Теперь такого, наконец, нет. Мож-
но говорить, что  мы  идем в ногу 
со временем. Тут уместно напом-
нить, что когда великий Де Беки 
приезжал в очередной раз в Рос-
сию, он встречался с нашим рек-
тором Виктором Антоновичем Са-
довничим. Они обсуждали буду-
щее медицинского образования.  
Результатом этого обсуждения 
стало создание  при МГУ  первой 
университетской клиники в сте-
нах классического университета. 
А декан факультета фундамен-
тальной медицины академик  Все-
волод Арсеньевич Ткачук немало 
этому поспособствовал.

Клинике пять лет.  Чем она отли-
чается от других университет-
ских? Какие заболевания  луч-
ше всего лечить именно в этой 
клинике? 
АРМАИС КАМАЛОВ: У нас лечат паци-
ентов те, кто занимает ведущие 
места в области медицинской 
науки, кто преподает на наших 
кафедрах.  А врачи клиники не-
посредственно участвуют в на-
учно-исследовательском про-
цессе. Клиника многопрофиль-
ная. Абдоминальная и торакаль-
ная хирургия,  урология и гине-
кология, кардиология, в том чи-
сле и интервенционная, травма-
тология и ортопедия, нейрохи-
рургия, онкология и рекон-
структивная хирургия.  При кли-
нике поликлиническое отделе-
ние, диагностический центр, от-
деление реабилитации. Грубо го-

воря, вся помощь  «в одном фла-
коне». Под одной крышей амбу-
латорно-поликлиническое  по-
дразделение, стационар и отде-
ление реабилитации.

Кому выпадает счастливый би-
лет лечиться здесь?
АРМАИС КАМАЛОВ: Прежде всего,  со-
трудникам и студентам  МГУ. Но и 
всем желающим получить по-
мощь в нашей клинике. Незави-
симо от места жительства, про-
писки. К нам поступают пациен-
ты не только из России, но и из 
других стран.

Им помощь оказывается на ка-
кой основе: платной, бесплат-
ной, страховой?
АРМАИС КАМАЛОВ: Для граждан Рос-
сии по полису ОМС, в рамках гос-
гарантий на оказание высокотех-
нологичной помощи, по ДМС и 
на платной основе. 

Теперь  модными стали класте-
ры — в медицине особенно.
АРМАИС КАМАЛОВ: Мы не отстали. 
Напротив, создание  собствен-
ной клиники стало завершаю-
щим звеном в построении  био-
медицинского кластера в МГУ. 
Мы у себя разрабатываем новые 
технологии, создаем лекарствен-
ные препараты на основе клеточ-
ных и биомедицинских техноло-
гий. А сочетание фундаменталь-
ных и прикладных научных ис-
следований позволяет создавать 
новые медицинские технологии, 
проводить их клиническую 
апробацию и внедрять в  практи-
ку врачевания.

Ракурс Зачем люди-призраки идут к профессору Николаенко

Сохранить лицо
Дмитрий Писаренко
Лаборатория «Однажды» — 
специально для «РГ»

П
отерять человече-
ский облик проще, 
чем кажется. Случай-
ная травма лица, он-
кология, которая со-

жрет нос, ухо, щеку — и вот чело-
век  уже не человек. Он вряд ли 
сможет устроиться на работу и 
даже просто выйти на улицу. Он 
обречен провести остаток жизни 
дома на положении призрака. В 
России таких несчастных 25 ты-
сяч. Однажды один из них при-
шел на прием к стоматологу, про-
фессору Сергею Николаенко из 
Красноярска.

Александр И. в молодости по-
лучил удар током и упал на элек-
трообогреватель. У него сгорело 
ухо и часть черепа. У Александра 
свой автосервис, приходится об-
щаться с людьми. Двадцать лет он 
ходил с повязкой на голове, что-
бы скрывать дыру там, где рань-
ше была ушная раковина.

Фаина Г. обнаружила на носу 
бородавку, которая оказалась ба-
залиомой. Прошла лучевую тера-
пию. Опухоль прогрессировала, 
и пять лет назад нос ей просто от-
резали. «Это лучшее, что мы мо-
жем сделать для вас», — развели 
руками врачи.

У Майкла Джексона в послед-
ние годы жизни тоже не было 
носа: он носил нос на магнитах.  
Но у поп-идола было огромное 
поместье, где можно было сво-
бодно гулять. Онкобольные, 
люди с врожденными патология-
ми лица, военнослужащие с огне-
стрельными ранениями головы, 
участники ужасных ДТП, охот-
ники, которым медведь снес пол-
лица — по закону все они тоже 
имеют право на «лицо под ключ», 
как у Майкла Джексона. Но в ре-
альности все намного сложнее.

…Когда два года назад на при-
ем к Сергею Николаенко пришел 
человек не только без зубов, но и 
без носа, доктор не удивился. 
Когда-то он уже видел таких лю-
дей. Это было в Германии. Он там 
учился современной стоматоло-
гии в Университете Эрлангена — 
Нюрнберга после ординатуры 
Красноярского медуниверсите-
та. И там же Сергей впервые уви-
дел пациентов с дефектами лица. 
Врачи изготавливали им эпитезы 
из силикона, и  они выходили из 
клиники нормальными людьми. 

Пациент без носа ушел, а про-
фессор смахнул пыль со старой 
записной книжки и набрал не-
сколько немецких телефонных 
номеров. Так в апреле 2015 года в 
Красноярске заработал россий-
ско-германский центр эпитети-
ки. Европейские специалисты 
сначала приезжали делать лица 
«под ключ», но Николаенко ока-
зался хорошим учеником и вско-
ре научил своих сотрудников 
устанавливать готовые эпитезы 
самостоятельно. Но на этом ре-
шил не останавливаться. Следу-
ющий этап импортозамещения 

научиться делать лицевые проте-
зы собственными руками. 

Лаборатория, где из силикона 
«лепят» эпитезы. Фрагменты 
распечатанного на 3D-принтере 
черепа и в отдельной коробочке 
слепки ушей и носов. В кресле си-
дит пациент — Сергей Ш. 

— Нос у меня начал провали-
ваться в 2009 году, — говорит он. 
— Онкология. Мне изготовили нос 
на клею, но кожа раздражалась, 
постоянно текли слезы, нос часто 
отваливался. А затем профессор 
Николаенко сделал мне эпитез. 
Показать?

Сергей берет за кончик носа, 
тянет — и тот оказывается у него в 
руке. На лице титановая решетка 
и два магнита : «Это  второй мой 
нос на магнитах. Силикон мате-
риал нежный, раз в два года про-
тез нужно менять».

Пациент надевает новый нос, 
сажает на него очки, и с двух ме-
тров не разглядеть, что это про-
тез. Так из призрака он вновь 
превратился в обычного челове-

ка, который свободно ходит в ма-
газин, гуляет с внуками, ездит с 
друзьями на рыбалку. 

— Делаем рентгеновский сни-
мок, потом 3D-модель черепа, за-
тем воссоздаем модель недоста-
ющего органа, — описывает тех-
нологию Николаенко. — Готовим 
слепок, изготовляем под него 
форму, заполняем силиконом и 
помещаем в печь. Надо подо-
брать цвет силикона под оттенок 
кожи, прорисовать сосуды. Что-
бы все выглядело естественно.

У хирургов не менее сложная 
работа — микрошурупами закре-
пить на черепной кости пациента 
титановую решетку с магнитами, 
на которую и сядет силиконовая 
оболочка протеза. Операции про-
водят в краевом клиническом он-
кодиспансере. Николаенко се-
годня как раз нужно там наве-
стить пациентку. 

Пока едем в машине, он объя-
сняет мне экономику процесса:

— Силикон в основном произ-
водят в Америке, титановые ре-

шетки в Германии, продают до 
тысячи евро за штуку. Плюс маг-
ниты и винты. Вместе с силико-
ном цена носа или уха доходит до 
700 тысяч рублей. Из 23 наших 
пациентов компенсацию мы по-
лучили только за четверых. 

Все искусственные носы па-
циентам  Николаенко обошлись 
совершенно бесплатно. Но про-
фессор избегает слова «благотво-
рительность», предпочитая гово-
рить о «социальном предприни-
мательстве». В чем разница, бе-
рется объяснить Людмила Вла-
дыко, лидер Ассоциации соци-
альных предпринимателей Крас-
ноярского края:

— Если владелец магазина 
продает хлеб со скидкой, это 
благотворительность. Он оказы-
вая адресную помощь. Сегодня 
оказал — завтра передумал. А со-
циальный предприниматель — 
это тот, кто делает бизнес, но 
своим бизнесом решает важную 
социальную проблему. Он наце-
лен на прибыль. Действует на 
благо общества, но в своих инте-
ресах. 

В чем интерес Николаенко? 
Пока он работает в убыток на 
перспективу. Задача номер один 
набить руку, стать суперпрофес-
сионалом в своей области. Следу-
ющий шаг —наладить в России 
производство комплектующих и 
таким образом максимально уде-
шевить стоимость услуги. 

Импортозамещение идет пол-
ным ходом. Все железо для эпите-
зов — титановые решетки вместе 
с крепежными деталями — по за-
казу Николаенко согласились из-
готавливать на одном из местных 
оборонных предприятий. Если 
создавать и устанавливать эпите-
зы российскими, а не немецкими 
руками, тот же нос обойдется в 5 
раз дешевле. Эта сумма для рос-
сиян уже не фантастическая, но и 
она многим не по карману. Поэ-
тому помимо первых двух задач 
профессор Николаенко настой-
чиво решает и самую трудную, — 
пытается растормошить родное 
государство. 

Когда в клинику приходит 
очередной пациент с дыркой на 
лице, его первым делом спраши-
вают, есть ли у него инвалид-
ность. Это кажется странным, но 
не каждому человеку с дефектом 
лица ее дают. Вот автослесарь И., 
у которого сгорело ухо на элек-
тронагревателе, инвалидность 
так и не получил. «Ты ведь слы-
шишь, — сказали ему на комис-
сии, — второе ухо у тебя работает. 
Какая тебе инвалидность?» 

Если же человек все-таки при-
знан инвалидом, ему по закону 
полагается ТСР — техническое 
средство реабилитации. В обяза-
тельную медицинскую страхов-
ку эта услуга не входит, средства 
на изготовление ТСР должны вы-
деляться через собесы. Но в ре-

альности денег на это в регио-
нальных бюджетах чаще всего 
просто не бывает. 

Обычно Николаенко спокоен. 
Но тут его голос твердеет.

— «Нет денег» — это не аргу-
мент. «Нет денег» — это филосо-
фия. Финансы всегда вопрос при-
оритетов. И если они расставле-
ны так, как у нас, то хоть удваи-
вай ВВП каждый год — денег на че-
ловека не будет никогда. Поменя-
ется философия — тут же появят-
ся деньги. Это совершенно для 
меня очевидные вещи.  У нас уже 
апробированы технологии, есть 
оборудование, найден рынок. Но 
чтобы мы могли помочь не десят-
кам, а тысячам человек, нужен 
современный клинический и 
образовательный центр с лабо-
раторией прототипирования, го-
стиницей для больных и их род-
ственников, небольшой террито-
рией для прогулок наших особых 
пациентов. Разумеется, все это 
упирается в инвестиции. Где их 
найти? Банк не даст. Деньги част-
ных инвесторов? Они сегодня 
вкладываются в другие сферы. 
Это возможно только при госу-
дарственно-частном партнерст-
ве. Именно так инновационная 
медицина развивается во всем 
мире. 

Армаис Камалов: У нас лечат паци-
ентов те, кто занимает ведущие 
места в медицинской науке.

Потерять человеческий облик 
проще, чем кажется. Травма лица, 
онкология — и человек уже не чело-
век.

Головная боль — защитный сигнал, который посылает мозг.

Эффективный «фит-
нес для мозга» — 
интеллектуальные 
игры и квесты, путе-
шествия, танцы, 
изучение языков…

Акцент

 Пациент надевает новый нос, 
сажает на него очки, и не раз-
глядеть, что это протез 
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Армия В Анапе встретили вернувшихся из Сирии 
военврачей, а на Дальнем Востоке — экипажи Су-34  

Доктор, 
на помощь!

Виктория Соколова 
(Краснодарский край), 

Александр Филимоненко 
(Хабаровск) 

С
амолет с возвращаю-
щимися из  Сирии 
российскими военны-
ми медиками призем-
лился в Краснодар-

ском крае ночью. А уже утром их 
встречали в Анапе. На аллее пе-
ред строевым плацем гвардей-
ского полка 7-й десантно-штур-
мовой дивизии собрались близ-
кие и друзья военнослужащих. 
Многие еле сдерживали слезы — 
все-таки целых 80 дней не видели 
родных.

— Мой муж капитан, врач-
травматолог. В части служит де-
сять лет, но в «горячую точку» 
поехал впервые, — рассказала 
Юлия Панасенко. — Конечно, 
всей семьей переживали, созва-
нивались почти каждый день. Он 
всегда нас успокаивал: «У меня 
все нормально». 

Младшего сержанта медслуж-
бы Марию Сушкову встречала 
мама. В Сирии девушка работала 
старшей операционной сестрой и 
вела прием больных и раненых. 
Для нее это тоже была первая ко-
мандировка на войну. «Когда мама 
услышала, что собираюсь в Си-

рию, то запаниковала — у меня же 
дети маленькие. Но потом согла-
силась, — вспоминала Мария. — Я 
ни о чем не жалею. Мы же военные 
и не живем по принципу «хочу-не 
хочу». Базировались в здании  сто-
матологической клиники в Алеп-
по. Жители обращались с разны-
ми вопросами: у кого травма, 
осколочное ранение, остеохон-
дроз… Всем помогали.  Конечно, 
приятно потом было слышать: 
«Шухран, доктор!». По-сирийски 
это — «Спасибо, доктор!». 

Свободного времени у наших 
военных медиков почти не оста-
валось. Принимали пациентов 
круглые сутки, без выходных. Все 
ужасы этой войны видели собст-
венными глазами. «Больше всего 
поразила нищета,  разрушенные 
дома, , отсутствие воды», — доба-
вила Мария.

Отряд численностью около 40 
человек  вернулся домой в пол-
ном составе. За два с половиной 
месяца в Сирии его специалисты 
более 250 раз выезжали в места 
оказания помощи. Они  передали 
в местные больницы свыше 30 
тонн медикаментов, оказали ме-
дуслуги 20 тысячам сирийцев, в 
том числе 5 тысячам детей.

В честь военных медиков в Ана-
пе организовали праздничный ми-
тинг,  где всему составу отряда вру-
чили медали и другие награды.  Че-
ствовать земляков в город приехал 
губернатор Кубани Вениамин Кон-
дратьев. Там были генерал Олег 
Пальгуев из штаба ВДВ и замна-
чальника Главного военно-меди-
цинского управления Миноборо-
ны РФ генерал Олег Колочев.

А вот «три утенка» — так авиа-
торы ласково называют новей-

ший бомбардировщик Су-34 — 
перед посадкой на родной базе 
под Комсомольском-на-Амуре 
приземлялся в Приволжье, Сиби-
ри и Забайкалье. 

Дома летчиков принимали 
очень тепло. Оркестр, хлеб-соль, 
цветы, поцелуи, слезы радости. 
Едва спустившихся на бетонку 
пилотов стали качать сослужив-
цы. Потом офицеров окружили  
родные. «В этой командировке 
мы приобрели колоссальный 
опыт», — сказал летчик по имени 
Денис. «Сильно соскучились по 
семьям, привычной еде.  Хочется 
простого черного хлеба и русско-
го — именно русского! — сала», — 
признался его коллега Вадим. 

По такому случаю на аэро-
дром приехали командующий 
объединением ВВС и ПВО Вос-
точного военного округа Виктор 
Афзалов, представители краевой 
администрации, ветераны и 
юнармейцы.  Они поблагодарили 
военных летчиков за службу, 
вручили им цветы и благодарст-
венные письма от администра-
ции Комсомольска-на-Амуре.

Акцент

 За два с половиной месяца 
службы в Сирии военврачи 
более 250 раз выезжали 
в места оказания помощи

В Сирии военные медики из Анапы 
оказали помощь 20 тысячам чело-
век, в том числе 5 тысячам детей. 

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5576

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СИБУР Тобольск» сообщает о начале проведения 
общественных обсуждений Технического задания (ТЗ) на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
предварительных материалов ОВОС проекта «Реконструкция 
цеха нейтрализации и очистки промышленных сточных вод 
ООО «СИБУР Тобольск». Корректировка».

Цель: создание технологической схемы очистки сточных 
вод, обеспечивающую заданную производительность сооруже-
ний и требуемую эффективность очистки с применением сов-
ременного энергоэффективного оборудования, снижающего 
потребление энергоресурсов.

Месторасположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г.  Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск». 

Примерные сроки проведения ОВОС: начало — IV квартал 
2017 г. 

Завершение — I квартал 2018 г.
Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», 626150, Тюмен-

ская область, г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».
Экологическое сопровождение проводит Акционерное 

общество «НИПИгазпереработка»: Российская Федерация, 
625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 14,  
т/ф: (3452) 21-73-01/ 8 (861) 238-60-60/ 8 (495) 730-58-87,  
e-mail: info@nipigas.ru 

Ответственные за организацию общественных обсуждений 
(в форме слушаний): Администрация города Тобольска, сов-
местно с Тобольской городской Думой.

Место доступности ТЗ на проведение ОВОС и предваритель-
ных материалов ОВОС, прием замечаний и предложений от 
граждан и общественных организаций осуществляется в пись-
менной форме в журнале регистрации в срок — с 15.12.2017 г.  
по 23.01.2018 г. по адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д.3, 1-й этаж, кабинет № 112 
(здание Администрации г. Тобольска). Прием в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 
до 14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д.24, 3-й этаж, кабинет № 336 
(здание Тобольской городской Думы). Прием в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 
до 14.00.

Заседание общественных слушаний ТЗ на проведение ОВОС 
и предварительных материалов ОВОС состоится 16 января 
2018 г., время начала — в 17.00, окончание — 18.00 в зале за-
седаний органов местного самоуправления г. Тобольска и То-
больского района по адресу: Тюменская область, г. Тобольск, 
ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж. 

Замечания и предложения от граждан и общественных ор-
ганизаций принимаются в письменной форме с указанием:  
ФИО, адреса места жительства, телефона, названия организа-
ции (для юр. лиц), в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений по e-mail: NadeinaAM@tobolsk.sibur.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты жилого поселка  
(38 жилых домов, объекты коммунальной 

инфраструктуры, оборудование и пр.), 
расположенного по адресу:  

ст. Старокорсунская, г. Краснодар  
(собственник актива — ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4;  
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения:  
«18» января 2018 г. в 11 часов 00 минут по московскому вре-
мени.

Форма проведения: запрос публичного предложения на пра-
во заключения договора купли-продажи имущества.

Место проведения публичного предложения: г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Имущество, продаваемое путем публичного предложе-
ния:

Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жи-
лых домов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудо-
вание и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская 
(67 ед.). Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претенден-
тами самостоятельно по предварительному соглашению с Про-
давцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено 
на земельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым 
номером 23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадаст-
ровым номером 23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу 
на основании договоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, 
№ 4300017095 от 02.02.2011.

Первоначальная цена предложения по продаже Имущес-
тва: 138 600 000 рублей, кроме того НДС по ставке в соответст-
вии с действующим законодательством Российской Федерации.

Первый шаг понижения цены: 300 000 рублей.
Последующие шаги понижения цены: 500 000 рублей.
Цена отсечения: 69 300 000 рублей, кроме того НДС по став-

ке в соответствии с действующим законодательством Российской 
Федерации.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 15 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, 

г. Краснодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в публичном предложении и договор о за-

датке (по типовым формам Организатора) оформляются упол-
номоченным представителем претендента и принимаются Орга-
низатором с 17 декабря 2017 г. по 17 января 2018 г. (с 10:00 
до 17:00 часов по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Полная информация о публичном предложении, в том числе: 
формы заявки на участие, соглашения о задатке и договора куп-
ли-продажи актива размещены на официальном сайте организа-
тора http://www.gbes.ru. Кроме того, информация о публичном 
предложении размещена на специализированном сайте продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений  
(в форме слушаний) проектной документации  

(включая материалы оценки воздействия  
на окружающую среду) по объекту: 

 «АЗС, расположена вдоль автомобильной дороги  
Р-258 «Байкал» на 793+250км (справа)  

Забайкальского края, Хилокского района
В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 года 

№1331-ФЗ « Об общих принципах организации местного самоу-
правления в Российской федерации» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Государственного комитета РФ по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. № 372, постановлением администрации городско-
го поселения «Хилокское» от 24.11.2017 г.№ 482 организованы 
общественные обсуждения (в форме слушаний ) проектной доку-
ментации (включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду) по объекту: «АЗС, расположена вдоль автомобильной 
дороги Р-258 « Байкал» на 793+250км (справа) Забайкальского 
края, Хилокского района.

Местонахождение проектируемого объекта : г. Хилок, Хилок-
ский район, Забайкальского края.

Организатором общественных обсуждений ( в форме слуша-
ний) является ООО «Проммонолит» в лице генерального директо-
ра Маркидоновой С.В.(адрес г.Чита, ул.Сухая Падь, 3, оф 1.  
Тел.:  31-44-34. Еmail: 31-44-34@mail.ru).

П р о е к т н о й  о р г а н и з а ц и е й  м а т е р и а л о в  я в л я е т с я  
ООО ПромНефтеСнабПроект» (адрес: Красноярский край, Крас-
ноярск, пер. Телевизорный, дом 9, оф 13. Тел.: 8 (391)271-66-69,  
email.ru: 24pns@mail.ru).

Материалы ОВОС проектной документации доступны для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений заинтересован-
ных лиц с 28.11.2017 г. по 18.01.2018 г. в здании администраций 
ООО «Проммонолит» по адресу: г.Хилок, федеральная трасса 
Р-258 «Байкал» на 793+250км (АБЗ).

Проведения общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документаций (включая материалы ОВОС) назначено 
на 18.00 18 января 2018 г.в здании администрации в актовом зале 
по адресу: 673200, Забайкальский край, Хилокский район, г. Хи-
лок, ул. Советская, дом 2.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по материалам проектной доку-
ментации (включая разделы ОВОС) обеспечивается до 
18.01.2018 г. замечания и предложения принимаются по 
тел.: 8(3022) 31-44-34 и email: 31-44-34@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин поручил 
готовить встречу с родными 
детей, погибших в ДТП 
под Ханты-Мансийском

Удар на встречной 
полосе

Наталья Козлова

РУКОВОДИТЕЛЬ Следствен-
ного комитета РФ поручил опе-
ративно организовать встречу с 
родителями, осиротевшими по-
сле страшной аварии с их детьми 
в Ямало-Ненецком округе. О 
встрече  главу СКР попросили 
сами родители. 

Напомним, эта трагедия прои-
зошла 4 декабря 2016 года на 926-
м километре автодороги Тюмень 
— Ханты-Мансийск. Водитель тя-
гача выехал на встречную полосу 
и столкнулся с автобусом, перево-
зившим детскую спортивную ко-
манду по акробатике — воспитан-
ников школы спортивного резер-
ва «Сибиряк» — и их тренеров.  Ав-
тобус со школьниками уже на 
встречной полосе столкнулся с 
другим грузовиком. 

Погибли 12 человек, включая 
10 подростков, еще 13 человек 
получили тяжкие травмы.

Несчастье вызвало огромный 
общественный резонанс.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко,  Следственный комитет неод-
нократно информировал обще-
ственность о ходе этого рассле-
дования. Александр Бастрыкин 
уже встречался с родителями по-
гибших и лично рассказывал о 
ходе следствия.  

Глава СК выслушал и жалобы 
потерпевших, не связанные на-
прямую с расследованием ДТП, 
а касающиеся социальных про-
блем личного характера и разви-
тия детского спорта в регионе. 
По результатам председатель СК  

направил информацию губерна-
тору автономного округа. 

Однако на днях председателю 
СК стало известно, что инициа-
тивная группа потерпевших 
вновь публично высказывается 
о намерении встретиться с ним,  
объяснила Петренко.

Председатель поручил немед-
ленно организовать его встречу 
с родителями, чтобы еще раз вы-
слушать все доводы и сообщить 
им о результатах расследования. 

Светлана Петренко рассказа-
ла, что на сегодняшний день 
часть фигурантов уже предстала 
перед судом. 

Уголовные дела против двух 
сотрудников ГИБДД и исполня-
ющего обязанности председате-
ля комитета физкультуры и 
спорта администрации Нефтею-
ганска, которым уже предъявле-
ны обвинения, по решению 
Александра Бастрыкина рассле-
дуются самыми  опытными сле-
дователями Главного следствен-
ного управления Следственного 
комитета. Продолжается работа 
по установлению и привлечению 
к ответственности всех причаст-
ных к гибели детей.

Бастрыкин поручил 
срочно организо-
вать встречу с роди-
телями, чтобы снова 
выслушать всех 

Информационное сообщение
Об исключении  

КБ «МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ПОЧТОВЫЙ БАНК» 
ООО из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ПОЧТОВЫЙ БАНК» (общество с ограниченной ответствен-
ностью) (регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3171, номер по реестру 
банков – участников системы обязательного страхования вкла-
дов 781) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 13 декабря 2017 г. 
(протокол № 142) принято решение об исключении указанно-
го банка из реестра банков – участников системы обязательно-
го страхования вкладов с 27 ноября 2017 г. на основании ин-
формации Банка России от 7 декабря 2017 г. № 14-5-22/11742  
о государственной регистрации банка в связи с его ликвидаци-
ей (запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 27 ноября 2017 г. № 2177700382286). 
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РАКУРС Кандидатами 
в волонтеры на ЧМ-2018 стали 
восемь тысяч москвичей 

100 часов добра 

Сергей Жуков 

ВЧЕРА в Москве прошел Креа-
тив форум, который собрал в 
«Цифровом деловом пространст-
ве» около 700 неравнодушных 
москвичей — волонтеров и пред-
ставителей некоммерческих ор-
ганизаций. Самых активных до-
бровольцев поздравил мэр столи-
цы Сергей Собянин. 

Форум в этом году посвятили 
Дню добровольца. Этот праздник 
недавно впервые отмечали в на-
шей стране. По словам организа-
торов, волонтерское движение в 
российской столице насчитывает 
50 тысяч человек. Большинство 
из них — представительницы пре-
красного пола. Причем около по-
ловины всех волонтеров — студен-
ты. Добрым делам столичные во-
лонтеры посвящают в среднем 
100 часов в год. Чаше всего нерав-
нодушные горожане помогают 
пожилым, малоимущим, воспи-
танникам детских домов и интер-
натов. Наибольшее число — свыше 
двух тысяч человек — помогали 
туристам и болельщикам фут-
больного Кубка конфедераций. 

— Весь мир запомнил улыбки, 
внимание и вежливость город-
ских волонтеров Москвы, — заме-
тил Сергей Собянин, обращаясь к 
участникам форума. — В следую-
щем году нас ждет еще одно круп-
ное спортивное событие — чемпи-
онат мира по футболу. В столицу 

приедут болельщики из Аргенти-
ны, Бельгии, Германии, Дании, 
Франции и других стран. Благода-
ря вам Москва запомнится им го-
степриимной и дружелюбной.

Будущим летом волонтеры на 
все время проведения чемпиона-
та станут своеобразными «про-
водниками»: им предстоит встре-
чать гостей в аэропортах и на же-
лезнодорожных вокзалах, помо-
гать болельщикам ориентиро-
ваться в столице и метро, развле-
кать гостей. Как рассказали «РГ» 
в Ресурсном центре «Мосволон-
тер», почувствовать атмосферу 
большого спортивного праздника 
оказалось интересным для вось-
ми тысяч человек. Собеседования 
на право заняться этим уже прош-
ли более пяти тысяч кандидатов. 
Всего же планируется отобрать 
шесть тысяч помощников.

Самые юные волонтеры, по 
словам градоначальника, учатся 
в школах, а самые старшие 60 лет 
назад принимали участие во Все-
мирном фестивале молодежи и 
студентов. Самым активным Со-
бянин вручил благодарственные 
письма. Получила его и 85-летняя 
Раиса Юряева. Большую часть 
жизни проработала с детьми, а 
сейчас свободное время посвяща-
ет волонтерству. Минувшим ле-
том, когда Москва принимала 
матчи Кубка конфедераций, пен-
сионерка стояла у станций метро 
и подсказывала болельщикам до-
рогу до стадиона и рассказывала 
о главных достопримечательно-
стях города. Говорит, не смогла 
пропустить событие такого мас-
штаба. «По-английски говорю с 
трудом, но это не мешало мне 
найти общий язык с иностранца-
ми», — поделилась впечатлениями 
с «РГ» Юряева. Если позволит 
здоровье, пойдет и на чемпионат. 

На форуме назвали также име-
на победителей ежегодного кон-
курса «Доброволец Москвы». В 
этот раз он побил рекорды по ко-
личеству заявок — больше 200, 
около 30 из них подали неком-
мерческие организации, благот-
ворительные фонды и обществен-
ные движения.

Самые юные волон-
теры учатся в шко-
лах, а самые стар-
шие 60 лет назад 
принимали участие 
во Всемирном 
фестивале молоде-
жи и студентов

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Госдума до Нового года 
ратифицирует документ 
об объекте российского 
ВМФ в Сирии

Кораблям 
заход 
разрешается

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин внес на ратифи-
кацию в Государственную Думу Соглашение между РФ и 
Сирийской Арабской Республикой о расширении терри-
тории пункта материально-технического обеспечения 
нашего ВМФ в районе порта Тартус и заходах российских 
военных кораблей в территориальное море, внутренние 
воды и порты Сирийской Республики. 

Одновременно глава государства назначил статс-се-
кретаря — заместителя министра обороны РФ Николая 
Панкова своим официальным представителем при рас-
смотрении докумен-
та в парламенте 
страны. Спикер Гос-
думы Вячеслав Воло-
дин уже заявил: де-
путаты ратифициру-
ют это соглашение 
до Нового года. 

Документ зафик-
сировал базовые 
принципы нахожде-
ния в стране пред-
ставителей и техни-
ки российского Во-
енно-морского фло-
та. Было установлено, что достигнутые между Москвой и 
Дамаском договоренности будут действовать в течение 
49 лет. Они могут автоматически продлеваться на после-
дующие 25-летние периоды.В пункте материально-тех-
нического обеспечения в Тартусе теперь смогут однов-
ременно находиться до 11 боевых единиц ВМФ России, 
включая военные корабли с ядерной энергетической 
установкой. Соглашение предусматривает возможность 
проведения нашими специалистами в сирийском порту 
капитального строительства и работ по углублению дна. 
Разрешено устанавливать новые плавучие причалы. По-
добная договоренность гарантирует: в будущем в Тарту-
се смогут базироваться корабли ВМФ России всех ран-
гов и всех проектов, за исключением авианосцев. Лич-
ный состав этого портового объекта будет находиться 
под юрисдикцией РФ. Решено, что  внешнюю охрану пун-
кта будут осуществлять сирийцы. А за его противово-
здушную оборону, внутреннюю охрану и правопорядок 
отвечает российское командование. 

В СМИ прошла информация, что прикрытие порта 
Тартус с воздуха и моря обеспечивают расчеты наших 
зенитных ракетных систем С-300, комплексов ПВО 
«Панцирь-С1», а также береговых ракетных комплексов 
«Бастион». Вероятно, эти подразделения не вошли в спи-
сок выводимых сейчас из Сирии воинских формирова-
ний РФ. 

По этому соглаше-
нию в порту Тартуса 
смогут одновремен-
но находиться 
до 11 российских 
боевых кораблей

КСТАТИ
Вчера же на встрече со студентами Первого медицинского университе-
та имени И.М. Сеченова Сергей Собянин порадовал еще одной ново-
стью: выпускникам медвузов, обучающимся в ординатуре, скоро Мо-
сква введет такие же льготы на проезд в общественном транспорте, 
как и студентам. Он сообщил об этом в ответ на вопрос одной из сту-
денток, пожаловавшейся на то, что с тех пор, как она стала учиться в 
ординатуре, ездить по городу приходится много по клиникам, а льгот 
не стало, поэтому проезд теперь очень накладный. «Мы введем льготы 
на проезд в общественном транспорте точно такие же, как и у студен-
тов», — заверил мэр.

Подготовил Сергей Бабкин
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Только в «РГ» В завершение Года российско-китайских СМИ 
публикуем эксклюзивный материал Чрезвычайного и Полномочного Посла КНР в РФ 
Ли Хуэя, написанный для «Российской газеты»

Один пояс и один путь 

Ли Хуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный 

Посол КНР в РФ 

С 
29 ноября по 1 декаб-
ря 2017 г. премьер 
Госсовета  КНР Ли 
Кэцян по приглаше-
нию председателя 

правительства РФ Дмитрия Мед-
ведева принял участие в 16-м за-
седании Совета глав прави-
тельств государств — членов 
ШОС в Сочи. Он также встретил-
ся в Москве с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Это еще 
один важный внешнеполитиче-
ский шаг партийных и государст-
венных лидеров Китая после XIX 
съезда КПК. Эта встреча стала во-
площением концепции «добро-
желательности, искренности, 
взаимовыгодности и инклюзив-
ности» в отношениях Китая с со-
предельными государствами в 
новую эпоху, а также продемон-
стрировала решимость Китая 
проводить внешнюю политику 
крупной державы с китайской 
спецификой в новую эпоху и со-
здать сообщество с единой судь-
бой человечества. Состоялось 
первое заседание Совета глав 
правительств после увеличения 
количества государств — членов 
ШОС. В этом году отмечается 
15-летие подписания «Хартии 
ШОС» и 10-летие подписания 
«Договора о долгосрочном до-
брососедстве, дружбе и сотруд-
ничестве государств — членов 
ШОС», что сделало данное засе-
дание еще более важным. 

Реальными действиями 
направлять сотрудничество 
и содействовать 
развитию ШОС

На заседании премьер Госсо-
вета КНР Ли Кэцян выступил с 
важной речью и вновь подтвер-
дил верность «Шанхайскому 
духу», в основе которого лежат 
взаимное доверие, взаимная вы-
года, равенство, консультация, 
уважение к разнообразию циви-
лизаций и стремление к общему 
развитию. Он выразил надежду, 
что все государства — члены ШОС 
будут продолжать укреплять кон-
такты и обмены на основе углу-
бления добрососедства и друж-
бы, общими силами отстаивать 
региональную безопасность и 
стабильность, содействовать сов-
местному развитию и процвета-
нию региона. 

Разъяснение сути сотрудниче-
ства ШОС в новую эпоху. На засе-
дании премьер Ли Кэцян отметил, 
что в настоящее время междуна-
родная ситуация переживает глу-
бокие и сложные изменения, тем 
не менее мир и развитие по-преж-
нему остаются лейтмотивом на-
шей эпохи. Но все более явная не-
стабильность и неопределен-
ность в мире, недостаточность 
драйверов глобального экономи-
ческого роста, постоянно возни-
кающие региональные «горячие 
точки» и локальные конфликты, 

распространяющиеся нетради-
ционные угрозы безопасности — 
все это бросает серьезные вызо-
вы развитию и безопасности 
стран региона. Китай готов со-
трудничать со всеми государст-
вами-членами в целях всесторон-
него осуществления «Хартии 
ШОС» и «Договора о долгосроч-
ном добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве государств — чле-
нов ШОС», укреплять солидар-
ность и взаимное доверие, углу-
блять деловое сотрудничество, 
общими силами создавать сооб-
щество стран региона с единой 
судьбой. 

Разработка плана для нового 
этапа развития ШОС. Премьер 
Ли Кэцян и лидеры государств — 
членов ШОС подписали и опу-
бликовали совместное коммю-
нике, в котором призвали соблю-
дать «Хартию ШОС» и содейст-
вовать упрощению процедур 
торговли и инвестиций. В соот-
ветствии с «Программой много-
стороннего торгово-экономиче-
ского сотрудничества госу-
дарств — членов ШОС» необходи-
мо сосредоточиться на реализа-
ции конкретных проектов взаи-
модействия и осуществлении 
«Плана действий ШОС 2016—
2020 гг. «стратегии развития 
ШОС до 2025 г.», «Перечня меро-
приятий по дальнейшему разви-
тию проектной деятельности в 
рамках ШОС на период 2017—
2021 гг.» и «Заявления глав пра-
вительств государств — членов 
ШОС о региональном экономи-
ческом взаимодействии». Также 
нужно активно продвигать реа-
лизацию инициативы многосто-
роннего сотрудничества между 
государствами — членами ШОС. 

Разработка проекта 
следующего этапа 
развития ШОС 

На заседании премьер Ли 
Кэцян четко заявил о необходи-
мости: во-первых, создать без-
опасную и стабильную регио-
нальную среду, как можно бы-
стрее принять и придать закон-
ную силу «Конвенции ШОС по 
противодействию экстремиз-
му»; во-вторых, ускорить темпы 
продвижения сотрудничества по 
сопряжению стратегий разви-
тия, общими силами обеспечить 
региональную стабильность и 
процветание; в-третьих, повы-
сить уровень либерализации и 
упрощения процедур торговли, 
ускорить работу по консульта-
циям и подписанию «Соглаше-
ния ШОС об упрощении проце-
дур торговли»; в-четвертых, со-
здать удобную и эффективную 
архитектонику взаимных свя-
зей, продвигать строительство 
транспортной, энергетической, 
информационной и телекомму-
никационной сети; в-пятых, про-
двигать углубленное развитие 
сотрудничества в области произ-
водственных мощностей и инно-
ваций, ускорить реализацию 
ряда важных проектов; в-ше-

стых, укреплять связующую 
роль гуманитарных обменов и 
сотрудничества, продвигать вза-
имодействие в областях образо-
вания, науки и техники, культу-
ры, здравоохранения, охраны 
окружающей среды, спорта и ту-
ризма, а также содействовать со-
трудничеству с молодежью и ре-
гиональному сотрудничеству. 

Эффективной работой 
углублять китайско-
российское деловое 
сотрудничество 

В период участия в заседании 
Совета глав правительств госу-
дарств — членов ШОС премьер Ли 
Кэцян поочередно встретился с 
президентом РФ Владимиром Пу-
тиным в Москве и премьер-мини-
стром РФ Дмитрием Медведевым 
в Сочи. Они обменялись мнения-
ми по вопросам развития двусто-
ронних отношений и расширения 

делового сотрудничества. Во вре-
мя встречи с президентом Влади-
миром Путиным премьер Ли 
Кэцян отметил, что экономиче-
ское сотрудничество между двумя 
странами делает уверенные по-
ступательные шаги. Обе стороны 
продолжают продвигать сотруд-
ничество в областях торговли и 
экономики, энергетики, авиации, 
транспортной инфраструктуры, 
производственного оборудования 
и сельского хозяйства. Прогресс 
также достигнут в таких новых 
сферах, как цифровая экономика, 
технологические инновации, раз-
витие предприятий малого и сред-
него бизнеса. Это показывает, что 
сотрудничество между Китаем и 
Россией имеет большой потенци-
ал и широкие перспективы. Пре-
зидент РФ Владимир Путин под-
черкнул, что важную руководя-
щую и направляющую роль в со-
действии двустороннему делово-
му сотрудничеству сыграли пра-
вительства двух стран и соответ-
ствующие механизмы сотрудни-
чества. В настоящее время в тор-
говле между Китаем и Россией на-
блюдается значительный подъем, 
динамично развивается сотруд-
ничество в сферах энергетики, 
транспортной инфраструктуры, 
сельского хозяйства и сотрудни-
чество между регионами. 

Укрепление сопряжения 
стратегий развития
двух стран 

В ходе встречи с президентом 
Владимиром Путиным премьер 
Ли Кэцян отметил, что Китай го-

тов укреплять сопряжение ини-
циативы «Один пояс и один 
путь» с Евразийским экономиче-
ским союзом. Это не только сыг-
рает ведущую роль в сотрудниче-
стве в традиционных областях, 
но и даст эффект новых драйве-
ров в новых сферах, будет спо-
собствовать раскрытию потен-
циала развития Дальнего Восто-
ка и расширению масштабов 
трансграничной торговли, будет 
еще лучше служить на благо на-
родов двух стран. Во время встре-
чи с премьер-министром Дмит-
рием Медведевым премьер Ли 
Кэцян подчеркнул, что две сторо-
ны должны укреплять сопряже-
ние стратегий развития, созда-
вать новые прорывы в сфере со-
трудничества и в развитии ки-
тайско-российских отношений. 
Президент Владимир Путин счи-
тает, что ЕАЭС и инициатива 
«Один пояс и один путь» допол-

няют друг друга. Он выразил над-
ежду, что обе стороны будут над-
лежащим образом сопрягать 
стратегии развития, чтобы до-
стичь взаимной выгоды и общего 
выигрыша. 

Планирование направлений 
будущего двустороннего 
сотрудничества 

Премьер Ли Кэцян отметил, 
что на фоне улучшения мировой 
экономики и торговли Китай и 
Россия должны использовать 
шанс и содействовать либерали-
зации и упрощению торговли и 
инвестиций. Обе стороны долж-
ны эффективнее использовать 
преимущества взаимодополняе-
мости, продолжать продвигать 
сотрудничество в рамках круп-
ных стратегических проектов в 
областях энергетики, инвести-
рования, авиации, космонавти-
ки и т.д., в дальнейшем расши-
рять сотрудничество в сфере на-
учно-технических инноваций, 
развивать потенциал взаимо-
действия между средними и ма-
лыми предприятиями и регио-
нами, укреплять гуманитарные 
обмены и содействовать повы-
шению качества и уровня дело-
вого сотрудничества между дву-
мя странами. Следует продол-
жить повышение роли платфор-
мы ШОС, посвятить свои зна-
ния и силы совместному созда-
нию сообщества с единой судь-
бой регионов и стимулирова-
нию открытого и инклюзивного 
развития и устойчивого мира на 
планете. 

Упрочение личной дружбы 
между главами двух стран 

Премьер Ли Кэцян передал 
президенту РФ Владимиру Пути-
ну искренние приветствия и до-
брые пожелания от председателя 
КНР Си Цзиньпина. Премьер Ли 
Кэцян отметил, что вскоре после 
завершения XIX съезда КПК пред-
седатель КНР Си Цзиньпин и пре-
зидент РФ Владимир Путин про-
вели встречу в Дананге (Вьет-
нам), которая стала толчком для 
дальнейшего стабильного разви-
тия китайско-российских отно-
шений, всестороннего стратеги-
ческого взаимодействия и пар-
тнерства. Премьеры двух стран 
не только провели встречу, более 
того, премьер Ли Кэцян также в 
сопровождении главы правитель-
ства России Дмитрия Медведева 
посетил с экскурсией Олимпий-
ский парк Сочи. Две стороны, ис-
ходя из принципов олимпийского 
духа «быстрее, выше, сильнее», 
должны непрерывно улучшать 
китайско-российские отношения 
и сотрудничество, чтобы друже-
ственные чувства между народа-
ми двух стран крепли из поколе-
ния в поколение. 

Многосторонние связи долж-
ны содействовать двусторонним 
отношениям, необходимо укре-
плять отношения добрососедства 
и дружбы с сопредельными стра-
нами. Во время участия в заседа-
нии Совета глав правительств го-
сударств — членов ШОС премьер 
Ли Кэцян соответственно провел 
встречи с премьер-министрами 
Республики Казахстан Бакытжа-
ном Сагинтаевым, Республики 
Узбекистан Абдуллой Ариповым, 
Кыргызстана Сапаром Исако-
вым, Республики Таджикистан 
Кохиром Расулзодой, Исламской 
Республики Пакистан Шахидом 
Хаканом Аббаси, Республики Бе-
ларусь Андреем Кобяковым, гла-
вой исполнительной власти Афга-
нистана Абдуллой Абдуллой. Был 
достигнут ряд важных взаимопо-
ниманий в вопросах развития от-
ношений между Китаем и этими 
странами. 

Укрепление традиционных 
дружественных связей  

Премьер Ли Кэцян отметил, 
что Китай, являясь соседом, пар-
тнером по сотрудничеству и важ-
ным стратегическим партнером 
вышеуказанных стран, строит с 
ними отношения на основе ис-
кренности, дружбы и взаимного 
доверия. Каждая из сторон прояв-
ляет взаимное уважение и равно-
правно относится друг к другу. В 
этом году отмечалось 25-летие с 
момента установления диплома-
тических отношений между Кита-
ем и Казахстаном, Китаем и Узбе-
кистаном, Китаем и Кыргызста-
ном, Китаем и Таджикистаном, 
Китаем и Беларусью. Все заинте-

ресованные стороны должны вос-
пользоваться этой возможно-
стью, должным образом претво-
рять в жизнь важные решения о 
дальнейшем углублении отноше-
ний всестороннего стратегиче-
ского партнерства, достигнутые 
председателем КНР Си Цзиньпи-
ном с главами вышеуказанных 
стран. Должны эффективно раз-
вивать и отстаивать двусторон-
ние традиционные дружествен-
ные отношения. Китайская сторо-
на будет, как и раньше, поддержи-
вать самостоятельный выбор пу-
тей развития другими сторонами, 
сохранять двусторонние контак-
ты на высшем уровне, рассматри-
вать развитие другой стороны как 
взаимный шанс. 

Углубление 
взаимовыгодного 
сотрудничества  

Премьер Ли Кэцян подчеркнул, 
что сотрудничество между Кита-
ем и вышеназванными странами 
имеет сильную взаимодополняе-
мость и широкие перспективы. 
Китайская сторона готова макси-
мально эффективно состыковать 
инициативу «Один пояс и один 
путь» со стратегией развития дру-
гой стороны, реализовать соот-
ветствующие проекты сотрудни-
чества в сфере производственных 
мощностей, ускоренно продви-
гать сотрудничество, связанное со 
строительством трансграничной 
транспортной инфраструктуры, 
совместно содействовать регио-
нальным взаимосвязям и взаимо-
обмену, упростить трансгранич-
ную торговлю и перевозки това-
ров. Китай готов с соответствую-
щими странами осуществлять со-
трудничество в области модерни-
зации сельского хозяйства, повы-
шать качество сотрудничества и 
еще лучше реализовывать взаим-
ную выгоду и всеобщий выигрыш. 
Китай будет помогать соответст-
вующим странам в процессе инду-
стриализации, создавать благо-
приятные условия для укрепле-
ния взаимного сотрудничества 
между предприятиями, совместно 
с другими сторонами будет содей-
ствовать постоянному достиже-
нию существенных результатов в 
разных сферах. 

Защита региональной 
стабильности

Премьер Ли Кэцян вновь зая-
вил, что китайская сторона под-
держивает усилия правительства 
национального единства Афга-
нистана по защите безопасности 
и стабильности в стране. Китай 
поддерживает широкий и инклю-
зивный процесс политического 
примирения, «которым должны 
руководить афганцы и в котором 
должны участвовать афганцы». 
Он готов укреплять добрососед-
ство и дружественные отношения 
с Афганистаном, усиливать поли-
тическое взаимодоверие, играть 
активную и конструктивную роль 
в мирном восстановлении Афга-
нистана, помогать Афганистану в 
скорейшем укреплении полити-
ческой стабильности в стране и 
экономическом развитии. Расши-
рение торгово-экономического и 
иного делового сотрудничества 
неотделимо от безопасной и ста-
бильной внешней окружающей 
среды. Китайская сторона готова 
вместе с Афганистаном и Пакис-
таном укреплять диалог и сотруд-
ничество, прилагать усилия к 
строительству стабильной и без-
опасной региональной среды, как 
можно раньше установить дол-
говременный порядок и долгос-
рочную стабильность в регионе. 

За два дня премьер Ли Кэцян 
принял участие в более чем 10 
многосторонних мероприятиях, 
провел несколько двусторонних 
встреч, что содействовало дости-
жению позитивных результатов 
в ходе заседания Совета глав 
правительств государств — чле-
нов ШОС, а также углублению 
традиционной дружбы и делово-
го сотрудничества с соответству-
ющими странами. Премьер КНР 
углубленно обменялся мнения-
ми с главами делегаций по важ-
ным проблемам и международ-
ным и региональным вопросам, 
внес в процесс обсуждения ки-
тайскую мудрость, выдвинул ки-
тайские инициативы и подтвер-
дил готовность Китая выполнить 
свои обязательства. Как очеред-
ная страна — председатель ШОС 
Китай будет вместе с другими 
сторонами воплощать в жизнь 
важные консенсусы и результа-
ты данного заседания Совета 
глав правительств государств — 
членов ШОС. Китай и дальше по-
ведет ШОС по пути здорового и 
стабильного развития, внесет 
еще больший вклад в защиту без-
опасности и стабильности дан-
ного региона и содействие сов-
местному развитию, принесет 
народам всех стран еще более 
ощутимую реальную выгоду. 

Посол КНР Ли Хуэй: Нужно активно 
продвигать реализацию инициати-
вы многостороннего сотрудничест-
ва между государствами — 
членами ШОС. 

Акцент

  Китай и Россия должны 
использовать шанс 
для упрощения торговли 
и инвестиций 
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Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Северная 
Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Абаканского гарнизонного 
военного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Восточно-Сибирского округа;

—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда города 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 23 января 2018 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о публичных слушаниях материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) реа-
лизации объекта: «Рекультивация Ковровской город-
ской свалки в Ащеринском карьере».  Дата, время, место 
проведения слушаний: 26.12.2017 г. в 14.00, по адресу: г. Ков-
ров, ул. Краснознаменная, д. 6, актовый зал администрации 
г Коврова.

Материалы ОВОС объекта «Рекультивация Ковровской 
городской свалки в Ащеринском карьере» будут доступны для 
ознакомления с 15.12.17 г. по 25.12.17 г. по адресу:  г. Ковров, 
ул. Краснознаменная, д. 6,  пн—пт с 9.00 до 16.00 кабинет № 119, 
контактное лицо Пилецкий А.Н., тел. 8(49232)3-08-53, там же 
будут приниматься замечания и предложения от общественно-
сти и всех заинтересованных лиц.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за ноябрь 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Ноябрь 2017 г. 62,15

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» АО «РУСАЛ Урал» информирует о на-
чале проведения обсуждений с общественностью намечаемой деятель-
ности  по объекту государственной экологической экспертизы «Техпе-
ревооружение участка Декомпозиция-1 с заменой декомпозеров общим 
V=22,4 тыс. м3, выбывающих в 2017—2020 гг.», включая раздел ОВОС 
(оценка воздействия на окружающую среду) с техническим заданием. 
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду с 
26.12.2017 г. по 06.03.2018 г. 

Цель намечаемой деятельности: Техперевооружение участка Де-
композиция-1 с заменой декомпозеров общим объемом 22,4 тыс. м3. 

Место расположения намечаемой деятельности: 624440, об-
ласть Свердловская, город Краснотурьинск, улица Карла Маркса, 1. 

Наименование и адрес заказчика — АО «РУСАЛ Урал», 
623406, область Свердловская, город Каменск-Уральский, улица За-
водская, 10.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — администрация городского округа Краснотурьинск.

Форма общественного обсуждения — публичные слушания.
Ознакомление с проектом «Техперевооружение участка Де-

композиция-1 с заменой декомпозеров общим V=22,4 тыс. м3, 
выбывающих в 2017—2020 гг.», включая материалы ОВОС, и 
принятие от граждан и общественных организаций замечаний и 
предложений  производится в течение 30 дней с 26.12.2017 г. по 
адресу: 624440, область Свердловская, город Краснотурьинск, улица 
Карла Маркса, д. 1, каб. 93, «РУСАЛ Краснотурьинск» в рабочие дни с 
8.00 до 16.00.

Контактное лицо: Начальник службы по экологии и качеству 
« РУСАЛ Краснотурьинск» — Межберг Тимур Викторович, сот. 
тел.: 89126038448. 

Общественные обсуждения состоятся 02.02.2018 г. в 16.00 по 
адресу: область Свердловская, город Краснотурьинск, улица Молодеж-
ная, д. 1, каб. 316, Администрация ГО Краснотурьинск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 

Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», ООО «Газхолодмаш» изве-
щает о проведении общественных обсуждений проект-

ной документации «Технология использования отходов 
бурения для производства материала «Экогрунт» и его 
применения в качестве почвообразующей породы на 

нефтегазовых месторождениях».

Республика Ингушетия. Г. Карабулак

Цели намечаемой деятельности: Использование отходов 
бурения для производства материала «Экогрунт» и его приме-
нение в качестве почвообразующей породы на нефтегазовых 
месторождениях. Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ, Краснояр-
ский Край, Республика Ингушетия.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, 
кв. 6, тел./факс: 8(3496)354-703, 354-707. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 15 декабря 2017 года по 15 января 2018 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Срок предоставления замечаний и предложений: до 

15.01.2018г.
Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. Республика Ингушетия, г. Карабулак, ул. Промысловая, 

2/2 (здание ОМС «Администрация г. Карабулак»).
2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий ав-

тономный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, 
д. 16, кв. 6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.

Ответственные организаторы:
— Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О.,  

тел.: 8-932-438-09-00. 
Общественные обсуждения состоятся 16 января 2018 года в 

10.00 по адресу: Республика Ингушетия, г. Карабулак, ул. Про-
мысловая, 2/2 (здание ОМС «Администрация г. Карабулак»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО В прокате — «Звездные войны: Последние джедаи»

Чуть-чуть не хватило
ВЕРНИСАЖ В Царицыно — выставка тайн Александра Солженицына

Сверхчеловек-невидимка

Александр Нечаев

В 
российский прокат вышла 
восьмая часть «Звездных 
войн» под названием «По-

следние джедаи».
В звездной галактике все 

опять не слава богу. Имперские 
ВВС близки к тому, чтобы разгро-
мить Сопротивление, к которому 
Рей (Дэйзи Ридли) уламывает 
присоединиться Люка Скайуоке-
ра (Марк Хэмилл). 

Кайло Рен (Адам Драйвер) 
бросил мощные силы имперских 
ВВС на уничтожение космиче-
ской станции повстанцев. 

Принцесса Лея (Кэрри Фи-
шер) руководит побегом от бом-
бардировщиков противника. 
Финн (Джон Бойега) вместе с 
единомышленницей Роуз (Келли 
Мари Трэн) пытается устроить 
диверсию в логове врага.

Когда два года назад студия 
Disney перезапустила «Звездные 
войны», автору этих строк каза-
лось, что ничего хуже с франши-
зой, породившей жанр постмодер-
нистской космической оперы, 
уже не может произойти. Тогда па-
радом командовал режиссер-си-
мулякр Джей Джей Абрамс, кото-
рый сделал расчетливый фанфик: 
дословный пересказ классиче-
ской лукасовской трилогии. 

Ощущение от фильма было та-
кое, будто съел кусок пластмас-
сы. Но если детище Абрамса от-
кровенно бесило, то есть выши-
бало хоть какую-то живую эмо-
цию (а кино ведь в первую оче-
редь продает эмоции), то фильм, 
снятый режиссером Райаном 
Джонсоном («Петля времени»), 
генерирует только скуку. Вось-

мая часть «Звездных войн» идет 
два часа сорок минут, и на протя-
жении каждой из них приходится 
бороться со сном. 

Причина тут, думается, не в 
нелепом сценарии — когда это 
«Звездные войны» отличались 
стройностью и логичностью? И 
даже не в патологическом жела-
нии то ли студии, то ли Джонсона 
утяжелить и без того развалива-
ющуюся конструкцию своими 
псевдофилософскими эскапада-

ми. Хотя это как раз наиболее 
уязвимый момент «Последних 
джедаев». Классическая трило-
гия сама по себе была сборной 
солянкой, поп-философской 
сказкой, где христианское мора-
лите браталось с конфуцианст-
вом и буддизмом. 

«Поледние джедаи» доводят 
концентрацию этих ингредиен-
тов до предела. 

Мало того, что вся совместная 
линия Рей и Люка — это невыно-
симо длинный парафраз истории 
обучения Люка у магистра Йоды 
(у самого магистра тут есть ка-
мео), приправленный навязчи-
вым фрейдизмом, так в финале 
зрителя ждет и парад самопожер-
твований, и инкарнация, и эма-
нация Силы. 

В конце концов с этими слож-
ными щами, сваренными на 
бульоне из продуктов второй све-
жести, смиряешься и согласно 
киваешь: ага, понятно, маркето-
логи кидают кость не только лю-
бителям красочных аттракцио-
нов, но и зрителям, привыкшим 
при просмотре включать мозги. 
И в этой фразе — ключ ко всем 
претензиям, которые возникают 
не только к данной части «ЗВ», но 
и к диснеевской франшизе цели-

ком. Потому что вся она — именно 
порождение маркетологов, 
искусственное кино, созданное 
по бизнес-плану. Ты сидишь и ви-
дишь перед собой не чудо, не дет-
скую сказку, не ожившую исто-
рию, а людей в галстуках, обсу-
ждающих на многочасовом моз-
говом штурме очередной сюжет-
ный поворот. Для того чтобы эта 
конструкция завелась и поехала, 
Disney приглашает не последних 
режиссеров (а Джонсон совсем 
не бездарь), но нельзя вырезать 
из картона болид «Мерседес», 
посадить за руль Льюиса Хэмил-
тона и всерьез рассчитывать, что 
он вдруг тронется с места. 

Как ни относись к разруган-
ной в пух и прах второй трилогии 
Лукаса, выходившей в прокат на 

рубеже XX и XXI веков, нельзя 
оспорить простой факт: эти 
фильмы сделаны с любовью. Да, 
смотреть их по-прежнему нелов-
ко, как бывает неловко видеть 
впадающую в маразм бабушку, 
которая закармливает внука 
приторным вареньем. Но мы же 
знаем: дедушка Лукас издевался 
над собственным ребенком в 
первую очередь от большой люб-
ви и только затем — из меркан-
тильных соображений. Теперь же 
ребенок продан в рабство ласко-
вым бездушным дядям: ничего, 
как говорится, личного, только 
бизнес.

Лев Толстой в своей знамени-
той статье «Что такое искусст-
во?» (1898) рассказывал историю 
о том, как Карл Брюллов подошел 
к одному из своих учеников и по-
правил несколько деталей в его 
этюде. «Вот чуть-чуть трону-
ли, и все изменилось», — вос-
хитился ученик. На что 
Брюллов ответил фразой: 
«Искусство начинается 
там, где начинается чуть-
чуть». «Чуть-чуть» — это 
совокупность жизни и 
таланта, без которых 
л ю б а я  ж и в о п и с ь 
просто покрытый 
красками холст, а 
ф и л ь м  —  н а б о р 
сцен, снятых на ка-
меру. Новым «Звездным 
войнам» это «чуть-чуть» совсем 
бы не помешало. Но ждать его по-
явления в этой новой мертворо-
жденной франшизе как минимум 
наивно.

Андрей Васянин

«П
исател ь  и  та йна : 
Александр Солжени-
цын» — так названа 

выставка в залах Хлебного дома 
Музея заповедника «Царицыно», 
открывшая год столетнего юби-
лея Александра Исаевича. Она о 
том, как писатель нес по жизни 
свои главные тайны, творческие и 
человеческие. Большая часть пи-
сательского бытия Солженицы-
на, его длительного противостоя-
ния произволу, была экстремаль-
ной, а иной раз и опасной для жиз-
ни. Свидетельства этого из семей-
ного архива предоставила для ца-
рицынской выставки Наталия 
Дмитриевна Солженицына.   

Вот лагерные четки писателя 
сплетенный из ниток шнур с на-
низанными на него двадцатью 
пробковыми зернами. Строки и 
абзацы поэмы «Дороженька» он 
не записывал, а, придумав осо-
бую метрическую систему, заучи-
вал их наизусть. 

В первый арест были сожжены 
фронтовые тетради Солженицы-
на, и будущему писателю при-
шлось стать конспиратором. Вот 
рядом с лагерным ватником на 

обороте технического чертежа — 
странички с первыми главами ро-
мана о русской революции «Р17» 
(будущего «Августа Четырнадца-
того»). Бисеринки букв и на са-
мую тонкую нитку не нанизать, и 
даже с самого близкого расстоя-
ния не прочесть — зато компак-
тно, по главе на небольшую стра-
ницу, которую легко спрятать. 
Здесь же конспекты по филосо-
фии, меж листами которых хра-
нился «Р17».

Солженицын был, как выя-
сняет на выставке неискушен-
ный зритель, еще и увлеченным 
фотолюбителем: в следующем 
зале под стеклом — серия его бы-
товых фотозарисовок в райцен-
тре Кок-Терек Джамбульской об-
ласти, куда он был сослан. Здесь 
же портативный фотоувеличи-
тель, химикаты, резак для бума-

ги. И, конечно, фотокамера 
«Зоркий», на нее он 

снимал «До-

роженьку»,  уже перенесенную 
на бумагу, первые главы «В круге 
первом», пьесу «Олень и шала-
шовка». Снимал, закапывал от-
печатки и сжигал бумажные спи-
ски.  

Он хранил все втайне даже тог-
да, когда можно было и не таить-
ся, передав «Один день Ивана Де-
нисовича» в «Новый мир» под 
псевдонимом Ветров. Но на по-
верхности общественной жизни 
Солженицын пробыл недолго: 
под стеклом экземпляр журнала 
за ноябрь 1962-го — и по оглавле-
нию номера идет жирная полоса 
туши, под которой скрыт «Иван 
Денисович» (конечно, вырван-
ный и из «тела» номера), к концу 
60-х уже запрещенный.  

Кураторы выставки в каждом 
зале сопоставляют тайное с яв-
ным, сравнивают реальность 
творческую с тем, что окружало 
писателя в жизни, выводя для нас 
формулу работы Александра Сол-
женицына от первого ареста до 

возвращения на родину. «Сле-
пая», в один интервал набранная 
на этой вот машинке рукопись «В 
круге первом» на рубеже 60-х со-
седствует с задачами по физике 
для 5-го класса, написанными на 
листочках учителем Александром 
Исаевичем («Какую скорость дол-
жен развить велосипедист, чтобы 
с разгона сделать мертвую петлю 
радиусом 2 метра?»). Напротив — 
круговые панорамы Москвы, Ле-
нинский проспект тех времен, его 
строил писатель-з/к. Изучив пись-
ма «русских патриотов» начала 
70-х («Фашистское отродье! Те-
перь нам ясно, с кем ты!»), ты смо-
тришь видеоинтервью патриотов 
эстонских, французских и рус-
ских, носителей тайн, «невиди-
мок», как называл их Солжени-
цын, помогавших ему хранить, и 
перевозить через границу его 
прозу и публицистику.   

Самое резкое сравнение ре-
альностей встречает зрителя в 
конце путешествия по жизни Сол-
женицына: перед нами егоби-
нокль, в который Александр Исае-
вич смотрел из окна поезда Влади-
восток — Москва. Посмотреть в на-
чале 90-х в России было на что — 
баррикады перед Белым домом, 
расхристанные панки, очереди за 
водкой... Думал ли Солженицын о 
том, что именно ради этого он вя-
зал пробковые четки, фотографи-
ровал и закапывал рукописи? 
Возможно, это стало еще одной 
его писательской тайной.
Писатель и тайна: Александр 
Солженицын Музей-заповедник 
«Царицыно», 15 декабря — 25 фев-
раля

В чем Сила, Люк? Актер Марк 
Хэмилл взрослел вместе с ролью 
Люка Скайуокера. 

Акцент

 Но когда это «Звездные 
войны» отличались стройно-
стью и логичностью?

Акцент

 После того, как были сожже-
ны фронтовые тетради 
Солженицына, — писателю при-
шлось стать конспиратором

Премьера документального филь-
ма Татьяны Митковой «Муслим 
Магомаев. Возвращение», НТВ, 17 
декабря в 13.00
Татьяна Миткова расскажет о жизни 

великого баритона в новом докумен-

тальном проекте «Муслим Магомаев. 

Возвращение», который снят в рамках 

цикла НТВ-Видение.  

Музыкальный олимп СССР невозмож-

но представить без выдающегося ба-

ритона — Магомаева. Точно так  же, как  

космонавтику —  без Гагарина или хок-

кей  — без Харламова. 

Муслим Магомаев рано прославился 

и, как ни странно для советской дейст-

вительности, сразу и на Западе. Азер-

байджанец по происхождению, он со-

единил в своем творчестве Восток и 

Запад, Европу и Союз, рок-н-ролл и 

классику. Это можно было бы назвать 

world music, если бы такой термин су-

ществовал тогда. И даже не странно, 

что первый успех Магомаев снискал 

за рубежом: на VIII Всемирнй фести-

валь молодежи и студентов в Хельсин-

ки прибыл оркестр радио и телевиде-

ния Азербайджана с Магомаевым в 

качестве единственного солиста. А в 

1964 году Магомаеву повезло попасть 

на стажировку в миланский «Ла Ска-

ла».

Казалось бы, ничто не может омра-

чить его счастливую карьеру и даже 

бросить тень. Но однажды и ему при-

шлось сделать мучительный выбор. В 

1969 году в Париже после концерта в 

зале «Олимпия» перед певцом лежал 

годовой контракт на работу за рубе-

жом. Цифра гонорара - чуть ли не как у 

The Beatles. Это здесь. А на родине ему 

грозит уголовное дело (завели после 

концерта в Ростове). И нет надежды, 

что своего любица отстоит министр 

культуры Екатерина Фурцева.

О поворотных моментах жизни зна-

менитого вокалиста до и после роко-

вой парижской ночи в фильме Татьяны 

Митковой рассказывают Тамара Си-

нявская, Марина Магомаева-Козлов-

ская, Роберто Лорети, Владимир Ат-

лантов, Фархад Халилов и Фархад Ба-

далбейли.  Съемки проекта прошли в 

Париже, Баку, Москве и Милане. «От 

встреч со всеми собеседниками у 

меня осталось такое впечатление: все 

они «рвались в бой», их лица светлели, 

когда они вспоминали о Муслиме, 

словно он был рядом. Не нужно было 

никого уговаривать, «разговаривать». 

Даже Владимир Атлантов — он много 

лет никому не давал интервью, — и он 

согласился на встречу. У всех был 

один ряд синонимических оценок: 

«Он — талант от Бога», «Он один-един-

ственный!», «Таких, как он, не было и 

уже не будет» , — рассказала о работе 

над фильмом  Татьяна Миткова.

«Жена. История любви»,  «ТВ 
Центр», 22 декабря в 22.30
Гостьей Киры Прошутинской в оче-

редном выпуске программы станет 

Народная артистка России Татьяна 

Догилева, которую никому представ-

лять не надо. Ее любили все, но личная 

жизнь складывалась совсем не так 

удачно, как профессиональная…

«БеЗприданница» Дмитрия Кры-
мова. Совместный проект театра 
«Школа драматического искусст-
ва» и продюсера Леонида Робер-
мана.
Прописное З в названии пьесы 

Островского у Дмитрия Крымова воз-

никло не случайно. Без приданного. 

Без оглядки, в любовь как в омут с го-

ловой, без малейшей перспективы 

на счастье… Без купеческой 

удали и без широки-реки Волги 

— кинопроекцию воды на стене 

в ШДИ довольно быстро заме-

нят телетрансляцией футболь-

ного матча, который проедет 

по истории Островского са-

мым захватывающим лейтмо-

тивом…

В моей журналистской практике 

однажды случился эксперимент, 

к результатам которого было при-

ковано внимание всей редакции. 

С коллегой мы договорились крат-

косрочно поменяться ролями: он, 

спортивный обозреватель, ком-

ментировал премьерный спек-

такль по законам футбольного мат-

ча, а я, театральный критик, попыта-

лась разобрать футбольный матч 

как драматический спектакль. С 

крымовским Островским сначала 

возникает то же «эксперименталь-

ное» ощущение. Вот на поле выхо-

дят игроки двух команд. Без при-

вычных имен и знакомых обличий: 

от выдуманных Мокия Парменыча 

(злобным дядькой Черномором ковы-

ляющим по судьбе Ларисы) и матери 

Огудаловой Хариты Игнатьевны (в ее 

форме — самый сильный игрок на поле 

актер Сергей Мелконян) — и заканчи-

вая Ларисой Огудаловой (Мария 

Смольникова, в арсенале которой — 

ноль роковой жертвенности, зато 

море детского обаяния). Вот звучит 

гимн (и правда звучит в спектакле). 

Вот мяч — тема женитьбы, вот бросок 

(буквально через плечо — Харита Иг-

натьевна/ Сергей Мелконян так свое-

обычно выясняет отношения с Пара-

товым/ Евгением Старцевым). Сви-

сток судьи, штрафные карточки за 

драку на поле, пас от оставшихся — ос-

тающимся, передача, сильный удар, 

гол — Лариса, кажется, обыгрывает 

всех, когда становится к микрофону и 

начинается пение под фонограмму. 

Ой, нет, штанга. И Лариса пока только 

читает свой свод правил семейного 

поведения потенциальному жениху 

Карандышеву (редактура текста 

Островского — авторско-режиссер-

ская): «Первое — не говорить о Пара-

тове; второе — первые пять месяцев я 

в кровать не лягу, потом как пойдет, но 

ничего не обещаю; третье — готовить я 

не умею, четвертое — у меня дислек-

сия», ну и так далее. 

У Дмитрия Крымова много вопиюще 

неправильного и интригующе неров-

ного. Он умеет пересказать классику 

«своими словами». В случае с «Евгени-

ем Онегиным» Пушкина это получи-

лось гениально, с Островским — нео-

жиданно. Теперь на очереди Шекспир 

— 27 и 28 декабря премьера «Ромео и 

Джульетты. Киндерсюрприза» в ШДИ. 

«Ленинград», программа «20 лет 
радость!», 16 декабря, Москва, 
СК «Олимпийский». 
За месяц до первого сольного высту-

пления в самом вместительном кон-

цертном зале страны «Ленинград» 

представил  новый сингл — «Вояж». А 

заодно   добавил шарма в свой шумный 

и ернический коллектив — самый мно-

голюдный в России, почти 20 человек: 

если вначале была одна Юля Коган, то 

теперь с Сергеем Шнуровым поют уже 

четыре солистки. 

Всем четырем в «Ленинграде» есть 

чем заняться. Шоу группы — это   шум-

ные и эмоциональные феерии, громко 

сыгранные и украшенные яркими 

нарядами и мизансценами. Так 

будет в предстоящую суббо-

ту в «Олимпийском». Слож-

но представить, выдержи-

вал ли когда-то подобную 

энергетическую встряску 

этот  прославленный спор-

тивно-концертный комплекс? 

В концертах «Ленинграда» 

есть что-то от фильма «Каба-

ре» или от праздника непослу-

шания в духе бродячих цирко-

вых оркестров. Иногда — это   

пародия на современную 

эстраду, застоявшуюся в своем 

развитии и поиске новых вырази-

тельных форм. Шнуров любит шу-

товство и резкие, саркастичные вы-

сказывания на злобу дня. И плутов-

скую насмешку  над стандартами мыш-

ления: именно так появились песни 

«Менеджер», WWW или «Экспонат» 

(она же «Лабутены»).

При этом «Ленинград» — это все-таки 

поп-музыка, с несложными и очень 

хваткими мотивами. А Сергей Шнуров 

— не только яростный поэт-юморист, 

да и группа прославилась не благодаря 

специфической лексике. Нет,  ведь 

Шнур сочиняет запоминающиеся ме-

лодии  чаще, чем большинство попу-

лярных композиторов.  Попутно 

устраивая азартные экскурсии 

то в рок-н-ролл, а  то  и в оркестровый 

джаз диксилендов 1930—40-х. 

Не случайно   именно «Ленинград»  все  

последние годы приглашают на  самый 

многодневный и многолюдный рок-

фестиваль Sziget  в Венгрию — причем 

люди, не знающие ни русского языка, 

ни его смачных выражений. И в Европе 

«Ленинград» хотят  слушать именно за 

музыку,  разнообразие шоу и азар-

тные, нескучные, горлопанские про-

граммы.  

Вот и с синглом «Вояж» артист-шоумен 

опять удивил. Эта песня  сделана уже в 

традициях старого доброго кипящего 

страстями  диско 70-х годов, с женски-

ми подпевками и бравурными удалы-

ми ритмами.

Поэтому на концерте  будет не скучно 

и поклонникам рока, и эстрады, и бес-

шабашного варьете: всем наверняка 

придутся по душе дерзкие насмешли-

вые песни-фельетоны. Новый музы-

кальный жанр,  в сущности.  И «Менед-

жер», «Паганини», «Мне бы в небо», 

«Музыка для мужика» и «Геленджик» — 

обязательно прозвучат. 

В Эрмитаже открылся 
«Музей российской гвардии»
Под новый музей отведено семь залов 

в здании Главного штаба. Они вмести-

ли множество экспонатов, рисующих 

и внешний облик гвардейцев, и исто-

рию их ратных подвигов, и подробно-

сти их образа жизни.

— Это событие — важная часть эрми-

тажной политики, — подчеркивает ге-

неральный директор Государствен-

ного Эрмитажа Михаил Пиотров-

ский. — Ведь история гвардии — это 

значимая часть русской культуры. Эр-

митаж  одновременно музей культу-

ры и музей истории, музей россий-

ской государственности и армии как 

неотъемлемой ее части. Новая экспо-

зиция, мы надеемся, станет способом 

воспитания очень важных человече-

ских качеств: чести и гордости за 

страну. Российская императорская 

гвардия, впервые названная так ца-

рем Петром I в 1700 году в день высту-

пления в поход на Нарву была очень 

важным социальным институтом. На-

следуя традиции средневековых кня-

жеских дружин, начиная с «потеш-

ных» Петровских полков — Преобра-

женского и Семеновского, элитные 

части русской армии проявляли себя 

в разных ипостасях. Один из самых 

старых экспонатов выставки — знамя 

конного полка 1707 года: потрепан-

ное до прозрачной ветхости, оно 

помнит битвы Северной войны. При-

влекает внимание красота гусарских, 

кавалергардских и кирасирских мун-

диров. А также — многочисленные 

образцы холодного и огнестрельного 

оружия, ордена и медали. Часть эк-

спозиции - батальные полотна и пор-

треты.

Многие великолепные здания-памят-

ники созданы в Петербурге именно 

благодаря тому, что в них нуждались 

гвардейцы. Гвардейские парады явля-

лись неотъемлемой частью культур-

но-зрелищной среды города, а сам об-

лик гвардейцев — привычной частью 

петербургского ландшафта.

Все экспонаты музея - изначальная 

собственность Эрмитажа. Коллекция 

знамен и штандартов — российских и 

трофейных — насчитывает свыше 6,5 

тысячи предметов.  Но тут же и пред-

меты и весьма непривычные. Напри-

мер, дамское платье. Это так называе-

мое мундирное платье, принадлежа-

щее Екатерине Великой. Оно не слу-

чайно зеленое — цвета гвардейской 

пехоты (и таких платьев, по цветам 

каждого рода войск, у императрицы 

было несколько).

В витринах выставлены и предметы 

декоративно-прикладного искусства 

— среди сервизов знаменитые чарки, 

неоднократно прославленные в сти-

хах о гусарских пирушках. Невозмож-

но пройти, например, мимо вот этого 

серебряного кивера, точно воссозда-

ющего облик настоящего, но играю-

щего роль пиршественной братины. А 

имитация султана на этом кивере иг-

рала роль бокала под шампанское.  В 

последние 20 лет в Эрмитаж верну-

лось немало реликвий, которые гвар-

дейцы в свое время увезли с собой в 

эмиграцию, а теперь стараниями их 

потомков вновь оказываются на роди-

не. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА ВЫСТАВКА

Создатели фильма о Магомаеве 
подсчитали: на Западе певца оце-
нили в валюте примерно так же 
высоко, как The Beatles. 

Дикий мужчина Сергей 
Шнуров и его группиров-
ка «Ленинград» — аншлаг 
гарантирован!

Кирасы, кивера, картины. Все об императорских гвардейцах в новом 
музее.

Мечты Ларисы Огудаловой
нового времени — стать эстрадной 
звездой.

Солженицын писал маленькими 
карандашами, носил их в сапожке-
пенале. 

Вся культурная афиша 
на сайте
rg.ru/tema/kultura

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой с Ольгой Штраус
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Один из экспонатов выставки — 
пьеса «Олень и шалашовка» 
в самиздатовском варианте.
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Прямая речь Почему автор шлягера «Не кочегары мы, не плотники» предпочел писать оперы и симфонии 

Странник Щедрин
Игорь Вирабов 

Р
одион Щедрин праздну-
ет свое 85-летие. Нака-
нуне мы побеседовали 
о крупнейшем россий-
ском композиторе на-

ших дней с известным музыкове-
дом, историком культуры, писа-
телем Соломоном Волковым. 

Соломон Моисеевич, в эти дни 
нас накрывает музыкой Щедри-
на. От Владивостока до Влади-
кавказа, от Боровска, Москвы 
и Питера до самого Мюнхена 
звучит «Запечатленный ангел» 
и «Очарованный странник», 
«Кармен-сюита» и «Не только 
любовь», «Симфонический дип-
тих» и «Озорные частушки». 
Размах впечатляющий…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Нельзя себе сегод-
ня представить никакого другого 
композитора, который мог бы со-
брать  таких  исполнителей 
и представить такое разнообра-
зие выдающейся музыки. Веду-
щие музыканты, ведущие отече-
ственные дирижеры — разумеет-
ся, Гергиев, Темирканов, Плетнев 
со своими оркестрами. Причем 
сам Щедрин принимает участие 
в концертах, играет с Плетневым 
в четыре руки на фортепиано. 
Это при том, что на днях в Мос-
кве он признался, что в послед-
нее время его беспокоят пробле-
мы с глазами. Мол, такой компо-
зиторской болезнью страдали 
и Бах, и Гендель, компания впол-
не достойная — хотя его все же 
«это очень настораживает». Но 
я вообще поражаюсь его выно-
сливости, умению собраться 
в нужный момент. 

У меня есть многолетняя вы-
ношенная идея о том, что в каж-
дый данный момент у страны, 
в любой национальной культуре 
есть свой «национальный бард». 
Я не имею в виду бардов как «ис-
полнителей авторской песни»: 
Окуджава, Высоцкий или Галич. 
В моем понимании «националь-
ный бард» — это композитор, ко-
торый в данный момент выража-
ет глубинные, хочу это подчер-
кнуть, глубинные духовные 
устремления нации. В Грузии та-
кой «национальный бард» сегод-
ня композитор Гия Канчели, в Ар-
мении — Тигран Мансурян, на Ук-
раине — Валентин Сильвестров. 
И это при том, что все они, кста-
ти, живут на Западе.

Так вот, в Щедрине сошлось 
то, что называется идеальным 
проявлением русской души 
в искусстве. Он приближается 
к тому внутреннему стержню, 
который можно условно назвать 
русской национальной идеей. И в 
этом смысле его место в культуре 
уникально.

Любопытно, что современный 
композитор Щедрин искренне 
убежден: настоящий компози-
тор не должен работать на 
компьютере, музыка должна пи-
саться рукой, потому что твор-
ческий процесс связан с плотью, 
физиологией творца, его кровоо-
бращением, давлением, состоя-
нием. Или вот, рассказывая про 
Лилю Брик, он вспоминает, как 
Пабло Неруда убеждал ее, что 
Константин Симонов — стоящий 
человек: с ним можно съесть ку-
сок мяса... Все, что касается 
творчества, оказывается очень 
телесно, мясисто.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Меня всегда воз-
мущала картина Милоша Форма-
на «Амадеус», где Моцарт был 
изображен таким хихикающим 
идиотом, который прыгает, как 
кузнечик. Возможно, поэт теоре-
тически и может быть таким 
(хотя я таких не встречал) — но 

композитор никогда. Композито-
ру нужно не просто сесть и на-
черкать один или десять — пят-
надцать бессмертных стишков, 
пусть даже кровью, как сделал 
однажды Есенин. Попробуйте 
сесть и написать партитуру опе-
ры — у вас кровь закончится на 
вступлении, на увертюре. Там же 
невероятное количество нот — 
все нужно выписать. Написание 
музыки — огромный физический 
труд, особенно когда, как Ще-
дрин, продолжаешь это делать от 
руки, не пользуясь компьюте-
ром. Он как-то говорил, что когда 
пишет рукой, иногда чувствует, 
что кто-то водит этой рукой за 
него. А он просто фиксирует му-
зыку, которая существует в дру-
гих сферах. Такое ощущение воз-
можно только при тактильном 
взаимодействии руки, пера с бу-
магой.

Вы вот сказали о поэтах. У Ще-
дрина были особые отношения 
прежде всего с шестидесятника-
ми. При этом он всегда говорил, 
что, скажем, Вознесенский ему 
ближе, чем Евтушенко. Или, ска-
жем, предложили ему написать 
вокальный цикл, на выбор — по 
Бродскому или Мандельштаму. 
Он предпочел Мандельштама. 
А в одном интервью Майя Ми-
хайловна Плисецкая говорит 
о своем любимом Щедрине, 
вдруг сравнивая его с Цветаевой.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Это ее саму Возне-
сенский сравнивал с Цветаевой: 
Плисецкая — «Цветаева балета»...

Да, но тут уже она сравнивает 
Щедрина с Цветаевой — оба уме-
ют восхищаться и не завидовать 
чужим талантам. Но мне интере-
сно — откуда эти предпочтения, 
почему из разных имен выбира-
ются, как самые близкие, имен-
но эти?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я об этом тоже ду-
мал. Люди сближаются по прин-
ципу общих эстетических устрем-
лений или важнее личные симпа-
тии, вкусы? Мне все-таки кажет-
ся, что личные отношения часто 
задают тон — а уже потом к ним 
пристраиваются эстетические 
подпорки. Вот, скажем, в том, как 
начинал Щедрин, было очень 
много схожего с Евтушенко. Оба 
были вундеркиндами сталинской 
эпохи. Щедрин начал получать 
премии чуть ли не в период своего 
обучения в хоровом училище под 
руководством Свешникова. Пер-
вый раз он был отмечен на кон-
курсе в училище в 1947 году — 
причем Арамом Хачатуряном. 
А потом грянул 48-й год, когда за-
клеймили формалистов и самого 
Хачатуряна сверху, и Щедрина, 
что называется, снизу: есть, мол, 
среди учащихся свои формали-
сты, которых поддержал форма-
лист Хачатурян. И с другой сторо-
ны — сейчас забывают, кто первым 
озвучил знаменитый поэтиче-
ский тезис: «Границы мне меша-
ют... Мне неловко/ не знать Буэ-
нос-Айреса, Нью-Йорка». А это 
Евтушенко, в 1955 году. Тень Ста-
лина еще витала, хотя он сам ис-
чез. У Вознесенского эмоции 
очень схожие: «Сметая каноны, 
прогнозы, параграфы,/ Несутся 
искусство, любовь и история —/ 
По параболической траектории». 
Но это уже на три года позже. Ще-
дрин, безусловно, мог подписать-
ся под заявлениями и Евтушенко, 
и Вознесенского, — но судьба так 
сложилась, что он выбрал Возне-
сенского и оставался ему верен 
всю жизнь.

Известно, что они и дружили, 
и влияли друг на друга…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Отвечая на во-
прос, кто на вас повлиял больше 

всего в жизни, Щедрин называл 
своего отца, Лилю Брик и Возне-
сенского. Отец композитора был 
незаурядной фигурой — профес-
сиональный музыкант с очень 
интересной судьбой. Лиля Брик 
помогала ему в юные годы. Это 
вроде бы объяснимо. А то, что 
Щедрин говорит о большом вли-
янии своего сверстника, хотя тот 
даже моложе на год, — такое 
встречается редко. И, конечно, 
свидетельство тому — в одном из 
самых громких сочинений ушед-
шей эпохи, 1968 года...

Именно «Поэторию» выбрал 
Щедрин для исполнения пять лет 
назад, на свой 80-летний юбилей 
в Москве. Ее практически реани-
мировали...
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, партию поэта 
читал Евгений Миронов. Когда-
то я был на исполнении «Поэто-
рии» с Зыкиной и Вознесен-
ским — впечатление было ураган-
ное. Нет, оказалось, это сочине-
ние звучит точно так же мощно 
и в исполнении хорошего акте-
ра… Вообще с опусами Щедрина 
происходит замечательная вещь: 
они живут. Самые ранние сочи-
нения продолжают возобнов-
ляться год за годом.

Щедрин 1932 года рождения. 
Самый первый его публичный 
успех как композитора — Пер-
вый фортепианный концерт, 
1954 год, ему 22 года. Его играют 
до сих пор. «Юмореска» — форте-
пианная пьеса,  написанная 
в 1957 году, — ее играют до сих 
пор во всех музыкальных шко-
лах России. «Конек-горбунок», 
первый балет, 1960 год, где он, 
собственно, сблизился с Майей 
Михайловной, — ставят до сих 
пор. «Не только любовь» — опера 
1961 года. Казалось бы: опера из 
колхозной жизни — похоронили 
колхозы, должны были похоро-
нить и оперу — а ничего подобно-
го! Гергиев возобновил ее в Ма-

риинском театре. Не говоря уже 
о прочих его хитах — у него их не-
вероятное количество, огром-
ный список опусов, среди кото-
рых несколько десятков, что на-
зывается, «вечнозеленых». Даже 
оратория «Ленин в сердце на-
родном». Уверяю вас: это сочи-
нение будет исполняться так же, 
как исполняется кантата Проко-
фьева на 20-летие Октября или 
«Песнь о лесах» Шостаковича. 

Не кажется ли вам, что религиоз-
ные поиски композитора — они 
и из этой оратории вытекают: 
она в это мироощущение орга-
нично вписывается?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Конечно. Это все 
та же линия, одна из граней рус-
ской истории и, соответственно, 
русской национальной души… 
Мне в этом смысле «иконоборче-
ство» несимпатично: скажем, се-
годня оно захватило и Соединен-
ные Штаты — кто же был хорош, 
а кто был плох в Гражданской 
войне, надо или не надо сохра-
нять памятники. И все призывы 
попытаться воздать должное од-
ним и другим разбиваются о сте-
ну непонимания. Как в России, 
так и в США, похожая же исто-
рия. Я вот живу в Нью-Йорке, не-
далеко в Централ-парке недавно 
измазали статую Колумба кра-
сной краской, с оскорбительны-
ми замечаниями. Ну и дальше? 
Отменим факт, что Колумб от-
крыл цивилизованному миру 

Америку? Любое иконоборчест-
во наносит ущерб фонду нацио-
нальной культуры. 

Перед премьерой «Левши» мы 
разговаривали с Родионом Конс-
тантиновичем, и речь зашла 
о религиозности. Да, он сказал, 
что это глубоко интимно, сказал 
о падении нравов — и вдруг ввер-
нул фразу о гадкой моде: «неко-
торые наши фигуры легко рас-

сказывают о своих связях с жен-
щинами, забывая о том, что для 
мужчины такая болтовня глубо-
ко позорна». А я вот думаю — те-
перь, пожалуй, женщины свои 
интимные истории полоскают 
прилюдно куда чаще мужчин. 
Весь Голливуд от возбуждения 
раскраснелся. 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Поскольку Амери-
ка задает тон в культурном ди-
скурсе по всему миру, это рас-
пространилось на всю нашу пла-
нету. Жду, когда и в африканских 
странах начнут говорить о сексу-
альных домогательствах. То, что 
происходит в Америке, по моему 
глубокому убеждению, — куль-
турная и, в частности, сексуаль-
ная «контрреволюция», маски-
рующаяся под «революцию». Кто 
громче всех шумит от имени 
женщин — элиты, имеющие до-
ступ к СМИ. По сумме очень 
сложных соображений элита хо-
чет демонтировать все завоева-
ния культурной революции 60-х 
годов. В России на наших глазах 
происходит возвращение к ка-
ким-то идеалам и тенденциям, 
ностальгия по 60-м — а в США, на-
оборот, хотят демонтировать все, 
что было достигнуто культурной, 
в частности, сексуальной рево-
люцией 60-х. Я как историк куль-
туры только констатирую факт. 
«Утверждение прав женщин», ко-
торое маскируется под револю-
цию, на самом деле контррево-
люция. Происходящее имеет 
свои глубинные основания в на-
строениях какой-то части обще-
ства. А хорошо это или плохо — 
рассудить уже потомкам.

Между прочим, Варвара Василь-
евна, председатель колхоза из 
оперы Щедрина, победила в себе 
контрреволюционные чувства 
и не стала мешать чужой любви. 
А у Щедрина — и «Кармен-сюи-
та» возмутила сексуальностью 
министра Фурцеву, и опера «Ло-
лита» возбудила феминисток...
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, в Стокгольме, 
где ее поставили, были даже де-
монстрации. Не случайно из 
семи опер Щедрина только «Ло-
лита» не возобновляется. Все 
остальные звучали и будут зву-
чать. Кстати, что очень важно, 
в опере «Не только любовь» и по-
том в «Озорных частушках» мо-
лодой Щедрин совершил очень 

важное музыкальное открытие. 
Он открыл частушку. То, что счи-
талось низким и вульгарным 
жанром, поднялось на уровень 
большого искусства.

Как поют герои оперы — «А тре-
тья труба где? — в Караганде».
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Легким движение 
руки Щедрин реабилитировал 
частушку — и до сих пор «Озор-
ные частушки» среди самых ис-
полняемых произведений Ще-
дрина. Потом он прошел через 
освоение всех авангардных тех-
ник своего времени — додекафо-
нию, сюрреализм, коллажи, раз-
личные новаторские формы зву-
коизвлечения, поиски новых не-
обычных тембров, возможно-
стей у духовых. При этом каждое 
его сочинение, в котором ис-
пользовались элементы авангар-
дной техники, подвергалось на-
падкам.

Но он ведь и сам довольно рано 
занял высокий пост в Союзе 
композиторов.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Он стал членом 
правления Союза композиторов 
СССР в 1956 году, ему было 
24 года. В 1962 году — секрета-
рем союза, а в 1973-м — предсе-
дателем правления Союза ком-
позиторов РСФСР (вместе с Анд-
реем Эшпаем). Многолетнее на-
хождение Щедрина в руководя-
щих структурах союза позже не-
редко стали вменять Щедрину 
в вину. Даже Альфред Шнитке, 
которому Щедрин очень много 
помогал, смотрел на это скепти-
чески. Даже Майя Михайловна 
была вынуждена занимать ско-
рее оборонительную позицию, 
говоря, что Щедрину это было 
необходимо, чтобы защитить ее 
от нападок.

Но я-то как раз с этим не со-
гласен. Про Шостаковича, кото-
рый стал первым руководителем 
Союза композиторов РСФСР, 
тоже говорили: «он им поддал-
ся». Да ничего он не поддался! 
Это давало выход реальной об-
щественной жилке в его характе-
ре. И ничего, кроме хорошего, 
это отечественной музыкальной 
культуре не принесло. Ну воз-
главил бы союз, скажем, песен-
ник Александр Новиков — его 
сравнивали с эстетическим 
бронтозавром — сколько бы он 
там дров наломал. А Шостакович 
поддерживал всех — башкир-
ских, чувашских композиторов, 
объезжал всю матушку Россию, 
выискивая авторов, которых 
надо поддержать. И тем же са-
мым занимался Щедрин. И хоро-
шо, что он этим занимался. Это 
большая редкость, когда у людей 
с таким творческим даром, как 
у Шостаковича или Щедрина, 
есть еще и общественная жилка. 
И Щедрину тут не в чем оправ-
дываться. 

Но руководство Союзом компо-
зиторов — не единственная точка 
пересечения Щедрина и Шоста-
ковича. Начиная с военных лет, 
когда в эвакуации, в городе Куй-
бышеве юный Щедрин услышал 
Ленинградскую симфонию Шос-
таковича. А отец его, вернувший-
ся из ополчения с контузией…
С ОЛ О М О Н  В ОЛ К О В : Отец Щедрина 
стал исполнительным секрета-

рем при Нижневолжской компо-
зиторской организации, кото-
рую организовал Шостакович… 
И на протяжении всей последую-
щей жизни Шостаковича у него 
были весьма дружеские отноше-
ния с Щедриным, и он поддержал 
«Поэторию» на обсуждении, его 
голос был очень важен. Но при 
этом, в извечном вопросе — Про-
кофьев или Шостакович? — мне 
все же кажется, Щедрин бы вы-
брал Прокофьева. Хотя с Проко-
фьевым Щедрин не общался. А с 
Шостаковичем была постоянная 
связь, и особенно в последние 
годы жизни Шостакович очень 
тепло относился к Щедрину. 

У Шостаковича был гоголевский 
«Нос», а у Щедрина «Мертвые 
души». У Шостаковича «Леди 
Макбет Мценского уезда», и у 
Щедрина по Лескову не одно 
произведение…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я знаю, что сам Ро-
дион Константинович, если его 
спросить об этом, будет отрицать 
со всею страстью — но я ему ког-
да-то высказал свое соображение 
и продолжаю на нем настаивать. 
Цикл на произведения Лескова 
центральный в творчестве Ще-
дрина. «Запечатленный ангел», 
« О ч а р о в а н н ы й  с т р а н н и к » 
и «Левша» стали в каком-то смы-
сле полемикой с оперой Шоста-
ковича «Леди Макбет Мценского 
уезда» по Лескову. Шостакович 
переосмыслил Лескова. В его ве-
ликом произведении есть траги-
ческий элемент, но так же силен 
и сатирический — которого в дан-
ном очерке Лескова нет. Как нет 
и той религиозной ноты, кото-
рую так настойчиво высвечивает 
в творчестве Лескова Щедрин. 

Лескова и у нас-то не все пони-
мали и принимали — а с помо-

щью Щедрина он вдруг перешаг-
нул границы. Нью-Йоркская фи-
лармония Щедрину заказывает 
Лескова. Парадокс?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Мне посчастливи-
лось быть на премьере «Очаро-
ванного странника» в Нью-Йор-
ке — это незабываемое было со-
бытие. История ведь такова: Ло-
рин Маазель, тогдашний руково-
дитель Нью-Йоркской филармо-
нии, выдающийся дирижер, ре-
шил заказать Щедрину большое 
сочинение. Тот прислал Лескова 
«Очарованный странник» по-ан-
глийски. Маазель вернул ему 
книжку, сказав, нет, это не подой-
дет. Щедрин не успокоился, при-
слал немецкий перевод — более 
точный. Тот прочел — и согласил-
ся… Я тогда еще поразился: нью-
йоркская публика чрезвычайно 
бесцеремонна, если не нравит-
ся — встают, уходят. А тут полтора 
часа никто, как говорится, не 
дыхнул, все были зачарованы. 
Хотя для американской публики 
сюжет экзотический. Но что ин-
тересно: если когда-то Щедрин 
совершил прорыв с частушкой, 
то тут он легитимизировал жгу-
чий цыганский романс. «Очи 
черные», условно говоря, у всех 
на слуху, даже присутствуют 
в американской поп-музыке. 
И публика это приняла как заме-
чательное, увлекательное сочи-
нение (а заодно приняла и спири-
туальный месседж) — даже если 
не разобралась во всех деталях, 
что там этот Иван Северьянович 
Флягин учинил и за что цыганку 
Грушу столкнул в речку.

Щедрин высказался однажды: 
что Чехов был неправ, что чело-
вечество катится неизвестно 
куда, становится все лживее 
и безобразней. Кто в нем побе-
ждает кого — оптимист фатали-
ста или наоборот?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Плисецкая когда-
то на вопрос, кто она, пессимист 
или оптимист, ответила замеча-
тельно. Сказала: я реалист. Мне 
кажется, что и Щедрин — такой 
же реалист. Его суждения всегда 
взвешенны и трезвы. И как реа-
лист, он не может не видеть, что 
старые европейские культурные 
нормы и традиции размываются. 
У них с Шостаковичем однажды 
состоялся замечательный разго-
вор. Шостакович спросил, какое 
музыкальное произведение он 
бы взял с собой на необитаемый 
остров. Щедрин не задумываясь 
сказал: «Искусство фуги» Баха. 
А Шостакович? «Песнь о Земле» 
Малера. Два национальных рус-
ских композитора назвали про-
изведения немецкой музыки как 
самые-самые любимые. Через не-
которое время встретились, 
Шостакович спрашивает: не пе-
редумали? Щедрин опять назвал 
Баха, а Шостакович — Малера.

Так вот, когда эта культурная 
традиция на глазах размывается 
и скоро, может быть, Баха будут 
больше ценить в Китае и Японии, 
чем в Германии, — это наполняет 
его сердце печалью. Но он про-
должает делать свое дело. Это са-
мое главное. Для всех для нас. 

А ведь мог бы стать успешным 
автором шлягеров «Не кочегары 
мы, не плотники».
С ОЛ О М О Н  В ОЛ К О В : Иногда можно 
услышать — а где мелодия у Ще-
дрина? Вот вам и ответ: «Не коче-
гары мы, не плотники», она же 
«Марш высотников» из кино-
фильма 1957 года «Высота» — не 
мелодия? Конечно, мог — с его 
блестящим мелодическим даром. 
В том-то и дело. И этот сознатель-
ный выбор очень показателен 
для Щедрина. Не пошел он по 
этой дорожке.

В Щедрине сошлось то, что называ-
ется идеальным проявлением 
русской души в искусстве. 

Музыка Родиона Щедрина всегда в репертуаре ведущих отечественных дирижеров. Среди них Валерий Гергиев.

Акцент

 Кто-то водит этой рукой 
за него. А он просто фиксирует 
музыку, которая существует 
в других сферах
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Соломон Моисеевич Волков родился в 1944 году в Ленинабаде Таджик-
ской ССР. Окончил Ленинградскую консерваторию. В 1976 году эмиг-
рировал в США. Живет в Нью-Йорке. В 1979 году в США опубликовал 
книгу «Свидетельство» , представляющую рассказы Дмитрия Шос-
таковича, записанные Волковым в ходе встреч с ним в 1971—1974 гг. 
Затем вышли книги разговоров с балетмейстером Джорджем Балан-
чиным и скрипачом Натаном Мильштейном. Самая популярная в 
России работа Волкова — книга бесед с Иосифом Бродским, вышедшая 
уже пятью изданиями.  По российскому телевидению были показаны 
трехсерийный фильм «Соломон Волков. Диалоги с Евгением Евту-
шенко» и четырехсерийный — «Диалоги с Владимиром Спиваковым».  
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В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 г. № 76-ФЗ «Об об-
щественном контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного со-
держания» с 1 июля 2016 года по 31 августа 2017 года:

в правомочном составе образованы следующие общественные наблюда-
тельные комиссии субъектов Российской Федерации:

1) г. Москвы (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав в коли-
честве 31 человека (Бачу Александр Георгиевич, Волков Георгий Рудольфович, 
Галочкин Дмитрий Евгеньевич, Гарина Анастасия Игоревна, Горшенин Вадим Ва-
лерьевич, Григорьев Максим Сергеевич, Гуревич Алексей Юрьевич, Гусев Сергей 
Васильевич, Дьяченко Константин Валерьевич, Еникеев Евгений Владимирович, 
Ионов Александр Викторович, Клин Борис Львович, Комнов Дмитрий Викторо-
вич, Кощугулова Когершын Ерболатовна, Крачун Владимир Геннадьевич, Кутуев 
Константин Львович, Мельников Иван Владимирович, Меркачева Ева Михай-
ловна, Метегина Светлана Александровна, Михалевич Владимир Владимирович, 
Морозова Евгения Юрьевна, Набиуллин Денис Маратович, Пискунов Дмитрий 
Игоревич, Пятницкий Павел Игоревич, Роев Роман Александрович, Сенкевич 
Михаил Васильевич, Старостин Алексей Викторович, Тимощенко Руслан Алексе-
евич, Ульянцев Петр Петрович, Фролкин Антон Владимирович, Хожайнов Юрий 
Васильевич);

2) г. Санкт-Петербурга (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 25 человек (Бакулина Татьяна Викторовна, Волкова Любовь 
Леонидовна, Горелов Эдуард Александрович, Ипатова Кира Александровна, Ки-
риллова Оксана Вадимовна, Корпусов Эдуард Васильевич, Косаревская Екате-
рина Сергеевна, Крюков Александр Владимирович, Лоза Александр Михайло-
вич, Мазаев Александр Васильевич, Малков Андрей Витальевич, Марцынкевич 
Георгий Георгиевич, Михайлов Александр Николаевич, Михайлов Артур Юрь-
евич, Орлов Александр Сергеевич, Пастыр Николай Иосифович, Самонов Вя-
чеслав Анатольевич, Скоморох Олег Александрович, Сычев Юрий Анатольевич, 
Татарский Владимир Адольфович, Теплицкая Яна Игоревна, Федотов Сергей 
Иванович, Хамидов Гулам Рахматович, Холодов Александр Львович, Ширшов 
Роман Валерьевич), местонахождение: 191124, г. Санкт-Петербург, Суворов-
ский пр-т, д. 62);

3) г. Севастополя (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, состав 
в количестве 5 человек (Петренко Алексей Валерьевич, Сергеенко Александр 
Александрович, Стефлюк Николай Юрьевич, Хомич Сергей Юрьевич, Янковский 
Олег Владимирович), местонахождение: 299011, г. Севастополь, ул. Ленина, д. 4, 
каб. 115);

4) Республики Адыгея (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 10 человек (Агапова Инна Анатольевна, Духу Аскер Еристемович, 
Митрий Виктор Иванович, Панеш Аскербий Исмаилович, Примаков Сергей Юрь-
евич, Соколов Евгений Вячеславович, Тлемешок Рамазан Мугдинович, Тлецери 
Сулим Шамсудинович, Угрехелидзе Дмитрий Дмитриевич, Цеев Юрий Кандау-
рович), местонахождение: 385200, Республика Адыгея, г. Адыгейск, ул. Ленинг-
радская, д. 6, кв. 4);

5) Республики Башкортостан (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 17 человек (Богданов Хатиб Хамзиевич, Галин Олег Сергее-
вич, Григорьева Людмила Николаевна, Дерябин Олег Валерьевич, Доценко Юлия 
Николаевна, Дремина Александра Александровна, Зиннуров Азамат Ансарович, 
Литвинова Ирина Фаритовна, Махмутова Райля Надербаевна, Набиулина Ильми-
ра Равильевна, Ручкин Николай Петрович, Ушаков Булат Борисович, Хайруллин 
Рафаэль Нуруллович, Халиков Валерий Кимович, Хаматханов Вадим Фаатович, 
Хетчиков Олег Александрович, Чеботарев Илья Анатольевич), местонахождение: 
450112, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Архитектурная, д. 24);

6) Республики Бурятия (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, состав 
в количестве 10 человек (Акишева Галина Николаевна, Дандаров Василий Дор-
жиевич, Ломако Николай Александрович, Маханова Дарима Цырендашиевна, Па-
холков Максим Петрович, Родионова Роксана Борисовна, Русанов Сергей Михай-
лович, Седунов Евгений Валерьевич, Халтаев Анатолий Романович, Чернявский 
Денис Иванович), местонахождение: 670001, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, 
ул. Ербанова, д. 7а, каб.103а);

7) Республики Дагестан (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 9 человек (Абдулаев Камиль Магомедович, Гаджиев Магомед 
Набибуллаевич, Гамзатова Лейла Магомедовна, Кумаев Давид Магомедамино-
вич, Мусаев Баграт Гамзатович, Омаров Омар Нурутдинович, Темирова Мадина 
Гаруновна, Умаев Осман Исаевич, Хадулаев Шамиль Мутайевич), местонахожде-
ние: 367001, Республика Дагестан, г. Махачкала, ул. Ленина, д. 2 А);

8) Республики Ингушетия (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 9 человек (Амерханова Ляйла Сосламбековна, Аушев Даут 
Хож-Ахметович, Боков Шамсудин Бесланович, Гандаров Иса Хасанович, Картоев 
Ибрагим Мовлиевич, Мальсагова Ханифа Усмановна, Хочубаров Адам Хамито-
вич, Цицкиева Роза Залимхановна, Цуров Аюп Хадрисович), местонахождение: 
386100, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Д. Тангиева, д. 47);

9) Кабардино-Балкарской Республики (решение совета ОП РФ 
от 03.04.2017 г. №21-С, состав в количестве 12 человек (Барсагов Анатолий Ма-
ремович, Бирмамитов Ауес Толевич, Бобылев Валентин Николаевич, Жемухов 
Заур Борисович, Кочесоков Хажпаго Мухтарович, Медалиев Адам Чаримович, 
Мирзоев Залимгери Умар-Бекович, Отаров Хизир Шайбанович, Созаева Алка 
Зейтовна, Умова Светлана Абдуловна, Шокуев Заур Мухамедович, Эфендиев 
Фуад Салихович), местонахождение: 360000, Кабардино-Балкарская Республи-
ка, г. Нальчик, пр-т Ленина, д. 57);

10) Республики Калмыкия (решение совета ОП РФ от 26.07.2016 г. №37-С, со-
став в количестве 5 человек (Емельяненко Геннадий Васильевич, Лазарев Игорь 
Михайлович, Очанова Марина Александровна, Скляров Анатолий Иванович, Ху-
догулова Валентина Борисовна), местонахождение: 358000, Республика Калмы-
кия, г. Элиста, ул. Ленина, д. 243);

11) Республики Карелия (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, со-
став в количестве 20 человек (Алешко Григорий Петрович, Антошко Елена Ана-
тольевна, Гвоздев Даниил Николаевич, Герасёв Илья Юрьевич, Громов Евгений 
Олегович, Гульмалиев Гуршад Гара-Оглы, Дорохин Алексей Владимирович, До-
рохин Владимир Евгеньевич, Ерофеев Анатолий Александрович, Захаров Ана-
толий Васильевич, Ильин Владимир Юрьевич, Кондратьева Елена Викторовна, 
Коновалов Илья Леонидович, Лилишенцев Дмитрий Владимирович, Майоров 
Алексей Викторович, Моисеев Олег Борисович, Рождествин Анатолий Иванович, 
Рунов Александр Анатольевич, Фадеева Фарида Михайловна, Фирсов Алексей 
Викторович), местонахождение: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, 
ул. Фридриха Энгельса, д. 4);

12) Республики Коми (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 22 человек (Агаханов Фазир Тагирович, Айрапетов Ашот Альбер-
тович, Аминев Рифкат Султанович, Беляцкий Юрий Евгеньевич, Бушуев Эдуард 
Николаевич, Вирзум Елена Сергеевна, Ганова Людмила Ивановна, Клюпа Вадим 
Владимирович, Минин Сергей Владимирович, Москаленко Ольга Николаевна, 
Новосёлов Сергей Юрьевич, Ончева Мухассама Хамзиновна, Патрушева Алевти-
на Георгиевна, Писцов Анатолий Петрович, Рассохин Александр Александрович, 
Рыльченко Павел Владимирович, Светличный Игорь Михайлович, Славинский 
Андрей Николаевич, Соловьев Владимир Иванович, Федькович Михаил Ми-
хайлович, Чатинян Нарине Аршаки, Щербина Елена Васильевна), местонахож-
дение: 167000, Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, д. 108, 
оф. 305);

13) Республики Крым (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, состав 
в количестве 22 человек (Абдурешитова Гульнара Наримановна, Багаев Сергей 
Михайлович, Гуренко-Вайцман Марина Николаевна, Денисов Максим Олегович, 
Захаров Денис Александрович, Козарь Андрей Викторович, Конева Татьяна Сер-
геевна, Кротков Дмитрий Юрьевич, Мамедов Элшан Махалович, Маслов Олег 
Олегович, Меньшикова Ольга Петровна, Новосельский Александр Евгеньевич, 
Посунько Юлия Александровна, Прошенкин Евгений Игоревич, Сергиенко Свет-
лана Дмитриевна, Скляров Александр Михайлович, Солдатенко Сергей Павлович, 
Сусь Евгений Иванович, Темник Виктор Иванович, Усенко Максим Александрович, 
Чернецкий Александр Петрович, Чуйко Елена Дмитриевна), местонахождение: 
295000, Республика Крым, г. Симферополь, ул. А. Невского, д. 1, а/я №122);

14) Республики Марий Эл (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 6 человек (Васильева Ольга Владимировна, Дементьев Гер-
ман Александрович, Леонов Алексей Николаевич, Лобанов Сергей Васильевич, 
Любимов Дмитрий Александрович, Яликов Дмитрий Вениаминович), местона-
хождение: 424008, Республика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, ул. Зарубина, д. 25);

15) Республики Мордовия (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 9 человек (Гуслянников Василий Дмитриевич, Крутов Валерий 
Викторович, Куликов Михаил Иванович, Меньшойкин Владимир Гаврилович, Му-
хаев Руслан Раисович, Назаров Андрей Викторович, Самылин Вадим Георгиевич, 
Фоминов Павел Анатольевич, Шикина Галина Викторовна), местонахождение: 
430030, Республика Мордовия, г. Саранск, ул. Строительная, д. 13);

16) Республики Татарстан (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 12 человек (Баязитов Илдар Рафкатович, Гайнутдинов Азат 
Галимзянович, Зарипов Альберт Якубович, Исмагилов Ильгам Фатхирахманович, 
Карпухин Кирилл Алексеевич, Клюков Василий Дмитриевич, Основ Михаил Фе-
дорович, Расческова Лариса Владимировна, Савва Арсен Владимирович, Семин 
Георгий Геннадьевич, Тимофеев Николай Иванович, Хисамов Рамиль Иршато-
вич), местонахождение: 420014, Республика Татарстан, г. Казань, Кремль, корп. 
0);

17) Республики Тыва (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, состав 
в количестве 5 человек (Есипов Александр Викторович, Ондар Оргеллээр Чувуре-
кович, Санчай Роман Иванович, Суханова Марина Иннокентьевна, Тюлюш Сергей 
Ыймажапович), местонахождение: 667003, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Оор-
жака Лопсанчапа, д. 17, кв. 82);

18) Республики Хакасия (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 7 человек (Асочаков Александр Леонидович, Данюк Ольга 
Юрьевна, Дмитриева Людмила Григорьевна, Доможаков Валерий Матвеевич, 
Карпов Сергей Алексеевич, Клепиков Александр Александрович, Комарова На-
дежда Михайловна), местонахождение: 662017, Республика Хакасия, г. Абакан, 
ул. Щетинкина, д. 18, каб. 412);

19) Удмуртской Республики (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г.  
№4-С, состав в количестве 10 человек (Большаков Олег Владимирович, Воробьев 
Максим Борисович, Лебедев Алексей Николаевич, Маркова Евгения Николаевна, 
Мельник Анна Владимировна, Морозов Сергей Климентьевич, Пушин Александр 
Викторович, Ризванов Айдар Ильшатович, Стрецко Елена Юрьевна, Ткаченко 
Александр Николаевич), местонахождение: 426074, Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, пл. 50 лет Октября, д. 15, каб. 217);

20) Чеченской Республики (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 15 человек (Ахмаев Руслан Абдулаевич, Базаев Ибрагим 
Рашидович, Бакаева Ромист Мухитовна, Бунгуев Магомед Халимович, Джабра-

илов Висамби Саидбекович, Ибрагимов Майрбек Султанович, Исраилов Ахмед 
Джелилович, Мальсагов Ислам Алиевич, Межидов Асламбек Захарович, Межи-
ева Хадижа Билаловна, Музаев Султан Кульсович, Мусхаджиев Адлан Андиевич, 
Мухматов Хас-Магомед Исаевич, Тавгиреев Рамзан Алхазурович, Яхьяев Денил-
солт Хамидович), местонахождение: 364051, Чеченская Республика, г. Грозный, 
ул. Р. Люксембург, д. 19, кв. 8);

21) Чувашской Республики (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 7 человек (Абукин Алексей Александрович, Абукина Оль-
га Николаевна, Алексеев Илья Николаевич, Булыгина Ирина Евгеньевна, Лукин 
Кирилл Владимирович, Николаенко Татьяна Владимировна, Самостюк Сергей 
Игоревич), местонахождение: 428000, Чувашская Республика, г. Чебоксары,  
пл. Республики, д. 2, каб. 118);

22) Алтайского края (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 21 человека (Афанасьев Виктор Владимирович, Бабайцев Петр Ва-
сильевич, Белоус Алексей Михайлович, Беришев Вячеслав Анатольевич, Волков 
Владилен Владимирович, Гусев Борис Павлович, Демаков Руслан Александрович, 
Детков Алексей Петрович, Казачков Константин Егорович, Карпова Маргарита 
Борисовна, Карсаков Олег Анатольевич, Кирюшина Любовь Юрьевна, Корсаков 
Сергей Геннадьевич, Ломакин Анатолий Юрьевич, Малков Николай Николаевич, 
Мельникова Елена Александровна, Муль Татьяна Юрьевна, Сайберт Нина Алек-
сандровна, Старокожев Александр Петрович, Филиппов Вячеслав Филимонович, 
Фотиева Ольга Николаевна), местонахождение: 656043, Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Никитина, д. 78);

23) Краснодарского края (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 19 человек (Аксёнова Виктория Викторовна, Ахиджак Анзаур 
Кемальевич, Беликов Виктор Владимирович, Бондаренко Иван Сергеевич, Дунс-
кий Константин Ростиславович, Жолтиков Владимир Александрович, Калужина 
Марина Анатольевна, Крачун Геннадий Георгиевич, Левушкан Сергей Владимиро-
вич, Мардыко Валерий Леонидович, Масленко Анатолий Григорьевич, Подберез-
ный Станислав Александрович, Подвигин Владимир Владимирович, Подшибякин 
Алексей Викторович, Поляков Андрей Владимирович, Попова Наталья Михай-
ловна, Стихарёв Ярослав Владиславович, Стрельцова Наталья Михайловна, Эпп 
Андрей Иванович), местонахождение: 350000, г. Краснодар, ул. Гимназическая, 
д. 103, оф. 1);

24) Пермского края (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 18 человек (Блехер Наталья Анатольевна, Вирц Олег Владимирович, 
Ганиева Людмила Александровна, Горбач Оксана Васильевна, Горланов Сергей 
Валентинович, Желонкин Владимир Иванович, Желонкина Лариса Петровна, 
Каргапольцева Анна Вадимовна, Макарова Любовь Тихоновна, Марков Вячес-
лав Валерьевич, Матолинец Петр Федорович, Новиков Владимир Александро-
вич, Ситников Георгий Васильевич, Соболева Лариса Александровна, Трутнева 
Гульнара Александровна, Чикулаева Ирина Владимировна, Шардакова Людмила 
Николаевна, Шенкман Илья Михайлович), местонахождение: 614000, г. Пермь, 
ул. Сибирская, д. 19 А, 3-й этаж);

25) Приморского края (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, состав 
в количестве 25 человек (Акулин Виктор Валерьевич, Афанасьев Андрей Васи-
льевич, Афанасьев Николай Николаевич, Владимиров Дмитрий Анатольевич, 
Григорьев Денис Александрович, Жуков Андрей Николаевич, Закамов Владимир 
Викторович, Коваленко Владимир Дмитриевич, Кодолов Сергей Сергеевич, Ко-
ник Демьян Борисович, Кремс Константин Арнольдович, Лунь Александр Сергее-
вич, Митус Валерий Александрович, Михайлов Олег Анатольевич, Мудров Сергей 
Юрьевич, Панков Евгений Александрович, Разгоняева Анна Анатольевна, Рябов 
Евгений Николаевич, Рябова Кристина Витальевна, Сологуб Елена Николаевна, 
Тимонин Дмитрий Александрович, Ткачук Александр Алексеевич, Трубникова 
Элеонора Игоревна, Чернилевская Татьяна Викторовна, Юферов Дмитрий Вла-
димирович), местонахождение: 690091, г. Владивосток, ул. Уборевича, д. 30/37, 
каб. 814);

26) Хабаровского края (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, со-
став в количестве 10 человек (Данилюк Сергей Михайлович, Злобина Светлана 
Михайловна, Криксина Олеся Александровна, Липатова Любовь Владимировна, 
Макарчук Виктория Сергеевна, Панченко Борис Иванович, Поличка Максим Ана-
тольевич, Пырина Анастасия Анатольевна, Чукавина Татьяна Анатольевна, Юрьев 
Юрий Николаевич), местонахождение: 680000, г. Хабаровск, ул. Фрунзе, д. 71, 
каб. 005);

27) Амурской области (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, состав 
в количестве 4 человек (Друженцов Константин Григорьевич, Зенков Андрей Ана-
тольевич, Мироненко Артём Геннадьевич, Охотникова Наталья Владимировна), 
местонахождение: 675000, г. Благовещенск, ул. Зейская, д. 211, каб. 110);

28) Архангельской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 10 человек (Антуфьев Сергей Кимович, Григоров Константин 
Александрович, Гузенко Оксана Антоновна, Каширская Ольга Михайловна, Коп-
телов Владимир Владимирович, Кулявцев Иван Святославович, Лысюченко Петр 
Николаевич, Пономарев Олег Анатольевич, Раков Максим Васильевич, Щукина 
Евгения Георгиевна), местонахождение: 163071, г. Архангельск, пр-т Обводный 
канал, д. 76, кв. 276);

29) Белгородской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г.  
№53-С, состав в количестве 10 человек (Анфиногенов Олег Александрович, Ива-
нов Дмитрий Иванович, Микуров Виктор Васильевич, Сокольская Наталья Вален-
тиновна, Стародубов Дмитрий Семенович, Хемий Сергей Владимирович, Чистя-
ков Вячеслав Иванович, Шевченко Вадим Владимирович, Шевченко Константин 
Васильевич, Яковлев Илья Иванович), местонахождение: 308001, г. Белгород,   
2-й Карьерный пер., д. 10);

30) Брянской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 7 человек (Балашова Вера Владимировна, Каракотин Николай Ни-
колаевич, Новикова Альбина Васильевна, Носов Владимир Евгеньевич, Прохо-
рова Любовь Васильевна, Тарико Петр Васильевич, Ященко Олег Васильевич), 
местонахождение: 241050, г. Брянск, ул. Октябрьская, д. 34);

31) Владимирской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г.  №53-С, 
состав в количестве 16 человек (Абрамчук Иван Иванович, Александров Влади-
мир Васильевич, Герасимов Владислав Александрович, Голубев Андрей Вячесла-
вович, Дианов Александр Александрович, Жилина Жанна Анатольевна, Земцов 
Анатолий Иванович, Зинченко Юрий Александрович, Кирпилева Наталья Павлов-
на, Кошелев Дмитрий Александрович, Кудрявцев Алексей Вадимович, Куликов 
Вячеслав Валентинович, Лавров Владимир Семенович, Павлова Лариса Рихар-
довна, Сорокин Александр Николаевич, Яжан Сергей Ашотович), местонахожде-
ние: 600022, г. Владимир, пр-т Ленина, д. 59, оф. 80);

32) Волгоградской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 10 человек (Бурова Ирина Львовна, Елагина Ирина Ана-
тольевна, Ефимов Александр Владимирович, Караваев Евгений Викторович, 
Козловцев Егор Анатольевич, Плаксин Александр Владимирович, Рокотянская 
Ирина Анатольевна, Самарина Ольга Николаевна, Степанчук Оксана Александ-
ровна, Чернов Геннадий Николаевич), местонахождение: 400131, г. Волгоград, 
ул. Набережная 62-й Армии, д. 1);

33) Воронежской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 17 человек (Алькиницкий Борис Игоревич, Борисов Николай 
Алексеевич, Владимиров Константин Борисович, Долматов Сергей Васильевич, 
Думачева Наталья Викторовна, Карандеев Александр Михайлович, Козьмин Анд-
рей Владимирович, Колосов Сергей Леонтьевич, Кондратьев Сергей Вячеславо-
вич, Кондратьева Елена Сергеевна, Малахова Наталья Викторовна, Петров Петр 
Захарович, Предко Михаил Андреевич, Суркова Наталья Евгеньевна, Таиркин 
Юрий Георгиевич, Фролов Сергей Геннадьевич, Шония Инвери Капитонович), 
местонахождение: 394026, г. Воронеж, ул. Плехановская, д. 53, оф. 511);

34) Ивановской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 17 человек (Акопян Севан Николаевич, Болдырев Николай Ни-
колаевич, Борисова Ольга Валентиновна, Бугеро Тамара Николаевна, Ефанов Ан-
дрей Григорьевич, Казанов Евгений Михайлович, Круглов Виктор Владимирович, 
Лопатин Николай Игоревич, Макаренков Виктор Александрович, Поляков Борис 
Александрович, Посисеева Любовь Валентиновна, Скляров Николай Федорович, 
Смирнов Василий Вячеславович, Тютяев Александр Сергеевич, Чикин Андрей Ни-
колаевич, Шакуто Елена Юрьевна, Штепа Галина Петровна), местонахождение: 
153000, г. Иваново, ул. Пушкина, д. 9, литер Б);

35) Иркутской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 19 человек (Антипенко Олег Николаевич, Антонова Любовь Михай-
ловна, Варламов Глеб Евгеньевич, Глущенко Павел Михайлович, Зверева-Каминс-
кая Оксана Владимировна, Крицкая Светлана Леонидовна, Назархудоев Бахтибек 
Абдуласенович, Позников Сергей Геннадьевич, Рахвалов Евгений Юрьевич, Сави-
ных Павел Александрович, Самойлов Александр Григорьевич, Сарсенбаев Марат 
Хасенович, Сурвачёв Александр Викторович, Тютюнин Веденей Викторович, Усов 
Александр Владимирович, Уфимцев Александр Дмитриевич, Уфимцев Дмитрий 
Владимирович, Чердаков Владимир Николаевич, Ядришников Андрей Александ-
рович), местонахождение: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, а/я 81);

36) Калужской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 18 человек (Агафилушкин Олег Владимирович, Билибин 
Роман Юрьевич, Бородин Андрей Борисович, Головид Иван Иванович, Гунько 
Алексей Тимофеевич, Джанаев Юрий Каримович, Завьялов Сергей Валерьевич, 
Зуева Любовь Александровна, Коновалова Мария Павловна, Королев Сергей 
Сергеевич, Масалитин Михаил Петрович, Нигматуллин Нурфаяз Рахматуллович, 
Пашенцева Альбина Борисовна, Пешаханова Татьяна Вячеславовна, Попов Олег 
Владимирович, Слабогузов Евгений Валентинович, Чесноков Сергей Павлович, 
Чупров Евгений Вадимович), местонахождение: 248001, г. Калуга, ул. Ленина, 
д. 74, оф. 25);

37) Кемеровской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 13 человек (Бортникова Марина Сергеевна, Добровольский 
Константин Петрович, Дружинина Тамара Васильевна, Зайцева Ольга Викторов-
на, Кантиков Марсель Раисович, Кытманов Михаил Алексеевич, Лизунова Диа-
на Александровна, Любимов Александр Георгиевич, Муниров Рубин Раисович, 
Родионов Владимир Геннадьевич, Рыженкова Светлана Ивановна, Толмачева 
Валентина Александровна, Шабанов Андрей Анатольевич), местонахождение: 
650000, г. Кемерово, ул. Ноградская, д. 3, кв. 18);

38) Кировской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 30 человек (Абашев Артур Магсумович, Басманов Юрий Ве-
ниаминович, Бершанский Андрей Александрович, Блинов Алексей Валерьевич, 
Будников Александр Серафимович, Веденеев Дмитрий Владимирович, Гусейнов 
Элунур Шамистан оглы, Дубовских Михаил Александрович, Журавлева Ирина 
Валентиновна, Зорин Александр Николаевич,  Ильина Анна Александровна, Кро-
пачев Сергей Владимирович, Кузьминых Михаил Михайлович, Лопарева Светла-
на Валерьевна, Ляпунов Александр Николаевич, Медведев Сергей Федорович, 
Пестов Михаил Николаевич, Петриченко Константин Юрьевич, Печеницын Сергей 
Геннадьевич, Пивоваров Никита Юрьевич, Полушкина Наталья Валериевна, Ре-
шетников Сергей Павлович, Семенихин Антон Владиславович, Смагин Дмитрий 

Викторович, Таширев Владимир Витальевич, Терещук Александр Станиславович, 
Ткачев Олег Юрьевич, Ткаченко Николай Викторович, Фалалеев Владимир Нико-
лаевич, Шадрин Денис Петрович), местонахождение: 610020, г. Киров, ул. Дерен-
дяева, д. 23, каб. 222);

39) Костромской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 8 человек (Власик Сергей Иванович, Давыдов Александр 
Викторович, Иванов Геннадий Петрович, Котяшкина Таисия Ивановна, Светиков 
Игорь Алексеевич, Степанов Сергей Владимирович, Тащиев Георгий Георгиевич, 
Фадеева Ирина Константиновна), местонахождение: 156000, г. Кострома, ул. Со-
ветская, д. 9 А, каб. 106);

40) Курганской области (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, состав 
в количестве 8 человек (Бабин Андрей Петрович, Бушмакин Александр Никола-
евич, Мишура Ольга Геннадьевна, Назарова Юлия Борисовна, Петухова Елена 
Сергеевна, Сорокин Александр Анатольевич, Стрелков Юрий Вениаминович, 
Штангеев Сергей Владиславович), местонахождение: 640020, г. Курган, ул. То-
больная, д. 54, оф. 402 г);

41)  Курской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 5 человек (Бабаскина Татьяна Ивановна, Баркатунов Владимир Фе-
октистович, Девянина Лидия Григорьевна, Пономарёва Надежда Петровна, Пря-
мова Лидия Ефимовна), местонахождение: 305000, г. Курск, ул. Дзержинского, 
д. 53);

42) Ленинградской области (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г.  
№4-С, состав в количестве 12 человек (Бойченко Александр Юрьевич, Гарустович 
Эдуард Николаевич, Геннеберг Александр Владимирович, Елагина Ольга Нико-
лаевна, Завадовский Станислав Георгиевич, Климентенок Герман Геннадьевич, 
Кондратенко Валерий Николаевич, Крутоголов Игорь Леонидович, Мещерякова 
Светлана Николаевна, Оснач Анна Михайловна, Рысев Сергей Сергеевич, Чере-
повская Ксения Викторовна), местонахождение: 195197, г. Санкт-Петербург, 
ул. Замшина, д. 6, оф. 63);

43) Липецкой области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 8 человек (Егоров Вадим Алексеевич, Кирпичкин Игорь Иванович, 
Курбанов Гусен Рамазанович, Мерный Максим Андреевич, Никуличева Елена 
Анатольевна, Семидубер Елена Евгеньевна, Товарных Николай Федорович, Фи-
латов Андрей Николаевич), местонахождение: 398050, г. Липецк, пл. Плеханова, 
д. 1, оф. 516 А);

44) Магаданской области (решение совета ОП РФ от 26.07.2016 г. №37-С, 
состав в количестве 4 человек (Агеенко Кирилл Игоревич, Кононенко Анна Вла-
димировна, Пузыренко Инна Николаевна, Черноморов Игорь Александрович), 
местонахождение: 685000, г. Магадан, ул. Кольцевая, д. 9);

45) Московской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 26 человек (Арушанов Эдуард Гургенович, Афендин Да-
мир Керимуллович, Борщев Валерий Васильевич, Брунчикова Марина Пав-
ловна, Горовец Татьяна Ивановна, Енаев Дамир Растямович, Еремин Алексей 
Сергеевич, Жирнов Алексей Владимирович, Зеленцова Екатерина Валерьевна, 
Крылов Анатолий Юрьевич, Кулёмин Алексей Олегович, Лантратова Яна Ва-
лерьевна, Леонов Сергей Борисович, Михайлова Екатерина Александровна, 
Муравлев Юрий Юрьевич, Попов Петр Петрович, Попова Ирина Викторовна, 
Потапкина Анна Семеновна, Суворин Эдуард Витальевич, Хмелев Сергей Оле-
гович, Хожайнов Эдуард Васильевич, Цветков Антон Владимирович, Шарканов 
Владимир Юрьевич, Шкурлатов Роман Карэнович, Шляхин Михаил Викторо-
вич, Щербакова Динара Александровна), местонахождение: 101000, г. Москва, 
ул. Покровка, д. 5);

46) Мурманской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 7 человек (Бабурин Валерий Васильевич, Бурбан Валерий 
Андреевич, Жуковский Дмитрий Леонидович, Луковицкая Евгения Васильевна, 
Мананков Юрий Юрьевич, Пономаренко Андрей Анатольевич, Шилов Андрей 
Юрьевич), местонахождение: 183025, г. Мурманск, ул. Полярные Зори, д. 46 А, 
каб. 111);

47) Новгородской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 7 человек (Бевзюк Антон Юрьевич, Игнатчик Андрей Лео-
нидович, Лаптев Сергей Иванович, Никифоров Александр Евгеньевич, Савельев 
Олег Валентинович, Сулейманов Исмаил Гара оглы, Терентьев Александр Влади-
мирович), местонахождение: 173000, г. Великий Новгород, ул. Славная, д. 55а);

48) Нижегородской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г.  №53-С, 
состав в количестве 15 человек (Белоус Нина Макаровна, Бугай Василий Вла-
димирович, Буланов Андрей Сергеевич, Голубь Марина Вячеславовна, Дунин 
Анатолий Анатольевич, Жильцов Иван Владимирович, Казаков Дмитрий Алек-
сандрович, Катмаков Александр Михайлович, Мастрюков Андрей Кимович, Ро-
манов Сергей Тимофеевич, Садовская Ольга Александровна, Силуянов Владимир 
Анатольевич, Спирин Юрий Васильевич, Хоршев Дмитрий Викторович, Шунин 
Сергей Юрьевич), местонахождение: 603122, г. Нижний Новгород, ул. Ванеева, 
д. 205, оф. 810);

49) Новосибирской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г.  №53-С, 
состав в количестве 20 человек (Быкасова Яна Викторовна, Васильев Борис Вла-
димирович, Гуляев Геннадий Павлович, Леонов Сергей Геннадьевич, Минстер Ма-
рина Владиславовна, Павлова Светлана Николаевна, Панов Алексей Викторович, 
Попков Владимир Васильевич, Приходько Александр Михайлович, Свечникова 
Наталья Николаевна, Скоропупов Александр Геннадьевич, Старых Евгений Ми-
хайлович, Теличко Андрей Геннадьевич, Ткач Олег Федорович, Фоминых Максим 
Валерьевич, Фугенфиров Валентин Владимирович, Чернышева Татьяна Никола-
евна, Шабанов Анатолий Анатольевич, Шетько Станислав Евгеньевич, Юртаева 
Лариса Михайловна), местонахождение: 630004, г. Новосибирск, ул. Серебрен-
никовская, д. 23, а/я 25);

50) Омской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 18 человек (Баширов Ризван Апсалямович, Бугрова Наталия Серге-
евна, Галицкий Григорий Михайлович, Горшкова Светлана Владимировна, Егоров 
Сергей Анатольевич, Иванов Юрий Евгеньевич, Ивлев Василий Иванович, Корнев 
Вадим Николаевич, Лисникова Наталия Владимировна, Мамонов Алексей Анато-
льевич, Масленникова Татьяна Игоревна, Мельников Андрей Сергеевич, Павлов 
Владимир Алексеевич, Рева Владимир Викторович, Сапрыкин Владимир Михай-
лович, Симонова Любовь Леонидовна, Шандыбин Виктор Дмитриевич, Яковен-
ко Андрей Геннадьевич), местонахождение: 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, 
д. 143);

51) Оренбургской области (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, 
состав в количестве 10 человек (Абязова Альбина Кашифулловна, Белова Инна 
Андреевна, Брюнин Андрей Иванович, Веркашанцев Денис Иванович, Захаревич 
Владимир Валериевич, Козыренко Юрий Петрович, Корнеева Надежда Василь-
евна, Крылова Марина Алексеевна, Лапаев Сергей Петрович, Мухтарулин Радик 
Рафхатович), местонахождение: 460044, г. Оренбург, ул. Конституции СССР, д. 9, 
кв. 40);

52) Орловской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 10 человек (Бурковский Валерий Владимирович, Графф Александр 
Васильевич, Докукин Александр Георгиевич, Лагутин Владимир Владимирович, 
Липовецкая Анастасия Юрьевна, Лыгина Нина Ивановна, Маслов Дмитрий Алек-
сандрович, Сотникова Альбина Викторовна, Тесленко Ольга Леонидовна, Три-
шонков Николай Федорович), местонахождение: 302028, г. Орел, ул. Октябрь-
ская, д. 12, каб. 114);

53) Пензенской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 15 человек (Абубакиров Саит Искендерович, Алькаева Вален-
тина Николаевна, Ефимова Ирина Викторовна, Краснов Юрий Владимирович, Ку-
лаков Константин Александрович, Мельников Сергей Николаевич, Назарова Анна 
Григорьевна, Николаев Василий Сергеевич, Попов Владимир Борисович, Пучков 
Евгений Станиславович, Семенихин Геннадий Антонович, Сидорова Лидия Васи-
льевна, Сидорова Татьяна Александровна, Соловьева Наталья Викторовна, Тихо-
нов Николай Владимирович), местонахождение: 440061, г. Пенза, ул. Пролетар-
ская, д. 3, корп. 4, а/я 1625);

54) Псковской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, со-
став в количестве 6 человек (Адамия Тенгиз Петрович, Егоров Николай Ивано-
вич, Максимов Артём Алексеевич, Матвеев Григорий Борисович, Романов Игорь 
Павлович, Червяков Николай Михайлович), местонахождение: 180000, г. Псков, 
ул. Профсоюзная, д. 3);

55) Ростовской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 16 человек (Вилис Алексей Анатольевич, Егурнев Александр 
Владимирович, Золотилова Елена Анатольевна, Клименко Алексей Георгиевич, 
Князев Дмитрий Анатольевич, Котов Захар Сергеевич, Мнацаганов Андрей 
Жоржович, Надтока Сергей Викторович, Петрашис Леонид Вальдемарович, По-
ликарпов Олег Николаевич, Селезень Алексей Аликович, Попова Надежда Ан-
дреевна, Старых Кирилл Геннадьевич, Ходыкин Игорь Васильевич, Шелудько 
Андрей Юрьевич, Шорохов Юрий Александрович), местонахождение: 344002,  
г. Ростов-на-Дону, ул. М. Горького, д. 245/26, оф. 502);

56) Рязанской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, со-
став в количестве 6 человек (Гришко Александр Яковлевич, Дворцов Александр 
Витальевич, Заводов Николай Андреевич, Мальцев Николай Петрович, Фролов 
Андриан Анатольевич, Чернышов Юрий Валериевич), местонахождение: 390000, 
г. Рязань, Первомайский пр-кт, д. 17);

57) Самарской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 14 человек (Алиев Рахман Ханзаде оглы, Барков Олег Анатоль-
евич, Батаева Анна Николаевна, Болгаров Максим Николаевич, Волова Наталья 
Юрьевна, Ефанов Иван Александрович, Королев Андрей Анатольевич, Лакейчук 
Галина Ивановна, Лях Александр Владимирович, Михайлов Виктор Павлович, Ти-
мошенко Алексей Сергеевич, Фролов Алексей Владимирович, Штоков Дмитрий 
Викторович, Яруллин Талип Вагизович), местонахождение: 443069, г. Самара, 
ул. Мориса Тореза, д. 67, оф. 8);

58) Саратовской области (решение совета ОП РФ от 12.07.2017 г. №4-С, со-
став в количестве 24 человек (Абаева Елена Анатольевна, Александров Александр 
Арсентьевич, Балаян Елена Александровна, Боровиков Юрий Александрович, 
Воронков Игорь Вячеславович, Гапонец Евгений Григорьевич, Головатюк Игорь 
Анатольевич, Гордон Валерий Борисович, Девяткин Сергей Александрович, Ерё-
мина Наталья Ивановна, Илюхин Лев Николаевич, Кудинов Владимир Иванович, 
Куликов Олег Александрович, Макаренко Андрей Геннадиевич, Малявко Евгений 
Анатольевич, Незнамов Владимир Васильевич, Скворцов Николай Александро-
вич, Соболев Денис Валерьевич, Столярова Елена Владимировна, Торгун Вита-
лий Васильевич, Усольцев Дмитрий Евгеньевич, Феденко Николай Алексеевич, 
Фимушкина Светлана Юрьевна, Шостак Леонид Григорьевич), местонахождение: 
410056, г. Саратов, ул. Вольская, д. 35);

59) Сахалинской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, 
состав в количестве 7 человек (Андреев Игорь Юрьевич, Гарифуллин Артем Си-
реневич, Горбач Виктор Викторович, Кириллова Майя Владимировна, Озеранская 
Татьяна Юрьевна, Олейник Андрей Андреевич, Покатилов Эдуард Владимиро-
вич), местонахождение: 693009, г. Южно-Сахалинск, Коммунистический пр-кт, 

д. 39, корп. В, каб. 431);
60) Смоленской области (решение совета ОП РФ от 03.04.2017 г. №21-С, со-

став в количестве 8 человек (Волкова Виктория Владимировна, Ефименков Ана-
толий Васильевич, Залевская Нина Васильевна, Карпова Наталья Анатольевна, 
Куров Альберт Николаевич, Куцык Валерий Петрович, Ромашков Игорь Петро-
вич, Уваров Игорь Артурович), местонахождение: 214012, г. Смоленск, ул. Ново-
Московская, д. 2/8);

61) Свердловской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 34 человек (Борисов Михаил Орестович, Булдаков Борис 
Дмитриевич, Бунеску Павел Сергеевич, Васильченко Кирилл Сергеевич, Веков-
шинина Ольга Юрьевна, Грабар Андрей Павлович, Ермилов Станислав Алексан-
дрович, Есенин Александр Сергеевич, Журская Алла Валерьевна, Зыков Сергей 
Арленович, Клеймёнов Андрей Владимирович, Кожевятов Юрий Владимирович, 
Кутькин Андрей Васильевич, Лаптев Николай Вячеславович, Манасов Ашурбек 
Абдувалиевич, Масленников Дмитрий Вячеславович, Мезенин Леонид Алек-
сандрович, Павлович Олег Вячеславович, Плотников Сергей Федорович, Попов 
Владимир Иванович, Слабко Елена Владимировна, Сметанина Ольга Олеговна, 
Старцев Андрей Валерьевич, Стребиж Оксана Юрьевна, Сурин Константин Влади-
мирович, Узунян Андраник Меружанович, Фокин Николай Михайлович, Халяпин 
Дмитрий Анатольевич, Хохлов Василий Борисович, Чернышев Александр Викто-
рович, Чесноков Александр Иванович, Чижов Олег Васильевич, Шарафутдинов 
Вакиль Хамидуллович, Яковлев Павел Викторович), местонахождение: 620004, 
г. Екатеринбург, ул. Малышева, д. 101, оф. 313);

62) Тамбовской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 13 человек (Бетин Дмитрий Васильевич, Векленко Владимир 
Пантелеймонович, Гусева Анастасия Ринатовна, Дубинин Александр Леонидович, 
Зыбин Алексей Иванович, Камедов Виктор Борисович, Киреев Сергей Борисо-
вич, Лебедев Владимир Аркадьевич, Матвеев Александр Михайлович, Неплюев 
Александр Евгеньевич, Ольховский Владимир Юрьевич, Прудников Михаил Ми-
хайлович, Щербаков Виталий Юрьевич), местонахождение: 392000, г. Тамбов, 
ул. М. Горького, д. 3);

63) Тверской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 14 человек (Бегларян Анатолий Сергеевич, Васильев Владимир 
Андреевич, Виноградов Алексей Николаевич, Голубев Константин Эдуардович, 
Горева Нина Петровна, Дикий Николай Викторович, Кедрова Татьяна Николаев-
на, Ковалёв Андрей Иванович, Кудрявцев Вячеслав Николаевич, Манюк Сергей 
Владимирович, Паламарчук Владимир Михайлович, Почтарев Василий Александ-
рович, Чикунова Ирина Владимировна, Эльгардт Игорь Абрамович), местонахож-
дение: 170100, г. Тверь, ул. Новоторжская, д. 6);

64) Томской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 10 человек (Бекетов Константин Александрович, Белоконь Дмит-
рий Анатольевич, Кайрова Наталья Ивановна, Качурина Любовь Анатольевна, 
Макар Николай Александрович, Недоговорова Лариса Ивановна, Палтусов 
Александр Валерьевич, Полыгалова Наталия Мустафаевна, Шевелев Иван Ана-
тольевич, Щепеткин Александр Юрьевич), местонахождение: 634050, г. Томск, 
пл. Ленина, д. 6);

65)  Тульской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, состав 
в количестве 12 человек (Алешин Юрий Сергеевич, Бабухин Игорь Викторович, 
Воронцов Александр Васильевич, Гольтяков Дмитрий Александрович, Крюков 
Игорь Вячеславович, Лебединец Наталия Викторовна, Нарышкин Олег Геннадье-
вич, Понарин Павел Валентинович, Попов Алексей Николаевич, Ситникова Юлия 
Владимировна, Терехова Надежда Ивановна, Чернышев Олег Анатольевич), мес-
тонахождение: 300041, г. Тула, ул. Менделеевская, д. 2);

66) Тюменской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 11 человек (Борисюк Андрей Валериевич, Диденко Сергей 
Валентинович, Милославский Арсений Казимирович, Моисеева Оксана Никола-
евна, Морозова Елена Александровна, Овчинников Игорь Анатольевич, Падал-
кина Елена Константиновна, Скульских Дмитрий Геннадьевич, Сушков Николай 
Кузьмич, Ткалич Михаил Владимирович, Шилоносов Андрей Викторович), место-
нахождение: 625023, г. Тюмень, ул. Котовского, д. 54/3);

67) Ульяновской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, 
состав в количестве 13 человек (Баханова Ольга Николаевна, Кметьев Андрей 
Андреевич, Князевская Татьяна Геннадьевна, Кузнецов Игорь Леонидович, Ламы-
кин Петр Петрович, Малыхина Марина Сергеевна, Мардеев Рафаэль Абдляхато-
вич, Николаев Максим Николаевич, Прохоров Александр Юрьевич, Сибагатулина 
Елена Ивановна, Сидоров Владимир Владимирович, Фомин Сергей Анатольевич, 
Шлыков Игорь Александрович), местонахождение: 432700, г. Ульяновск, пл. Ле-
нина, д. 1, оф. 136);

68) Челябинской области (решение совета ОП РФ от 20.10.2016 г. №53-С, со-
став в количестве 20 человек (Анисимов Алексей Владимирович, Бельке Федор 
Робертович, Вашурин Юрий Алексеевич, Вириялов Вадим Иванович, Воронин 
Павел Юрьевич, Горшенина Екатерина Вячеславовна, Гришкевич Олег Иванович, 
Загвоздин Виктор Викторович, Катанэ Василий Александрович, Коннов Игорь 
Олегович, Кошмар Василий Эдуардович, Латыпов Вадим Николаевич, Макаров 
Дмитрий Петрович, Мордвинцев Юрий Викторович, Савицкая Татьяна Павловна, 
Тропин Вадим Александрович, Уткина Наталья Владимировна, Фролова Ольга 
Сергеевна, Чепик Елена Петровна, Юрин Александр Александрович), местона-
хождение: 454091, г. Челябинск, ул. Елькина, д. 45);

69) Ханты-Мансийского автономного округа — Югры (решение совета ОП РФ 
от 12.07.2017 г. №4-С, состав в количестве 7 человек (Кудрин Сергей Александ-
рович, Поветкин Евгений Леонидович, Сазонов Олег Петрович, Самойлова Жан-
на Александровна, Сучков Алексей Леонидович, Тихонов Сергей Александрович, 
Шайдуров Константин Викторович), местонахождение: 628400, Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, ул. Универси-
тетская, д. 7, оф. 20).

прекращены полномочия следующих членов общественных наблюдатель-
ных комиссий субъектов Российской Федерации:

в соответствии с ч.3 ст.12 Федерального закона № 76-ФЗ
1) Ильченко Марии Евгеньевны (ОНК Новосибирской области, 

с 03.08.2017 г.);
2) Кулявцева Ивана Святославовича (ОНК Архангельской области, 

с 19.04.2017 г.);
3) Пономаревой Надежды Петровны (ОНК Курской области, с 24.11.2016 г.);
4) Узденова Алибека Аскеровича (ОНК Карачаево-Черкесской Республики, 

с 27.02.2017 г.);
5) Цечоева Абабукара Жабраиловича (ОНК Республики Ингушетия, 

с 06.03.2017 г.);
в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
6) Болгарова Максима Николаевича (ОНК Самарской области, 

с 03.07.2017 г.);
7) Бондаренко Ивана Сергеевича (ОНК Краснодарского края, с 22.03.2017 г.);
8) Енаева Дамира Растямовича (ОНК Московской области, с 20.07.2017 г.);
9) Карсакова Олега Анатольевича (ОНК Алтайского края, с 14.07.2017 г.);
10) Крачуна Владимира Геннадьевича (ОНК г. Москвы, с 19.06.2017 г.);
11) Лантратовой Яны Валерьевны (ОНК Московской области, с 27.06.2017 г.);
12) Макара Николая Александровича (ОНК Томской области, с 22.05.2017 г.);
13) Новрузова Рашида Вагифовича (ОНК Мурманской области, 

с 04.07.2016 г.);
14) Рябикова Василия Борисовича (ОНК Ямало-Ненецкого автономного ок-

руга, с 10.01.2017 г.);
15) Селезня Алексея Аликовича (ОНК Ростовской области, с 26.04.2017 г.);
16) Чернышевой Татьяны Николаевны (ОНК Новосибирской области, 

с 05.04.2017 г.);
17) Щепеткина Александра Юрьевича (ОНК Томской области, 

с 22.05.2017 г.);
в соответствии с п.4 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
18) Егорова Александра Алексеевича (ОНК Оренбургской области, 

с 16.05.2017 г.);
19) Примакова Сергея Юрьевича (ОНК Республики Адыгея, с 03.03.2017 г.);
в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федерального закона № 76-ФЗ
20) Васильева Владимира Андреевича (ОНК Тверской области, умер 

06.02.2017 г.);
21) Елфимова Вадима Анатольевича (ОНК Свердловской области, умер 

05.10.2016 г.);
22) Иванова Юрия Евгеньевича (ОНК Омской области, умер  20.10.2016 г.);
23) Назаровой Анны Григорьевны (ОНК Пензенской области, умерла 

30.10.2016 г.).
в соответствии с ч.3 ст.14 Федерального закона №76-ФЗ назначены следу-

ющие члены общественных наблюдательных комиссий субъектов Российской 
Федерации:

1) Агержанокова Симхан Рамазановна (ОНК Республики Адыгея, решение со-
вета ОП РФ от 23.03.2017 г. №17-С);

2) Адаменко Дарья Викторовна (ОНК Ростовской области, решение совета 
ОП РФ от 30.05.2017 г. №31-С);

3) Бабин Станислав Иванович (ОНК Краснодарского края, решение совета 
ОП РФ от 10.04.2017 г. №24-С);

4) Боронин Евгений Геннадьевич (ОНК Московской области, решение совета 
ОП РФ от 11.08.2017 г. №9-С);

5) Булгакова Валентина Ивановна (ОНК Алтайского края, решение совета 
ОП РФ от 29.08.2017 г. №13-С);

6) Гонтарь Данила Борисович (ОНК Ямало-Ненецкого автономного округа, 
решение совета ОП РФ от 25.01.2017 г. №4-С);

7) Зуев Николай Дмитриевич (ОНК Московской области, решение совета 
ОП РФ от 17.08.2017 г. №11-С);

8) Ильченко Мария Евгеньевна (ОНК Новосибирской области, решение совета 
ОП РФ от 27.04.2017 г. №27-С);

9) Козенков Александр Сергеевич (ОНК Архангельской области, решение со-
вета ОП РФ от 30.05.2017 г. №31-С);

10) Кузьмин Вадим Сергеевич (ОНК Свердловской области, решение совета 
ОП РФ от 04.07.2016 г. №34-С);

11) Куперман Виталий Ефимович (ОНК Курской области, решение совета 
ОП РФ от 15.02.2017 г. №11-С);

12) Чугунов Дмитрий Александрович (ОНК г. Москвы, решение совета ОП РФ 
от 12.07.2017 г. №5-С). 

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 8029.

Cекретарь
Общественной палаты Российской Федерации  В.А. Фадеев

Сообщение
секретаря Общественной палаты Российской Федерации
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ФУТБОЛ «Реал» сыграет
с «Гремио» в финале
турнира в Эмиратах

Ударный Роналду

Артур Нанян

ИСПАНСКИЙ «Реал» стал вторым финалистом прохо-
дящего в эти дни клубного чемпионата мира в ОАЭ. В со-
перниках у мадридской команды будет бразильский 
«Гремио». Матч пройдет в эту субботу на стадионе 
«Шейх-Зайед».

В полуфинале «Реал» одолел местную «Аль-Джазиру» 
(2:1). На гол соперника в концовке первого тайма ма-
дридский суперклуб ответил точными ударами Кришти-
ану Роналду и Гарета Бэйла. 

Итоговый счет мог быть и крупнее, если бы «Реал» ре-
ализовал хотя бы половину своих моментов. Да и судьи в 
этот день были неблагосклонны к мадридцам. В первой 
половине арбитры отменили мячи Карима Бензема и Ка-
земиро. Причем гол Каземиро был забит по правилам. Но 
даже после просмотра видеоповтора рефери Сандро Рик-
ки был непреклонен: бразилец толкнул защитника «Аль-
Джазиры». 

В итоге все решилось во втором тайме. К слову, для Ро-
налду гол в полуфинале стал шестым за все время его вы-
ступлений в клубном чемпионате мира. Тем самым пор-
тугалец стал лучшим бомбардиром турнира, опередив 
форвардов «Барселоны» Лионеля Месси и Луиса Суаре-
са.

— Статистика Роналду поражает. Он всегда забивает в 
нужный момент, — отметил главный тренер «Реала» Зи-
недин Зидан. — Надеюсь, Криштиану отличится и в фина-
ле. 

Что касается «Гремио», то бразильцы обыграли в по-
луфинале мексиканскую «Пачуку» со счетом 1:0. Един-
ственный мяч был забит уже в дополнительное время. В 
стартовом составе «Гремио» вышел бывший нападаю-
щий «Спартака» Лукас Барриос. 

Добавим, что матч за третье место между «Аль-Джа-
зирой» и «Пачукой» пройдет также в субботу, за три часа 
до финальной встречи. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, суббота, Матч! Футбол 1
19.55 «Реал» (Испания) — «Гремио» (Бразилия). Прямая трансля-

ция. 

ВОЛЕЙБОЛ После разгрома
китайцев «Зенит» вышел
в полуфинал клубного ЧМ

Маленький 
«Шанхай»

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЙ «Зенит» обеспечил себе досрочный вы-
ход в полуфинал проходящего в Польше клубного чемпи-
оната мира благодаря разгрому во втором туре предва-
рительного этапа китайской команды «Шанхай» — 3:0 
(25:15, 25:16, 25:21). Ранее волейболисты из столицы Та-
тарстана также в трех партиях переиграли аргентинский 
«Боливар».  

Перед матчем наставник казанцев Владимир Алекно 
посетовал, что изначально его подопечные готовились 
соперничать совсем 
с другим составом 
«Шанхая». Однако 
на турнир в Польше 
команда из крупней-
шего по населению 
города мира усили-
лась рядом игроков 
из других клубов ки-
тайского чемпиона-
та. 

Впрочем, этого 
усиления «Зенит» 
словно и не заметил.  
Если в матче с «Бо-
ливаром» Алекно сделал только одну замену, то во встре-
че с «Шанхаем» проверил почти всех имеющихся в его 
распоряжении волейболистов. При этом шанхайцы по-
чему-то так и оставили в зоне разминки запасных своих 
легионеров — аргентинца Факундо Конте и француза Жу-
льена Линеля. Похоже, что матч превратился в игровую 
тренировку кандидатов в сборную Китая.

Вместе с «Зенитом» досрочно вышла в полуфинал и 
польская СКРА, победившая «Боливар» — 3:1. Вчера 
поздно вечером казанцы и СКРА встречались в матче 
третьего тура, но эта игра принципиального значения не 
имела. В другой группе ситуация была куда более запу-
танной, на попадание в плей-офф претендовали итальян-
ская «Мачерата», польский «Кендзежин-Козле» и дейст-
вующий обладатель титула бразильский «Сада Крузей-
ро».

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» обеспечил себе первое место 
на групповом этапе Еврокубка

Краснодарцев не достать
Илья Зубко

Р
оссийские клубы провели 
очередные матчи баскет-
больных еврокубков. Вчера 

уже после подписания этого но-
мера в печать подмосковные 
«Химки» встречались на выезде с 
испанской «Уникахой». А ранее 
на паркет вышли участники вто-
рого по значимости клубного 
турнира, Еврокубка. 

В этом году на групповом эта-
пе этого соревнования сражают-
ся 24 команды, разбитые на че-
тыре секстета. По итогам двух-
кругового турнира дальше прой-
дет по четыре лучших клуба. Рос-
сию здесь представляют три ко-
манды — краснодарский «Локо-
мотив-Кубань»,  казанский 
УНИКС и питерский «Зенит». 
Лишь коллектив с берегов Невы 
за два тура до завершения груп-
пового этапа не гарантировал 
себе выхода в следующую ста-
дию. В группе D, где выступает 
команда Василия Карасева, ситу-
ация вообще самая запутанная. 
Здесь две команды, «Гран-Кана-
рия» и «Асвел», имеют по пять 
побед при трех поражениях. Еще 
у трех коллективов, включая «Зе-
нит», это соотношение равное — 
4:4. Так что все решится, судя по 
всему, только в последнем туре.

Куда понятнее расстановка в 
секстете С, где отечественный ба-
скетбол представлен «Локомоти-
вом-Кубанью». Краснодарцы 
катком прошлись по всем сопер-
никам, среди которых, к слову, 
сплошь команды с именем: не-
мецкая «Альба», французский 
«Лимож», испанский «Бильбао 
Баскет», сербский «Партизан». 
Последней жертвой «Локо» стал 
литовский «Литувос Ритас», ве-

домый легендарным Римасом 
Куртинайтисом.

Первая половина встречи, 
проходившей в Краснодаре, 
прошла при тотальном преиму-
ществе хозяев — 44:25. Затем «Ри-
тас» огрызнулся рывком 14:4, но 
рулевой кубанцев Саша Обрадо-
вич вовремя среагировал на этот 
порыв, взял тайм-аут и привел 
команду в чувства. «Локомотив» 
довел дело до победы, пусть уже 
не такой впечатляющей по счету, 
но от этого не менее ценной — 
77:68. Таким образом, кубанцы 
после восьми туров сохранили 
ноль в графе «поражения» и га-
рантировали себе первое место в 
группе. Аналогичным показате-
лем изо всех участников Евро-
кубка может похвастаться еще 

только немецкая «Бавария», до-
минирующая в группе В.

— После фантастической пер-
вой половины я не понимаю, что 
случилось во второй. Наши игро-
ки должны понимать, что все в 
игре может измениться за одну 
минуту, за одну атаку, — главный 
тренер «Локомотива-Кубани» 
Саша Обрадович, несмотря на 
успех, отметил после матча про-
вал команды в третьей четверти. 
— Сложно найти ритм, когда ко-
манда его теряет. Сопернику уда-
вались подборы, а мы в это время 
теряли мяч. Хорошо, что у нас 
была эта неудачная четверть. 
Она показала нам наши ошибки, 
но я рад, что мы победили.

Казанский УНИКС также до-
срочно может готовиться к ста-

дии Топ-16, на которой команды 
вновь будут разбиты на четыре 
группы, но уже по четыре клуба в 
каждой. Коллектив из столицы 
Татарстана принимал турецкую 
«Дарушшафаку», которой вто-
рой сезон рулит экс-наставник 
сборной России Дэвид Блатт. 
Примечательно, что обе команды 
год назад встречались в рамках 
Евролиги, так что выступление в 
турнире рангом ниже пока боль-
ших сложностей не вызывает ни 
у тех ни у других. УНИКС и «Да-
рушшафака» выход из группы 
обеспечили себе еще за три тура 
до финиша, а теперь лишь разыг-
рывали первое место. Казанцам, 
чтобы опередить турецких оппо-

нентов, надо было победить с 
разницей минимум в десять оч-
ков. Поначалу они задачу выпол-
няли успешно, выиграв старто-
вую четверть 26:16. Однако по-
степенно гости нити игры пере-
хватили, а в заключительной де-
сятиминутке и вовсе вышли впе-
ред, завершив матч в свою пользу 
— 79:75. Таким образом, первое 
место в группе А достается «Да-
рушшафаке».

— Это сильная команда, и нам 
нужно было сдерживать их, не 
давать бросать. Еще и концен-
трацию потеряли. В какой-то мо-
мент игра повернулась в ненуж-
ное для нас русло. Значит, нужно 
еще больше работать — так отре-
агировал на поражение главный 
тренер УНИКСа Димитрис При-
фтис.

Ну а сегодня большой баскет-
бол ждет московских болельщи-
ков. В гости к ЦСКА приезжает 
израильский «Маккаби». Леген-
дарный клуб из Тель-Авива после 
победы в Евролиге-2014 пережил 
не лучшие времена, да и сегодня 
его вряд ли отнесешь к безуслов-
ным фаворитам турнира. Но ма-
гия имени никуда не делась, да и 
результаты в нынешнем сезоне 
«Маккаби» показывает серьез-
ные — промежуточное четвертое 
место в таблице. ЦСКА же при-
вычно лидирует, потерпев лишь 
два поражения в 11 матчах. Ана-
логичный результат только у гре-
ческого «Олимпиакоса».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, пятница, 
Матч! Игра
20.25 ЦСКА (Россия) — «Маккаби» (Из-

раиль). Прямая трансляция.

Хоккей Сборная России с победы стартовала на Кубке Первого канала

Раскатали шведов 

Илья Соболев 

С
борная России с побе-
ды стартовала на до-
машнем этапе хоккей-
ного Евротура. В стар-
товом матче на Кубке 

Первого канала команда Олега 
Знарка одолела шведов — 3:1. 

То, что в Москву пришел боль-
шой хоккей, было понятно уже на 
выходе из метро. По дороге к аре-
не «Парка легенд» открылось сра-
зу несколько импровизирован-
ных магазинчиков с атрибутикой. 
«Свитер от 2,5 тысячи рублей, 
шайбы по 600, а бейсболку отдам 
за «рупь», ну то есть за тысячу», — 
добродушно скалился продавец. 
Почти тот же ассортимент, но чуть 
подороже можно было обнару-
жить и на официальных прилав-
ках непосредственно около арены. 
Впрочем, денежный вопрос бо-
лельщиков особо не смущал: фут-
болки и шарфы шли на ура.

Информация Федерации хок-
кея России о небывалом вале зая-
вок на Кубок Первого канала под-
твердилась только частично. Так 
на вчерашний матч еще остава-
лись билеты в кассе, правда, не де-
шевле 3700 рублей. А вот на суб-
ботнюю игру с Канадой все места 
раскуплены. Впрочем, эта пробле-
ма легко решается при общении 

со спекулянтами, которые очень 
вежливо предлагают прохожим 
билеты на любые матчи.

На трибуне каждого зрителя 
ждал на кресле приятный бонус 
в виде футболки с надписью 
«Крас ная машина» и бумажным 
листом цвета российского флага, 
который легко складывался в тре-
щотку. На этом сюрпризы не за-
кончились: предматчевое шоу как 
минимум не уступало тому, что 
можно было видеть на прошлогод-
нем чемпионате мира, проходив-
шем на этой же арене. Впечатляю-
щим было уже объявление состава 
нашей сборной: когда называлась 
фамилия каждого игрока, его изо-
бражение в полный рост появля-
лось на огромных полотнищах, 
растянутых от ледовой площадки 
до самой верхотуры.

Сами болельщики тоже могли 
стать частью действа. Но только, 
если успели скачать на свои смарт-

фоны приложение «Красная ма-
шина»: в какой-то момент экраны 
всех «прокаченных» телефонов 
начали сверкать в такт музыке. Ка-
залось, кульминации действо до-
стигло, когда вся арена дружно ис-
полнила национальный гимн: на-
помним, в южнокорейском Пхен-
чхане наши хоккеисты привиле-
гии услышать эту мелодию будут 
лишены. При этом на льду появил-
ся гигантский российский трико-
лор, накрывший собой практичес-
ки всю нашу половину площадки.

Но и это еще было не все. Ны-
нешний Кубок Первого канала — 
юбилейный, 50-й в череде между-
народных декабрьских отечест-
венных турниров. По такому слу-
чаю на арене появились капитаны 
всех наших сборных, побеждав-
ших на этих соревнованиях. А сво-
его пика эмоции достигли, когда 
на символическое вбрасывание 
выехал маленький мальчишка, ка-

питан детской команды по следж-
хоккею. Оба взрослых капитана — 
наш Илья Ковальчук и швед Юэль 
Лундквист — почти синхронно 
сбросили краги, чтобы пожать 
руку юному хоккеисту.

После такого вступления наша 
сборная просто не имела права иг-
рать спустя рукава. Уже на первых 
секундах Иван Телегин опасно 
бросал, но голкипер шведов Вик-
тор Фаст встал на пути шайбы. 
Увы, но в первые минут десять 
этот момент так и остался чуть ли 
не единственным опасным в ис-
полнении россиян. Чувствова-
лось, что желания у парней хоть 
отбавляй, а вот слаженности и ос-
мысленности в их взаимодействи-
ях не хватало. И это, конечно, 
было удивительно, учитывая, что 
почти вся российская сборная со-
брана из двух клубов СКА и ЦСКА.

«Тре крунур» выглядели орга-
низованней, поэтому гол Фредри-
ка Петтерсона на десятой минуте 
не стал неожиданностью. Наши, 
правда, быстро отыгрались. На 
13-й минуте классный щелчок по-
лучился у Сергея Калинина: шай-
ба просвистела над плечом у скан-
динавского вратаря и вонзилась 
под перекладину — 1:1.

Следующей шайбы зрителям 
пришлось ждать почти период. Ко-
мандная игра у наших просматри-

валась лишь эпизодически, что 
компенсировалось самоотдачей 
россиян. На 35-й минуте массиро-
ванный штурм скандинавских во-
рот завершился точным дальним 
броском Вячеслава Войнова — 2:1.

Уже в дебюте третьего периода 
хозяева увеличили преимущест-
во. Судьи назначили буллит в во-
рота шведов, который реализовал 
признанный мастер «хоккейных 
пенальти» Никита Гусев. Все ста-
рания скандинавов отыграться ни 
к чему не привели — победа 3:1. 

Свой следующий матч подо-
печные Олега Знарка проведут за-
втра против сборной Канады. А за-
вершит домашний этап Евротупа 
наша команда воскресным пое-
динком против Финляндии. 

Матчи Россия — Швеция всегда 
получаются упорными. Нынешний 
исключением не стал.

Акцент

 На завтрашний матч 
Россия — Канада все 
билеты уже раскуплены

НОВОСТИ

Финал 
Кубка страны
пройдет 
в Волгограде

ТРОФЕЙ 
НА НОВОСЕЛЬЕ 

Анна Козина

ФИНАЛЬНЫЙ матч Кубка Рос-
сии впервые примет Волгоград. 
Как сообщает пресс-служба Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС), он состоится 9 мая.

Напомним, что на «Волго-
град-Арене», которая вмещает 
45 тысяч зрителей, летом прой-
дут четыре матча группового 
этапа чемпионата мира. На но-
вом стадионе сыграют Тунис — 
Англия (группа G, 18 июня), Ни-
герия — Исландия (группа D, 22 
июня), Саудовская Аравия — Еги-
пет (группа A, 25 июня) и Япония 
— Польша (группа H, 28 июня). 

Работы по строительству аре-
ны продолжаются, но должны за-
вершиться к концу 2017 года. 
Финал Кубка России станет те-
стовой игрой в преддверии до-
машнего ЧМ-2018. Время начала 
встречи будет объявлено позд-
нее.

Ранее сообщалось, что все фи-
нальные матчи Кубка страны по 
футболу начиная с 2019 года бу-
дут проходить на московском 
стадионе «Лужники», который 
был реконструирован к чемпио-
нату мира.

Поветкин 
взвесился
перед боем
с Хаммером

ЛЕГКИЙ 
СУПЕРТЯЖ 

Анна Бекетова

АЛЕКСАНДР Поветкин оказал-
ся намного легче своего сопер-
ника — румына Кристиана Хам-
мера перед боем, который 15 де-
кабря пройдет в Екатеринбурге. 

На официальной церемонии 
взвешивания «Русский витязь» 
потянул на 101 кг, Хаммер — на 
116 кг .

Два супертяжа будут биться 
сразу за два пояса. На кону пое-
динка стоят интернациональные 
титулы Всемирной боксерской 
организации (WBO) и Всемир-
ной боксерской ассоциации 
(WBA). 

Хаммер одержал на профес-
сиональном ринге 22 победы (12 
нокаутом) и потерпел четыре по-
ражения. На счету Поветкина, у 
которого 5 декабря истек срок 
дисквалификации за нарушение 
антидопинговых правил, 32 по-
беды (23 нокаутом) и одно пора-
жение.

В случае победы Поветкин, 
владевший титулом чемпиона 
мира в супертяжелом весе по 
версии WBA Regular, сможет 
выйти на бой с чемпионом по 
версиям WBA Super, IBF, IBO Эн-
тони Джошуа.

Сноубордист
Соболев
выиграл этап
Кубка мира

РАЗОГНАЛСЯ 
НА СКЛОНЕ

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ сноубордист 
Андрей Соболев выиграл этап 
Кубка мира в итальянской Ка-
рецце в дисциплине параллель-
ный гигантский слалом.

В финальном спуске он оста-
вил с «серебром» швейцарца Не-
вина Галмарини. Еще один пред-
ставитель Швейцарии Дарио Ка-
виецель стал бронзовым призе-
ром. В малом финале за третье 
место он оказался быстрее рос-
сиянина Вика Уайлда. Супруге 
Уайлда Алене Заварзиной также 
чуть-чуть не хватило до пьеде-
стала. Ее обогнала австрийка 
Ина Мешик. Победу одержала 
чешка Эстер Ледецкая, второе 
место заняла немка Рамона Хоф-
мейстер.

Вообще, россияне выступили 
в этой дисциплине успешно. 
Впервые за медали боролись сра-
зу девять наших сноубордистов, 
в том числе Дмитрий Сарсемба-
ев, Константин Котов, Елизавета 
Салихова, Милена Быкова и Ека-
терина Илюхина, которые завер-
шили выступление на стадии 
1/8 финала, а также Екатерина 
Тудегешева, остановившаяся 
в четвертьфинале.

Имея в составе лучшего доигровщика мира Леона (в синей 
форме), «Зенит» является фаворитом любого турнира.

Матчи плей-офф 
клубного ЧМ состо-
ятся в польском 
Кракове на «Таурон-
Арене»,  вмещающей 
15 тысяч зрителей

Два российских клуба досрочно 
вышли в Топ-16 Еврокубка.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Наблюдательный совет Всероссийской федерации волейбо-
ла, который возглавляет секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев, подвел спортивные итоги 2017 
года. Выступление чемпиона Европы мужской сборной и 
пляжников признаны «удовлетворительными». А вот 
женская сборная получила оценку «неуд».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, суббота, 
Первый канал
17.00 Россия — Канада.

Прямая трансляция.

17 декабря, воскресенье, 
Матч ТВ
17.00 Россия — Финляндия.

Прямая трансляция.
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